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ФИНАНСЫ Еще два банка 
из топ-100 лишились 
своих лицензий

Центробанк 
меняет сотню

Юлия Кривошапко

НОВАЯ неделя началась с очередных потрясений в бан-
ковском секторе. Центробанк лишил лицензий сразу три 
кредитных организации, две из которых принадлежали к 
первой сотне. На этом регулятор не остановится, увере-
ны эксперты. В результате выплаты вкладчикам в этом 
году могут побить рекорд прошлого года. Хватит ли де-
нег в Фонде обязательного страхования вкладов?

Лицензии были отозваны у двух столичных банков: 
Росинтербанка и Финпромбанка, а также у Регионально-
го коммерческого банка (РКБ) из Ульяновской области. В 
списке претензий регулятора уже ставшие привычными 
в таких случаях нарушения банковского и антиотмывоч-
ного законодательства, неадекватная оценка рисков, (у 
Росинтербанка она привела к полной утрате собствен-
ных средств), просрочка по обязательствам перед креди-
торами. 

Из этой тройки банков лишь РКБ занимал скромную 
позицию ближе к концу списка (404-е место по величине 
активов). Росинтербанк располагался на 68-м 
месте в российской банковской системе, Фин-
промбанк — на 94-м. 

ИНИЦИАТИВА Семьям 
с детьми предлагают 
списать долг по ипотеке

Метр со скидкой 

Марина Гусенко

ГЛАВА минстроя Михаил Мень поддержал все регио-
нальные инициативы, связанные с поддержкой много-
детных семей при оформлении ипотеки. Эксперты «Рос-
сийской газеты» предлагают распространить скидки и 
списание части долга при рождении ребенка на всю Рос-
сию. Эти способы поддержки семей уже обсуждается на 
экспертном уровне в Госдуме.

Россия сейчас проходит через период, когда число 
женщин в детородном возрасте относительно невелико, 
поэтому меры по стимулированию рождаемости весьма 
актуальны, подтвердил «РГ» представитель вице-пре-
мьера РФ Ольги Голодец. В социальном блоке правитель-
ства сейчас обсуждается широкий набор возможных мер 
в этой сфере, оценивается их эффективность с учетом 
бюджетных возможностей. Какую именно помощь полу-
чат родители, станет известно в самое ближайшее время.

Те же проекты, которые сейчас реализуются в регио-
нах, действительно можно взять за основу общероссий-
ской программы, говорят эксперты. Так на Сахалине при 
рождении третьего ребенка семье могут компенсиро-
вать половину стоимости жилья, но не более двух милли-
онов рублей. Губернатор региона Олег Кожемяко также 
предложил снижать ставку по ипотеке при ро-
ждении первого ребенка до 3,5 процента годо-
вых и обнулять ее — при рождении второго. 
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КУЛЬТУРА АКТУАЛЬНО

Еда 
для авиапассажиров 
улетает 
из экономкласса
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Выборы Кто и сколько мест займет в Госдуме седьмого созыва 

Охотный ряд: все по местам

Наталья Козлова

М
ожет ли ошибочный ана-
лиз изменить жизнь че-
ловека настолько, что он 

потеряет семью, станет изгоем у 
соседей и отправится в суд требо-
вать за все страдания миллион 
рублей? Да, может. Но кто при 
этом должен взвалить на себя 
бремя доказательств вины меди-
ков? Это растолковал Верховный 
суд, когда пересматривал гра-
жданское дело против областных 
врачей, фактически сломавших 
человеку жизнь.

Эта жуткая по последствиям, 
но совершенно банальная траге-
дия случилась в Липецке. Там зи-
мой в городскую больницу попал 
местный житель с диагнозом 
пневмония. Как и положено, в та-
ких случаях у больного взяли 
кровь на анализ. Кровь в таких 

случаях проверяют на все, в том 
числе и на ВИЧ.

Но занимал место в палате на 
больничной койке гражданин 
всего сутки. На следующий день 
после взятия анализа мужчину 
вдруг резко и без объяснения 
причин выписали домой и попро-
сили покинуть медицинское уч-
реждение.

Больной сам добрался до 

квартиры, где в тот же день из те-
лефонного звонка сотрудника 
Липецкого центра по борьбе со 
СПИДом узнал, что у него плохой 
анализ крови. По-научному — у 
него выявлена положительная 
реакция на ВИЧ. 

От гражданина потребовали 
лично явиться в областной 
СПИД-центр. Там мужчине объя-
снили, что он болен, причем дав-

но — больше года. А еще сказали, 
что он ставит под угрозу жизнь 
близких. Поэтому они, медики, 
уже взяли на себя труд опове-
стить о его опасной болезни са-
мого близкого человека — его 
жену. А еще у нового пациента 
СПИД-центра взяли дополни-
тельный анализ крови. Этот ана-
лиз показал, что гражданин со-
вершенно здоров и СПИДа у него 
нет, и никогда не было. 

Но было уже поздно. К этому 
моменту семейные отношения 
стали ухудшаться на глазах и за-
кончились тем, что супруга со-
брала вещи и ушла. С уходом 
жены проблемы не закончились. 
Несмотря на то, что результаты 
второго анализа были уже из-
вестны, домой к мужчине в его 
отсутствие явились со-
трудники СПИД-цен-
тра. 

Виталий Петров

П
рошедшие выборы в 
нижнюю палату пар-
ламента признаны 
состоявшимся. «Еди-
ная Россия» одержа-

ла убедительную победу над сво-
ими оппонентами и получила в 
новом созыве Государственной 
Думы конституционное боль-
шинство. Явка избирателей, по 
оценке Центральной избиратель-
ной комиссии, составила 47,74%.

Вчера ЦИК было обработано 
99% итоговых протоколов изби-
рательных комиссий. В отноше-
нии первого места «ЕР» сомне-
ний не оставалось еще накануне 
вечером. С результатом 54,17% 
партия власти побила собствен-
ный рекорд девятилетней давно-
сти и получила 343 депутатских 
кресла из 450. Для конституци-
онного большинства, которое по-
зволяет одной фракции прини-
мать конституционные законы 
без привлечения остальных по-
литических сил парламента, 
было бы достаточно и 300 манда-
тов.

Основная интрига сместилась 
в сторону борьбы за второе ме-
сто, которую вели КПРФ и ЛДПР. 
Всю ночь, пока шел подсчет голо-
сов, обе партии шли буквально 
нога в ногу, и даже на момент 
подписания номера результат не 
был до конца определен. Мини-
мальное преимущество — 13,37 
против 13,17% — сохраняли ком-
мунисты. Четвертое место доста-
лось «Справедливой России», ко-
торая сумела набрать 6,21% го-
лосов. 

Ни одна из так называемых 
«малых» партий преодолеть не-
обходимый думский барьер в 5% 
не смогла. На пятом месте распо-
ложились «Коммунисты России» 
с 2,3% голосов. Далее следуют 
«Яблоко» (1,95%), Российская 
партия пенсионеров за справед-
ливость (1,75%),  «Родина» 
(1,48%), Партия роста (1,26%), 
«Зеленые» (0,76%), «Парнас» 
(0,72%), «Патриоты России» 
(0,59%), «Гражданская платфор-
ма» (0,22%). Последнее место за-
няла «Гражданская сила»: она на-
брала лишь 0,14% голосов.

Еще более ощутимым оказа-
лось преимущество «единорос-
сов» в одномандатных округах. 
По пока еще предварительным 
данным кандидаты от партии 

власти гарантировали себе побе-
ду в 203 из 206 округов, где были 
выставлены их претенденты на 
депутатские мандаты, и лишь в 
трех они уступили первые места 
представителям КПРФ. Среди по-
бедителей-одномандатников от 
«ЕР» такие известные люди и по-
литики, как космонавты Максим 
Сураев и Елена Серова, знамени-

тая фигуристка Ирина Роднина, 
уполномоченный по правам ре-
бенка в Московской области Ок-
сана Пушкина. В Алтайском крае 
уверенную победу по округу но-
мер 39 одержал замгубернатора, 
«единоросс» Даниил Бессарабов, 
проходящий с 36,76% голосов из-
бирателей. Один из его конку-
рентов, представитель «Яблока» 

Владимир Рыжков сумел набрать 
лишь 11,56% голосов.

От КПРФ и «СР» победы суме-
ли одержать по семь одномандат-
ников (примечательно пораже-
ние известного «справоросса» 
Олега Шеина в Астрахани), а от 
ЛДПР — пять. По одному мандату 
в округах получили партии «Ро-
дина» (Алексей Журавлев побе-
дил в Воронеже) и «Гражданская 
платформа» (Рифат Шайхутди-
нов - в Башкортостане). Еще один 
мандат был завоеван самовыдви-
женцем Владиславом Резником, 
который шел на выборы в Адыгее.

Общефедеральная явка, кото-
рая обеспечила получение этих 
результатов, составила, по оцен-
ке Центризбиркома, 47,81%. 
«Явка как явка», — коротко про-
комментировала председатель 
ведомства Элла Памфилова.

Чрезвычайно важно то, что в 
ходе выборов было зафиксирова-
но намного меньше нарушений, 
чем во время предыдущих кампа-
ний. По оценке ЦИК, невозможно 
утверждать, что процент или 
уровень всякого рода злоупотре-
блений при голосовании зашка-
ливал и мог бы подвергнуть сом-
нению легитимность выборов. 
При этом Памфилова обратила 
внимание на то, что сотрудники 
избиркомов во многих регионах 
испытывали невероятное бюро-
кратическое давление: «им бук-
вально выламывали руки», из-за 
чего главе Центризбиркома при-
шлось работать «определенным 
пугалом». «А что делать? Я ду-
маю, что именно эта жесткость и 
принципиальность дали свои ре-
зультаты», — сказала она.

Столь же жестко и принципи-

ально ЦИК намерен работать с 
жалобами, которые поступили и 
будут поступать в ведомство. «В 
день голосования наша «горячая 
линия» получила 620 обраще-
ний. В основном они касались во-
просов законодательства по вы-
борам — 356 обращений. По во-
просам деятельности избира-
тельных комиссий было 101 об-
ращение, по предполагаемым, по 
мнению заявителей, нарушени-
ям — 57 обращений, по незакон-
ному, на взгляд заявителей, рас-
пространению агитационных ма-
териалов — 43», — перечислила 
глава ведомства. Кроме «горячей 
линии» немало обраще-
ний поступило в ЦИК и 
в письменном виде. 

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил, как врачи должны отвечать 
за неправильный диагноз 

Чужая болезнь
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Австралийский доллар  48,9736
Азербайджанский манат  39,3605
Армянский драм**  13,6841
Белорусский рубль  33,2773
Болгарский лев  37,0342
Бразильский реал  19,8852

Венгерский форинт**  23,5459
Вон Республики Корея***  57,9922
Датская крона*  97,2369
Доллар США  64,9173
Евро  72,4477
Индийская рупия**  96,9132

Казахстанский тенге**  19,1243
Канадский доллар  49,3705
Киргизский сом**  94,4911
Китайский юань*  97,3156
Молдавский лей*  32,8554
Новый туркменский манат  18,5839

Норвежская крона*  78,3874
Польский злотый  16,8005
Румынский лей  16,2912
СДР  90,8764
Сингапурский доллар  47,5829
Таджикский сомони*  82,4347

Турецкая лира  21,8246
Узбекский сум***  21,8577
Украинская гривна*  25,2057
Фунт стерлингов  84,8534
Чешская крона*  26,8082
Шведская крона*  75,7778

Швейцарский франк  66,2421
Южноафриканский рэнд*  46,0282
Японская иена**  63,7726

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.09.16 

Акцент

 В ходе выборов было зафик-
сировано намного меньше 
нарушений, чем во время 
предыдущих кампаний

Акцент

 После ошибочного диагноза 
от пациента ушла жена, 
от него отвернулись 
и родные, и соседи 
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Вчера ЦИК было обработано 99% 
итоговых протоколов избиратель-
ных комиссий.
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Регионы 
подтвердили: 
они 
«Единая 
Россия»

В ТУЛУ 
СО СВОИМ 
ГУБЕРНАТОРОМ

Юрий Политов

НА ГУБЕРНАТОРСКИХ выбо-
рах в России в 7 регионах побе-
дили временно исполняющие 
обязанности глав. Все они одер-
жали уверенную победу в пер-
вом туре, набрав более 50% го-
лосов. Второго тура нигде не бу-
дет. Одновременно 18 сентября 
в 39 регионах прошли выборы в 
местные законодательные орга-
ны, по итогам которых правя-
щая партия взяла большинство. 
Пять малых партий суммарно 
займут там лишь 16 из 1763 
мест.

Единый день голосования 18 
сентября был одним из самых 
масштабных в истории страны. 
Помимо Госдумы избраны 7 
глав регионов, 39 региональ-
ных парламентов, 11 дум адми-
нистративных центров субъек-
тов РФ, муниципальные главы и 
депутаты. По данным ЦИК РФ, 
по всей стране состоялось бо-
лее 5,3 тыс. выборов разного 
уровня во всех 85 регионах.

На выборах губернаторов 
сенсаций не произошло. Во всех 
7 регионах лидировали врио 
глав регионов: в Чеченской Ре-
спублике — Рамзан Кадыров 
(98%), в Тульской области — 
Алексей Дюмин (84%), в Твер-
ской области — Игорь Руденя 
(72%), в Ульяновской области — 
Сергей Морозов (54%), в Забай-
кальском крае — Наталья Жда-
нова (54%), в Коми — Сергей Га-
пликов (62%), в Туве — Шолбан 
Кара-оол (86%).

На выборах глав регионов 
действует так называемая ма-
жоритарная избирательная си-
стема абсолютного большинст-
ва: избранным считается кан-
дидат, который набрал более 
50% голосов. То есть второго 
тура нигде не будет. Срок пол-
номочий избранных глав регио-
нов составляет 5 лет.

Большинство из 39 регио-
нальных парламентов сохраня-
ют четырехпартийную структу-
ру, как и Госдума. И здесь тоже 
лидирует «Единая Россия» — 
как по партийным спискам, так 
и в одномандатных округах. 
Второе и третье места делят 
КПРФ и ЛДПР, замыкает четвер-
ку «Справедливая Россия». 

Кроме того, своих депутатов 
в региональные парламенты 
провели пять непарламентских 
партий — «Яблоко», «Патриоты 
России», Партия роста, «Роди-
на» и Партия пенсионеров, со-
общила глава Центризбиркома 
Элла Памфилова. Таким обра-
зом, эти партии подтвердили 
свое право участвовать в следу-
ющих выборах в Госдуму без 
сбора подписей избирателей.

В 39 региональных парла-
ментах эти малые партии зай-
мут 16 мест из 1763 имеющих-
ся, то есть 0,9% мест. «Яблоко» 
будет представлено в Псков-
ском областном собрании, в 
Новгородской облдуме, в пар-
ламентах Петербурга и Каре-
лии. «Патриоты России» прош-
ли в Заксобрание Красноярско-
го края и Калининградскую об-
ластную Думу. Партия Роста по-
лучила 2 мандата в Заксобра-
нии Санкт-Петербурга и один 
мандат в Калининградском пар-
ламенте. Российская партия 
пенсионеров за справедливость 
прошла в Мособлдуму, Заксо-
брания Приморского края и 
Свердловской области, а пар-
тия «Родина» — в Тамбовскую 
областную Думу.

Выборы в региональные пар-
ламенты, как и в Госдуму, фак-
тически отразили запрос гра-
ждан на политическую стабиль-
ность. Средний по стране ре-
зультат «Единой России» на вы-
борах в заксобрания — от 40% 
до 50% голосов, большая часть 
побед одномандатников — тоже 
ее. По итогам выборов «едино-
россы» сформировали новое 
устойчивое большинство на фе-
деральном и региональном 
уровнях, причем на достаточно 
приличную перспективу. Срок 
полномочий всех депутатов — 5 
лет. 

Своих депутатов 
в региональные 
парламенты 
провели пять 
непарламентских 
партий

ОЦЕНКИ 

Эксперты объяснили, 
почему победила 
«Единая Россия»

Дума 
наберет вес

Татьяна Замахина

ОЦЕНИВАЯ итоги выборов в Госдуму седьмого созыва, эк-
сперты уже предсказывают существенные перемены в 
структуре нижней палаты парламента. Хотя и сама изби-
рательная кампания и отдельные ее моменты являются ма-
териалом для анализа и выводов о политических предпоч-
тениях избирателей. Вчера российские политологи пыта-
лись сделать первые выводы из выборов Думы-2016.

Каждый получил свой результат 
В российском об-

ществе существует 
сильный запрос на 
центристскую пози-
цию, сделал вывод 
политолог Глеб Куз-
нецов. Ее и олицетво-
ряет для избирателей 
партия власти — 
«Единая Россия».

12 из 14 партий — 
претендентов на 
Думу — пытались «за-
цепиться» за высо-
кий рейтинг главы го-
сударства, напомнил 
председатель совета 
директоров фонда 
ИСЭПИ Дмитрий Ба-
довский. По его сло-
вам, они позициони-
ровали себя как «пу-
тинский спецназ» 
или в качестве «по-
чтальонов президента». Но на деле получилось только у ЕР. 
Тем более что и сам Владимир Путин много раз давал по-
нять своим сторонникам, на какую политическую силу 
опирается.

«Те, кто пытался спекулировать на трудностях в труд-
ное время — все проиграли. Потому что оказалось, что в 
трудное время избиратель способен разобраться, почему 
это время трудное и кто виноват, и объединиться», — под-
черкнул профессор кафедры практической философии 
НИУ «Высшая школа экономики» Олег Матвейчев.

К тому же «ЕР» смогла предложить способы решения 
внутренних проблем и хорошо поставила кадровый во-
прос, говорят эксперты.

Избиратель, напомнил политолог Алексей Мухин, ждал 
от партий не дрязг и кидания друг в друга обвинений, а 
«прежде всего рецептов и в какой-то степени обоснован-
ных обещаний». «Полагаю, что для оппозиции сейчас важ-
но сосредоточиваться не на обвинении Кремля, а на повы-
шении качества самих себя», — рассуждает он. Мухин отме-
тил, что именно этим занималась «Единая Россия» послед-
ние полгода: «меняла линейку спикеров, создала очень ин-
тересный механизм внутрипартийной конкуренции».

Что касается оппозиции, то КПРФ, к примеру, могла бы 
набрать 25-30 % при грамотном ведении кампании. Но 
этого не случилось. Председатель фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов заметил: Если в прошлую 
кампанию коммунисты пытались бороться за молодого 
избирателя, то теперь по старинке преподнесли избирате-
лю «Ленина-Сталина». В целом оппозиции не удалось по-
бороться за аполитичного избирателя, считает Виногра-

дов. «Если борешься 
только за своих, то 
это и своих не цепля-
ет, и прочим малоин-
тересно», — рассу-
ждает эксперт.

Политологи отме-
тили и неуспешное 
участие в выборах 
«Справедливой Рос-
сии». Партия не вела 
экспансии в регионы 
и утратила некото-
рые из них. К тому же 
умудрились потерять 
интересные персоны 
— например, Оксану 
Дмитриеву. «Замена» 
на телезвезду Анато-
лия Вассермана не 
представляется эк-
сперту полноценной. 

Явка — на уровне мировых стандартов
На тему оценки активности избирателей мнения поли-

тологов разделились. Ведь ждали, что явка превысит 50%. 
Но и 48% — адекватный показатель, на уровне мировых 
стандартов, заявили многие эксперты.

Руководитель «Политической экспертной группы» 
Константин Калачев, например, призвал «посмотреть на 
явку на последних выборах в Португалии, Франции, Швей-
царии, Испании». Калачев признался, что даже рад сниже-
нию показателя, поскольку это говорит об отсутствии ад-
министративных практик.

«У всех сокрушающихся по поводу явки, спросите их, 
как они относятся к административной мобилизации, то 
есть к понуждению бюджетников голосовать, — сказал он. — 
Я помню эти времена прекрасно, когда в каком-нибудь го-
роде составляли списки бюджетников и их потом обзвани-
вали, проголосовали ли или нет. Слава богу, от этих пра-
ктик мы отошли».

Победитель получает все? 
Новая Госдума будет обладать гораздо большим поли-

тическим весом по сравнению с той, которая была раньше, 
уверен член экспертного совета фонда «Институт соци-
ально-экономических и политических исследований» 
Алексей Зудин. А это значит, что парламентский контроль 
над деятельностью правительства будет усилен, предпола-
гает он.

В целом нижняя палата 7-го созыва будет максимально 
близка к структуре Госдумы образца выборов 2007 года, 
отметили политологи.

По прогнозу Бадовского, партия-победитель, которая 
по итогам выборов получает конституционное большин-
ство, поделится с другими фракциями руководящими по-
стами в нижней палате. Кроме того, он не исключил фор-
мирования депутатских групп из числа одномандатников. 
Их участие в распределении постов в комитетах и руковод-
стве Думы тоже должно быть предусмотрено, полагает он.

Действительно, для обеспечения оптимального зако-
нотворческого процесса от «единороссов» потребуется 
мудрость и отказ от политики «победитель получает все», 
согласен Алексей Зудин. 

Следует сотрудничать с оппозицией. И расслабляться 
не придется — другие фракции, которые сократятся по ито-
гам выборов, будут занимать более жесткую позицию, 
предсказывает Зудин.

Михаил Виноградов: В целом оппо-
зиции не удалось побороться 
за аполитичного избирателя. 

Охотный ряд: 
все по местам 

Элла Памфилова рас-
сказала журналистам о 
некоторых наиболее 

примечательных случаях. Так, на 
одном из участков в Нижегород-
ской области результаты выбо-
ров признаны недействительны-
ми, еще на трех участках в Ро-
стовской области итоги находят-
ся под сомнением. Нарушение 
было зафиксировано и на изби-
рательном участке в Республике 
Дагестан. «Во время голосования 
на  выборах  в  селе  Гоцатль 
Хунзахского района группа мо-
лодых людей ворвалась на уча-
сток № 1669 и разгромила его 
под предлогом того, что прово-
дился массовый вброс бюллете-
ней в пользу одного из кандида-
тов», — сказала Памфилова. В ре-
зультате был поломан ящик для 
голосования и порваны бюллете-
ни, а избирком Хунзахского рай-
она принял решение считать ре-
зультаты выборов на данном 
участке недействительными. 

Что же касается якобы допу-
щенных нарушений при голосо-
вании на выборах в Алтайском 
крае, то эта информация, кото-
рой оппозиция явно пыталась 
привлечь к себе внимание, не на-
шла подтверждения. Отмечают 
это и наблюдатели на выборах в 
Госдуму из-за рубежа. «Мы при-
были в Алтайский край 16 сентя-
бря для наблюдения за процес-
сом выборов. Мы не заметили ни-
каких нарушений в день голосо-
вания. Кроме того, мы отмечаем 
открытый, демократичный про-
цесс, высокий организационный 
уровень на избирательных участ-
ках и оснащенность их комплек-
сами обработки бюллетеней — 
КОИБами», — сказал представи-
тель Миссии наблюдателей от 
СНГ от Восточно-Казахстанской 
областной избирательной ко-
миссии Жаныбек Шаянбаев.

Вместе с тем ЦИК зафиксиро-
вал случаи недобросовестных 
действий членов участковых из-

бирательных комиссий. В част-
ности, по Ростовской области 
Следственный комитет уже воз-
будил уголовное дело по фальси-
фикации итогов голосования в 
отношении женщины, которая, 
являясь секретарем УИК с пра-
вом решающего голоса, само-
вольно вбросила избирательные 
бюллетени в урну. Вопиющий 
случай произошел и в Белгород-
ской области, где местный из-
бирком отменил результаты вы-
боров на одном из участков из-за 
вброса бюллетеней членами 
участковой избирательной ко-
миссии, которые воспользова-

лись отсутствием избирателей. 
«Однако один из наблюдателей 
перед уходом оставил включен-
ной видеокамеру и позже обна-
ружил запись на своем телефоне. 
Прокуратура сейчас проводит 
проверку. Чем больше у нас обо-
снованной и проверенной ин-
формации, тем больше мы имеем 
шансов избавиться от возмож-
ных недобросовестных членов 
комиссий. Такие есть, хотя и не в 
массовом порядке», — подчер-
кнула Памфилова. 

Несмотря на то что повлиять 
на легитимность выборов жало-
бы уже не смогут, сейчас насту-
пает период, когда все недоволь-
ные имеют реальную возмож-

ность прийти в ЦИК с информа-
цией, которая подтверждает их 
недовольство. «Будем вместе 
разбираться», — пообещала Элла 
Памфилова, добавив, что одна из 
важнейших составляющих рабо-
ты нынешнего состава ЦИК — са-
мостоятельность при принятии 
решений и отсутствие вводных 
«сверху». Позже ведомство обо-
бщит всю информацию по нару-
шениям и представит соответст-
вующий доклад президенту Вла-
димиру Путину.

В целом Центризбирком отме-
чает наиболее высокий уровень 
прозрачности прошедших выбо-

ров в Госдуму по сравнению с 
предыдущими кампаниями — в 
том, что касается работы комис-
сий и хода голосования. «В боль-
шинстве регионов наши коллеги 
этот уровень прозрачности обес-
печили», — констатировала Пам-
филова. В среднем по пять пред-
ставителей политических партий 
и общественности следили за хо-
дом голосования на избиратель-
ных участках. По информации 
Памфиловой, из 310 тысяч заяв-
ленных наблюдателей присутст-
вовали 264 тысячи человек. Кро-
ме того, на участках находились 
порядка 151 тысячи членов из-
биркомов с совещательным голо-
сом и около 10 тысяч представи-

телей СМИ. «То есть на одном из-
бирательном участке присутст-
вовали в среднем по пять пред-
ставителей политических партий 
и кандидатов, которые следили 
за законностью процедур голосо-
вания и подсчета голосов», — 
уточнила председатель ЦИК.

С тем, что выборы в Госдуму 
были открытыми, конкурентны-
ми и более прозрачными, чем 
предыдущие, согласился глава 
миссии международных наблю-
дателей от СНГ Владимир Гаркун. 
«Действительно, можно вести 
речь о большей демократично-
сти. Мои слова не штампы, я в 
роли наблюдателя был и в 2011 
году. Тогда мы имели возмож-
ность проводить точно такой же 
мониторинг по выборам, и, без-
условно, у меня есть возмож-
ность сравнивать», — заявил Гар-
кун. По его словам, центральная 
и нижестоящие избирательные 
комиссии в полной мере обеспе-
чили реализацию права граждан 
страны на свободное волеизъяв-
ление, а наблюдатели не зафик-
сировали существенных наруше-
ний, которые могли бы повлиять 
на ход голосования в целом.

Высокую оценку работе Цен-
тризбиркома дала и глава наблю-
дательной миссии Парламент-
ской ассамблеи ОБСЕ Мариетта 
Тидеи. «Госпожа Памфилова ис-
пользовала все инструменты в 
распоряжении ЦИК, чтобы про-
демонстрировать, что у всех дей-
ствий есть свои последствия», — 
сказала она, добавив, что пере-
ход на смешанную систему и 
включение независимых канди-
датов свидетельствуют о том, что 
политика возвращается на реги-
ональный уровень. 

Стоит отметить, что междуна-
родных наблюдателей на выбо-
рах в Госдуму седьмого созыва 
оказалось существенно боль-
шим, чем на предыдущих дум-
ских выборах 2011 и 2007 годов. 
Всего же на выборах в Госдуму 
седьмого созыва было аккреди-
товано 774 международных на-
блюдателя из 10 международных 
организаций и 63 стран. Для 
сравнения: на выборах в ни-
жнюю палату парламента пятого 
и шестого созывов количество 
международных наблюдателей 
составляло 299 и 688 человек со-
ответственно.

Увеличилась и география 
представительства международ-
ного наблюдения — мониторинг 
осуществляли эксперты из Евро-
пы, Азии, Африки, Северной и 
Латинской Америки. «Это тоже 
заметно больше, чем на выборах 
депутатов Госдумы пятого и ше-
стого созыва в 2007 и 2011 годах. 
Тогда, соответственно, к нам при-
бывали международные наблю-
датели из 45 и 53 стран», — уточ-
нил член ЦИК Николай Левичев. 
В целом же комиссия отмечает, 
что рост числа международных 
наблюдателей и стран, представ-
ленных ими, свидетельствует о 
повышении интереса к выборам 
в России и за рубежом. «И, навер-
ное, не только к выборам, но и в 

целом к жизни в России», — отме-
тил Левичев.

Представители политических 
партий, которые прошли в ни-
жнюю палату парламента, дали 
вчера первые пресс-конферен-
ции, на которых не подвергали 
сомнению легитимность прошед-
ших выборов. Председатель Гос-
думы Сергей Нарышкин (ЕР) оце-
нил избирательную кампанию 
шагом в развитии демократиче-
ских институтов в России и на-
помнил, что ранее неоднократно 
призывал кандидатов в депутаты 
вести свою кампанию достойно, 
проявляя уважение к политиче-
ским оппонентам и не допуская 
использования грязных техноло-
гий. «Я благодарен всем, кто так и 
поступал — таких оказалось по-
давляющее большинство. Не все 
еще готовы к добросовестной, 
честной конкуренции, но можно 
сказать, что в целом сделан шаг 
вперед в развитии демократиче-
ских институтов», — сказал он. А 
секретарь Генсовета ЕР Сергей 
Неверов сообщил, что партия 
власти планирует обсуждать со 
всеми избранными депутатами 
структуру нового состава Госду-
мы, в том числе в связи с распре-
делением постов глав комитетов.

Лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов в свою очередь дал слово, что 
партия будет последовательно 
выполнять все свои предвыбор-
ные обещания. «Хочу поблагода-
рить всех избирателей, которые 
поддержали нашу команду. У нас 
прошли в Думу Иван Мельников 
и Владимир Кашин — люди с бле-
стящей репутацией и великолеп-
ными знаниями», — отметил ли-
дер коммунистов.

В том, что обстановка в новом 
созыве Госдумы будет благопри-
ятнее, чем в предыдущем, убе-
жден лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский, который выразил 
удовлетворение прошедшими 
выборами и обновлением фрак-
ции либерал-демократов в ни-
жней палате на 75%. А председа-
тель СР Сергей Миронов в свою 
очередь пообещал, что его пар-
тия проведет отдельную работу 
по изучению того, «почему изби-
ратель, который постоянно под-
держивал нас во время избира-
тельной кампании, что было вид-
но по реальной социологии, 
остался дома». Он также предпо-
ложил, что состав фракции в но-
вом созыве Госдумы обновится 
примерно на 40 процентов, хотя 
она и сохранит свой костяк.

Окончательные итоги выбо-
ров в Госдуму седьмого созыва 
будут подведены на этой неделе в 
пятницу, когда ЦИК официально 
завершит свою трудоемкую рабо-
ту. Однако каких-либо сущест-
венных изменений в итогах голо-
сования, по словам Эллы Памфи-
ловой, ожидать не стоит. «Какие-
то, конечно, небольшие коррек-
тировки могут быть, но в целом 
картина довольно ясная и опреде-
ленная», — резюмировала она.  

Акцент

 Центризбирком отмечает 
наиболее высокий уровень 
прозрачности прошедших 
выборов в Госдуму 
по сравнению с предыдущими 
кампаниями

По оценке Эллы Памфиловой, уровень прозрачности нынешних выборов самый высокий по сравнению с преды-
дущими кампаниями.

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5493
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Дмитрий Бадовский: Партия-
победитель поделится с другими 
фракциями руководящими поста-
ми в новой Госдуме.
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ИТОГИ Как и за кого голосовали в столицах

Москва-Петербург: резервы роста
Сергей Бабкин, 
Любовь Проценко, 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

М
осква и Санкт-Петербург 
выбрали своих предста-
вителей в нижней палате 

парламента — в большинстве од-
номандатных округов ими стали 
кандидаты от «Единой России». 

На выборах в Госдуму в Мо-
скве было сформировано 15 од-
номандатных округов. 18 сентя-
бря столица проголосовала сле-
дующим образом.

В Люблинском округе канди-
дат ЕР ведущий Первого канала 
Петр Толстой набрал 50,45% го-
лосов, а его ближайший конку-
рент от КПРФ Валерий Рашкин — 
12,84%. В абсолютных цифрах 
Толстой превзошел Рашкина на 
60 тысяч голосов. В Преображен-
ском округе «единоросс» Антон 
Жарков заручился поддержкой 
32% избирателей, а идущий сле-
дом «справедливоросс» Анато-
лий Вассерман получил 17% го-
лосов. Помощник премьер-мини-
стра Геннадий Онищенко набрал 
25,51%, опередив Дмитрия Гуд-
кова от «Яблока» с его 20%.

В Бабушкинском округе на 1-е 
место вышел заслуженный ра-
ботник МЧС Иван Тетерин, кото-
рого по итогам праймериз также 
выдвинула «Единая Россия». Он 
набрал 34,41%, опередив не 
только главу московского отде-
ления «Яблока» Сергея Митро-
хина (12,26%), но и представите-
ля КПРФ Александра Потапова с 
его 11,88%. Один из лидеров 
ОНФ Вячеслав Лысаков не оста-
вил шансов конкурентам в Кун-
цевском округе:  он набрал 
29,35%, а его ближайший сопер-
ник представитель КПРФ Юлия 
Михайлова — 15,51%.

Ученый-экономист Елена Па-
нина в Нагатинском округе с 
39,33% обыграла экс-лидера мо-
лодежного крыла «Яблока» Ки-
рилла Гончарова, получившего 
11,75% голосов. Действующий 
сенатор Дмитрий Саблин нахо-
дится на первом месте в Новомо-
сковском округе с результатом 
47,15%. У его ближайшего сопер-
ника из КПРФ Игоря Сагенбаева 
в активе всего 10,16%.

Председатель комиссии по 
развитию науки и образования 
Общественной палаты РФ Лю-
бовь Духанина набрала 41,89% в 

Орехово-Борисовском округе, а 
ее соперник от КПРФ Александр 
Медведев — 14,61%. По сути, не 
было интриги и в Перовском 
округе, где выдвинутого ЕР за-
мпредседателя Госдумы Сергея 
Железняка поддержали 44,59% 
проголосовавших. Второй ре-
зультат — 11,49%, — показал Алек-
сандр Тимченко из КПРФ.

Николай Гончар, секретарь 
Московского регионального от-
деления ЕР, набрал 34,37%, а его 
ближайший конкурент из КПРФ 
Павел Тарасов — 12,84%. Врач и 
ученый с мировым именем Дмит-
рий Морозов выиграл в Чере-
мушкинском округе с результа-
том 34,09%. Представителя 
КПРФ в том же округе Владимира 
Родина поддержали 12,64% из-
бирателей. «Единоросс» Анато-

лий Выборный в Чертановском 
округе оказался сильнее Дениса 
Давыдова от КПРФ — 39,73% про-
тив 11,74%. Наконец, заслужен-
ный педагогический работник и 
политический деятель Ирина Бе-
лых в Ховринском округе с ре-
зультатом 34,52% обошла Елену 
Павлову из КПРФ с результатом 
15,84%.

Политологи считают такой 
результат вполне закономерным. 
По мнению Дмитрия Гусева, пре-
жде всего сыграл свою роль взя-
тый ЕР курс на обновление. Еще 
весной партия провела прайме-

риз и кандидатами в депутаты 
стали победители предваритель-
ного голосования, то есть наибо-
лее сильные фигуры. Политолог 
Олег Матвейчев считает, что по-
беду «единороссам» облегчила 
во многом сама оппозиция, увяз-
нув в ходе избирательной кампа-
нии в мелких вопросах. «Спра-
ведливая Россия», к примеру, на-
столько зациклилась на капре-
монте, что ее и стали называть 
«партия капремонта». В итоге, 
как отмечает Дмитрий Гусев, в 
Москве было всего 5 горячих 
округов, в которых шла реальная 
борьба за мандат в столице. Это 
Бабушкинский, Люблинской, 
Орехово-Борисовский, Тушин-
ский и Черемушкинский. Во всех 
них в итоге победу одержали 
«единороссы».

В Санкт-Петербурге было ор-
ганизовано 8 одномандатных 
округов по выборам в Госдуму.

Уже известно, что кресло в 
Госдуме займет депутат город-
ского Законодательного собра-
ния, «единоросс» Виталий Мило-
нов, известный рядом громких 
эксцентричных инициатив, в том 
числе призывами запретить в 
России концерты Мадонны и 
группы «Рамштайн». Также за-
щищать интересы петербуржцев 
в нижней палате российского 
парламента будут вице-губерна-
тор (теперь уже, видимо, с при-
ставкой «экс») Игорь Дивин-
ский, выдвинутый ЕР, и киноре-
жиссер Владимир Бортко, кото-
рый баллотировался от КПРФ. 
Политик и экономист Оксана 
Дмитриева от «Партии Роста» в 
своем одномандатном округе 
уступила президенту фонда «Се-
верная столица» «единороссу» 
Михаилу Романову.

Одновременно с Госдумой го-
рожане избирали депутатов За-
конодательного собрания Санкт-
Петербурга. По итогам выборов 
«Единая Россия» сохранила 
здесь лидирующие позиции, на-
брав по данным на середину вче-
рашнего дня 41,59% голосов. По-
мимо ЕР, в Заксобрание Петер-
бурга прошли «Партия Роста» 
(10,62%), КПРФ (11,22%), ЛДПР 
(12,43%), «Справедливая Рос-
сия» (9,06%) и «Яблоко» (9,6%). 
Петербург лидирует в стране по 
количеству фракций в городском 
парламенте. 

Председатель Госдумы шесто-
го созыва Сергей Нарышкин, ко-
торый избирался по одномандат-
ному округу в Ленинградской об-
ласти, также одержал уверенную 
победу. Журналистам он уже со-
общил, что намерен сохранить за 
собой мандат.

Атланты Санкт-Петербурга достойно выдержали избирательную нагрузку: 
Северная столица — лидер по числу фракций в городском парламенте.

Акцент

 «Партия Роста» набрала 10,62% 
на выборах в Заксобрание 
Петербурга
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ВЛАСТЬ Программа
мегагрантов для ученых
будет продолжена

Причал науки

Кира Латухина

В КРЕМЛЕ глава государства побеседовал с учеными — 
получателями мегагрантов.

Шесть лет назад на съезде «Единой России» была по-
ставлена задача пригласить ведущих специалистов в на-
учные центры страны. Программа мегагрантов должна 
была привлечь ведущих ученых: и наших соотечествен-
ников, и зарубежных исследователей, повысить акаде-
мическую мобильность, создать дополнительные усло-
вия для научной кооперации. Были выделены солидные 
средства. «В связи с курсовой разницей они немножко 
усохли, но 30 миллиардов — солидные деньги», — оценил 
президент, не исключив, что сумма может увеличиться.

«Мы получили от этой работы, как и ожидали, солид-
ную отдачу: 160 лабораторий международного класса», 
— отметил Владимир Путин. Сформированы конкуренто-
способные исследовательские коллективы, началось 
практическое внедрение результатов их работы.

«Организация программы мегагрантов позволила уче-
ным, которые долгие годы работали за рубежом, реализо-
вать свой потенциал на Родине, в России», — продолжил 
президент. «На определенном уровне научных исследова-
ний и научной деятельности на самом деле не очень важно 
— куда человек поехал поработать. Важно, чтобы он пони-
мал, где его «причал», — отметил он. «Конечно, для этого 
нужно создать условия», — добавил Путин.

Путин поблагодарил всех за вклад в развитие науки. 
Программа рассчитана до 2020 года. «Будем думать над 
перспективами ее продолжения, — обещал он. — Мы до-
вольны, как она развивается». Ученые передали прези-
денту письмо с предложениями, одно из них касается 
краткосрочности грантовых программ. «Конечно, гран-
товое финансирование важно, но оно не решает пробле-
мы стабильности», — согласился президент. «Мы готовы 
будем продумать и реализовать по вашему предложению 
такую систему, которая будет именно системой, рассчи-
танной на достаточно длительную или как минимум 
среднесрочную перспективу, на 5—7—8 лет», — решил он.

КРЕМЛЬ Паралимпийцы
получили награды

Закаленные 
духом

Кира Латухина

ВЧЕРА президент наградил спортсменов, которые про-
пустили Игры в Рио-де-Жанейро по решению Междуна-
родного паралимпийского комитета. Церемония прошла 
в зале воинской славы — Георгиевском зале Большого 
Кремлевского дворца. Почетные грамоты получили 23 
человека — спортсмены и тренеры.

В 2012 году здесь чествовали героев лондонской Па-
ралимпиады, и многие из них пришли вчера в Кремль. 
«Наша команда готовилась взять новые рубежи. Вместе 
со своими наставниками, очень близкими вам людьми 
вы упорно тренировались, работали с полной отдачей, 
чтобы в открытой борьбе постоять за победу. И уверен, 
были готовы, что называется, «на все сто», — заметил 
Владимир Путин. «Однако против вас сыграли не по-
спортивному, не по-честному. Говорю о незаслуженном, 
несправедливом отстранении нашей команды от уча-
стия в Паралимпиаде, — продолжил глава государства. — 
Мы не приветствуем действия хакеров, но благодаря им 
стало известно, что люди, которые принимали участие в 
Олимпийских играх и внешне для всех были абсолютно 
здоровыми, оказывается, принимали запрещенные пре-
параты, причем такие, которые давали и дают явные пре-
имущества в спортивной борьбе. А почему-то наши пара-
лимпийцы только по 
какому-то непонят-
ному никому подо-
зрению в примене-
нии непонятно ка-
ких препаратов от-
страняются от Пара-
лимпиады. Безуслов-
но, это решение не-
честное, лицемерное 
и трусливое».

«Вы показали, 
что российские па-
ралимпийцы — люди 
с твердой волей и 
железным характером, что наши атлеты были и будут в 
числе лидеров мирового паралимпийского спорта», — 
подчеркнул президент. Об этом говорят и итоги Откры-
тых всероссийских спортивных соревнований — кстати, 
эти состязания теперь станут регулярными. Принято ре-
шение поощрить отличившихся атлетов, тренеров, спе-
циалистов. Россия верна идеалам паралимпийского дви-
жения, продолжит поддерживать спортсменов и созда-
вать для них все условия, заверил Путин. «Мы все заин-
тересованы, чтобы нынешний сложный период в миро-
вом спорте завершился как можно скорее», — заявил он. 
Россия тесно сотрудничает с международными органи-
зациями, выступает за формирование равноправной и 
прозрачной системы контроля в спортивной сфере. 

«Вы — пример для миллионов людей, ваша воля к по-
беде, воля к жизни, стремление добиваться успехов, не-
смотря ни на какие трудности», — обратился к спортсме-
нам глава государства. «Вы — закаленные духом люди», — 
сказал он, назвав паралимпийцев «защитниками инте-
ресов страны». «Уверен, вы справитесь с любыми слож-
ностями, а наша страна, Россия, всегда будет рядом с 
вами», — обещал Путин.

«Нас поголовно всех обвинили в допинге», — заявил 
многократный чемпион мира по легкой атлетике Андрей 
Вдовин. «Но вы нас не бросили, а поддерживали всеми 
силами», — сказал он президенту. Благодаря организо-
ванным в России соревнованиям паралимпийцы устано-
вили порядка 20 рекордов. «Это показывает, что мы 
сильная страна и в Рио не сплоховали бы», — уверен Вдо-
вин. «Я планировал стать паралимпийским чемпионом, 
— не скрывал он. — Но не отчаиваюсь: мне лишь 22. В 2020 
году Игры в Токио». «Рио без нас не смогло, а мы без него 
смогли», — заключил спортсмен. Чемпионка мира и Ев-
ропы по плаванию Анна Крившина призналась, что для 
нее недопуск к Играм стал большим ударом. «Но мы не 
опустили руки и продолжили тренироваться», — сказала 
она. «Для меня это была бы первая Паралимпиада, — про-
должила спортсменка. — Я очень тщательно к ней готови-
лась, и было очень больно и обидно узнать о таком нес-
праведливом решении. Но мы справились с этим благо-
даря вам, министерству спорта и Паралимпийскому ко-
митету России». 

Вы показали, 
что российские 
паралимпийцы — 
люди с твердой 
волей и железным 
характером

Фото смотрите на сайте
rg.ru/rio2016

Президент Владимир Путин оценил итоги выборов в Госдуму

Аванс нужно отработать
Кира Латухина

В
стречу с членами пра-
вительства в Кремле 
президент начал со 
слов благодарности 
гражданам, которые 

пришли на избирательные участ-
ки и сделали свой выбор. Люди 
проголосовали за стабильность, 
они доверяют правительству и 
партии власти. Но это также ре-
акция на попытки внешнего дав-
ления и санкции, считает Влади-
мир Путин. Такая поддержка — 
аванс со стороны народа, и его 
нужно отработать в интересах 
граждан, заявил он.

«Для правящей политической 
силы — «Единой России» — резуль-
тат хороший», — оценил глава го-
сударства. «Конечно, возникает 
вопрос, как это было достигнуто 
на фоне достаточно больших 
сложностей в экономике и соци-
альной сфере, на фоне известного 
снижения реальных доходов гра-
ждан», — продолжил он.

«Думаю, что здесь несколько 
вещей, на которые мы должны 
обратить внимание. Первое — в 
условиях вот этих самых сложно-
стей, большого количества нео-
пределенностей, рисков, люди, 
безусловно, выбирают так назы-
ваемую стабильность и доверяют 
ведущей политической силе, до-
веряют правительству, которое 
опирается на «Единую Россию» в 
парламенте, доверяют тому, что 
все мы будем действовать профес-
сионально и в интересах граждан 
страны», — объяснил Путин. «Ре-
зультаты голосования — это еще и 
реакция наших граждан на по-
пытки внешнего давления на Рос-
сию, угрозы, санкции, попытки 
раскачать ситуацию изнутри», — 
добавил он.

Нужно сделать ряд выводов по 
итогам выборов. «Во внутренней 
политике мы, безусловно, должны 
слушать и слышать все политиче-
ские силы, в том числе и те, кото-
рые в парламент не прошли», — 
сказал президент. Следует разви-
вать многопартийную систему, 
поддерживать гражданское обще-
ство, включая патриотически 
ориентированные НКО.

«В экономике и в социальной 
политике необходимо проводить 
взвешенные, продуманные прео-
бразования, ориентированные на 
повышение эффективности, из-
менение структуры экономики и 
повышение отдачи от поддержки 
тех граждан, которые действи-
тельно нуждаются в поддержке со 
стороны государства», — указал 
Путин.

«Ни в коем случае нельзя допу-
скать перекладывания на плечи 
людей всей нагрузки в ходе этих 
преобразований. Нужно, без-
условно, избавиться даже от на-
мека какой бы то ни было «шоко-

вой терапии». Нужно учитывать 
не среднестатистическое, а реаль-
ное положение российских семей 
и уровень их доходов», — призвал 
глава государства.

«Во внешней политике мы, 
безусловно, будем проводить 
взвешенную линию, направлен-
ную на сотрудничество со всеми 
нашими партнерами без всяких 
признаков какой-либо агрессив-
ности, но при безусловном соблю-
дении наших национальных инте-
ресов и обеспечении обороноспо-
собности государства», — обозна-
чил Путин.

«Результаты выборов хоро-
шие, но это только аванс со сто-
роны народа и его нужно отрабо-
тать», — заключил президент. 
«Рассчитываю, что правительст-
во и новый состав парламента бу-
дут консолидированно работать 
в интересах граждан», — сказал 
он.

О ликвидации последствий па-
водка в Приморье доложил глава 
МЧС Владимир Пучков. Первоо-
чередные аварийно-восстанови-

тельные работы будут завершены 
в течение месяца, до 15 октября. 
До сентября 2017 года необходи-
мо в полном объеме восстановить 
жилье, социально значимые объ-
екты и всю необходимую инфра-
структуру. Работа оценочной ко-
миссии будет продолжаться до ве-
сны 2017 года. В регионе уже пол-
ностью восстановлена система 
энергоснабжения.

«Как вообще идет подготовка к 
зиме?» — поинтересовался прези-
дент. «В штатном режиме», — отве-
тил министр строительства и 
ЖКХ Михаил Мень. По его сло-
вам, 98 процентов жилфонда уже 
подготовлено. 

Сформированы необходимые 
запасы топлива для работы энер-
госистемы страны в осенне-зим-
ний период, заявил глава минэ-
нерго Александр Новак. По его 
словам, на особом контроле у ве-
домства Воркутинская ТЭЦ-2, где 
план мероприятий уже на 60 про-
центов выполнен, а также подго-
товка к осенне-зимнему периоду 
в Крыму. «Сейчас еще продолжа-
ется курортный сезон, и это на-
кладывает отпечаток на возмож-
ность вывода мощностей в ре-
монт. Тем не менее ситуация ста-
бильная», — сказал чиновник. 

В закрытом от прессы режиме 
на совещании обсудили демогра-

фическую и социальную полити-
ку. Вопрос повышения пенсион-
ного возраста на повестке дня не 
стоит, на встрече его не обсужда-
ли, сообщил журналистам ми-
нистр труда и соцзащиты Максим 
Топилин.

Правительству придется раз-
работать дополнительные меры 
по стимулированию рождаемо-
сти в 2018—2019 годах из-за про-
блемы поколения девяностых го-
дов, заявил министр. «В следую-
щем году предусматриваются все 
необходимые средства и для под-
держки регионов, которые приме-
няют программу выплаты посо-
бий третьему ребенку, семьям с 
тремя детьми. Эта программа 
продолжается. В бюджете будут 
предусмотрены 16 млрд рублей 
ежегодно на этот трансферт», — 
сказал он.

Россия в ближайшие годы смо-
жет достигнуть запланированных 
показателей по увеличению сред-
ней продолжительности жизни — 
74—75 лет, заявила глава минздра-
ва Вероника Скворцова.

«За счет чего дальше в нашей 
стране может увеличиваться про-
должительность жизни? Это сни-
жение детской смертности и 
смертности в трудоспособном 
возрасте», — сказала министр. 
Есть возможность сократить по-
казатели детской смертности в 
три раза: 75 процентов всех таких 
смертей — несчастные случаи, в 
частности, травмы и утопления. 
Нужна комплексная программа 
по снижению смертности в дет-
ском возрасте, считает Скворцо-
ва. Вдвое можно снизить и смер-
тность граждан трудоспособного 
возраста: ее главная причина — 
злоупотребление алкоголем.

В целом же смертность от ос-
новных причин — сосудистые за-
болевания, дорожные травмы, ту-
беркулез — существенно снизи-
лась. «В 2015 году мы достигли по-
казателей, которые в указах пре-
зидента звучат на 2018 год», — со-
общила министр.

Глава государства начал заседание 
со слов благодарности всем, 
кто принял участие в голосовании.

Акцент

 Люди проголосовали за ста-
бильность, они доверяют пра-
вительству и партии власти
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Центробанк 
меняет сотню

Несмотря на близость двух кредитных органи-
заций к верхушке рейтинга отзыв их лицензий, 
по мнению экспертов, заметного влияния на 

макроэкономические показатели не окажет. 
«Российская банковская система очень неоднородна. 

Около 90 процентов активов приходится примерно на три 
десятка кредитных организаций, — напоминает Сергей 
Хестанов, доцент кафедры финансовых рынков и финан-
сового инжиниринга РАНХиГС. — Оставшиеся пять с чем-
то сотен по сравнению с этими гигантами сравнительно 
небольшие банки. Даже если находятся в первой сотне».

Ничего драматического в отзыве лицензий у таких бан-
ков, по мнению Хестанова, нет. «Корень проблемы лежит 
в 90 годах, когда банковская лицензия стоила меньше, чем 
«Жигули» шестой модели, — замечает он. — Тогда и появи-
лось гигантское количество мелких банков, с которыми 
Центробанк сейчас вынужден разбираться». 

По мнению эксперта, отзыв лицензий будет продол-
жаться еще, как ми-
нимум, два-три 
года. В результате 
на банковском рын-
ке останутся лишь 
крупные и серьез-
ные организации. 
После этого отзыв 
лицензий станет 
скорее экзотикой.

Но выдержит ли 
кампанию по оздо-
ровлению банков-
ского сектора Фонд 
обязательного стра-
хования вкладов, из которого выплачивается возмеще-
ние вкладчикам прекративших работу банков? 

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) уже выпла-
тило 2,6 миллиона вкладчикам банков с отозванной ли-
цензией 1,075 триллиона рублей. В 2015 году выплаты 
были рекордными. За год они увеличились сразу на 82 
процента — до 369,2 миллиарда рублей. 

В первые шесть месяцев нынешнего года общий объ-
ем страховой ответственности АСВ составил 217,5 мил-
лиарда рублей. По итогам всего года прошлогодний ре-
корд может быть побит, не исключают эксперты.

Между тем, объем Фонда обязательного страхования 
вкладов составляет сейчас 32,1 миллиарда рублей. Как 
отмечал глава АСВ Юрий Исаев, Фонд дотационный и во 
многом зависит от займов Банка России, которому 
агентство уже должно 412 миллиардов рублей.

«Нагрузка на Фонд действительно возрастает», — при-
знает Сергей Хестанов. Однако напоминает, что возмож-
ности Центробанка по кредитованию АСВ не ограниче-
ны. Так что за состояние фонда можно не беспокоиться. 
«К тому же, большая часть вкладов населения сосредото-
чена в крупнейших банках. Они достаточно надежны, — 
резюмирует Хестанов.

Метр со скидкой
Михаил Мень привел в 
пример Волгоградскую 
и Калининградскую об-

ласти, где ставки по ипотеке за 
счет региональных бюджетов 
снижены до 6,5 и 8 процентов го-
довых соответственно. Министр 
отметил, что, формируя государ-
ственную политику поддержки 
семьи, стоит сделать акцент на по-
мощи семьям, где рождается тре-
тий ребенок.

Новые виды соцподдержки 
появились также в Мордовии. 
Там многодетным семьям полно-
стью списывается ипотечный 
кредит при рождении четвертого 
ребенка. Также там реализуется 
уникальная программа льготной 
ипотеки под пять процентов го-
довых.

В других регионах тоже есть 
свои скидки на ипотеку, но их 
размер разнится. В Свердлов-
ской области, как и других регио-

нах, фиксированная ставка по 
ипотеке с господдержкой в стро-
ящихся домах и готовых ново-
стройках составляет 12 процен-
тов. Но для участников програм-
мы «Жилье для российской се-
мьи» она на 0,25 процента ниже, 
то есть 11,75 процента. А для се-
мей с тремя и более детьми — еще 
на полпроцентных пункта ниже — 
11,25 процента. В Омске льгот-
ная ипотека предусмотрена в том 

числе для семей с двумя детьми и 
многодетных, инвалидов и се-
мей, имеющих детей-инвалидов, 
нуждающихся в улучшении жи-
лищных условий и вставших на 
учет до 1 января 2005 года. Для 
них ставки по кредитам на по-
купку жилья в новостройках со-
ставляют от 9,9 процента годо-
вых, а на вторичном рынке — от 
12,25 процента.

Впрочем, по мнению директо-
ра региональных программ Неза-
висимого института соцполити-
ки Натальи Зубаревич, вероят-
ность того, что правительство в 
ближайшем будущем поддержит 
инициативу сахалинского губер-
натора по обнулению ставок по 
ипотеке для семей, где родились 
вторые или третьи дети, крайне 
мала. Причина банальна — дефи-
цит бюджета.

По ее словам, Сахалинская об-
ласть — одна из самых богатых в 
стране. Даже сейчас, в сложный 
экономический период, бюджет 
региона сильно профицитен. За 
первое полугодие его доходы пре-
высили расходы на 62 миллиарда 
рублей. При этом население ре-
гиона — полмиллиона человек. 

Так что Сахалин может позво-
лить себе дорогостоящие меры 
социальной поддержки семей. 

Большинство же других регио-
нов России пока не могут похва-
статься такими финансовыми 
успехами — 76 субъектов получи-
ли за тот же период дефицит бюд-
жета. Бюджеты двух третей регио-
нов обременены долгами. Имеют 
профицит только порядка десяти 
регионов страны. Федеральная 
казна также дефицитна. Так что 
говорить о больших скидках на 
ипотеку для всех российских се-
мей с детьми можно будет только, 
когда улучшится экономическая 
ситуация.

Акцент

 Количество взятых россияна-
ми ипотечных кредитов выро-
сло в 1,4 раза. Просрочка 
по ним — три процента

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды 

политических партий 
и расходовании этих средств 

(На основании данных, 
предоставленных филиалами 

ПАО Сбербанк и другой кредитной 
организацией)

По состоянию на 13.09.2016 г.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
всего поступило 539 001 000 рублей, из них 289,0 млн. рублей составили 12 пожертво-
ваний от юридических лиц на сумму свыше 200 тыс. рублей каждое: 24,5 млн. рублей 
пожертвовал Башкортостанский фонд регионального сотрудничества и развития, 24,5 
млн. рублей пожертвовал Краснодарский фонд регионального сотрудничества, 24,5 
млн. рублей — Красноярский ФПРСР, 24,5 млн. рублей — ЛОРОФ регионального раз-
вития, 24,5 млн. рублей — МОФ регионального развития, 24,5 млн. рублей — Перм-
ский ФПРСР, 24,5 млн. рублей — Санкт-Петербургский фонд поддержки, 24,5 млн. 
рублей — Свердловский фонд поддержки регионального сотрудничества и развития, 
24,5 млн. рублей — Татарский ФПРСР, 24,5 млн. рублей — Тюменский ФПРСР, 24,0 
млн. рублей — МГФ поддержки регионального сотрудничества и развития, 20,0 млн. 
рублей — Самарский ФПРСР. Израсходовано средств — 439 357 425,19 рубля, в том 
числе 436 457 452,26 рубля составили расходы на выпуск и распространение печатных 
материалов, организацию вещания через СМИ и агитацию через редакции периодиче-
ских печатных изданий (56 финансовых операций по расходованию средств на сумму, 
превышающую 400 тыс. рублей).

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ ВЕЛИКОЕ 
ОТЕЧЕСТВО» всего поступило 3 150 000 рублей. Из них 2 850 000 рублей составили 
семь пожертвований от граждан, каждое из которых превышало сумму в 20 тыс. 
рублей. Израсходовано — 2 687 067,60 рубля, в том числе 1 000 000 рублей — на 
финансовое обеспечение сбора подписей (одна финансовая операция по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей). Возвращено средств 450 000 
рублей на основании того, что жертвователь оказался несовершеннолетним.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ РОСТА» 
всего поступило 263 905 235 рублей, из них 30,0 млн. рублей составили пожертвова-
ния от трех юридических лиц: 24,5 млн. рублей пожертвовал Фонд поддержки и защи-
ты предпринимателей и экономически активных граждан, 3,5 млн. рублей пожертво-
вало ООО «УДС-Групп», 2,0 млн. рублей пожертвовало ЗАО «ЧЕЛЯБИНСКАВТОРЕ-
МОНТ». 2 720 035 рублей составили пожертвования от 11 граждан, каждое из которых 
превышало 20 тыс. рублей. Израсходовано 231 246 824,77 рубля, в том числе 202 747 
408,81 рубля — на выпуск и распространение печатных материалов, организацию 
вещания через СМИ, агитацию через редакции периодических печатных изданий, про-
ведение публичных предвыборных мероприятий, оплату услуг информационного и 
консультационного характера, а также на оплату других работ или услуг (95 финансо-
вых операций по расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 
24,5 млн. рублей возвращено юридическому лицу, не указавшему все реквизиты пла-
тежа, 12 000 рублей перечислено в доход бюджета, 3500 рублей возвращено гражда-
нину, указавшему недостоверные сведения, 5000 рублей возвращено гражданину, не 
указавшему все реквизиты платежа.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «РОДИНА» всего 
поступило 10 908 630 рублей, из них 434 240 рублей пожертвовало ООО «Долина 
2002», а 3 545 990 рублей составили 12 пожертвований от граждан, каждое на сумму 
свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано — 6 766 945,31 рубля, в том числе 4 421 438 
рублей на организацию вещания через СМИ, а также на выпуск и распространение 
печатных материалов (пять финансовых операций по расходованию средств на сумму, 
превышающую 400 тыс. рублей). 610 000 рублей составил возврат средств граждани-
ну по причине превышения предельного размера пожертвования, 217 120 рублей воз-
вращено юридическому лицу, не указавшему все реквизиты платежа, 222 500 рублей 
возвращено гражданину, не указавшему все реквизиты платежа. 

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «Союз Труда» всего 
поступило 1 776 900 рублей. Израсходовано 1 771 240,33 рубля, в том числе 589 622,36 
рубля — на оплату других работ или услуг (одна финансовая операция по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 

В избирательный фонд Общероссийской политической партии «ВОЛЯ» всего 
поступило 438 800 рублей, из них 115 000 рублей — одно пожертвование от граждани-
на, превышающее сумму в 20 тыс. рублей. Израсходовано 420 535,43 рубля.

В избирательный фонд политической партии «Гражданская сила» всего поступило 
388 800 рублей. Это пожертвования от двух граждан. Израсходовано 387 840 рублей. 

В избирательный фонд политической партии «Гражданская платформа» всего 
поступило 13 930 000 рублей. Израсходовано 13 031 610,53 рубля, в том числе 10 556 
922,96 рубля — на выпуск и распространение печатных материалов (четыре финансо-
вых операции по расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей).

В избирательный фонд политической партии КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОМ-
МУНИСТЫ РОССИИ всего поступило 4 960 000 рублей, из них 1,46 млн. рублей соста-
вили три пожертвования от граждан. Израсходовано 4 737 092,15 рубля, в том числе 2 
993 300 рублей — на выпуск и распространение печатных материалов, а также на орга-
низацию вещания через СМИ (три финансовых операции по расходованию средств на 
сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 110,0 тыс. рублей составил возврат средств 
гражданину по причине превышения предельного размера пожертвования.

В избирательный фонд политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего поступило 175 500 000 рублей. Израсходовано 175 
257 301,60 рубля, в том числе 144 672 821,95 рубля — на выпуск и распространение 
печатных материалов, организацию вещания через СМИ, агитацию через редакции 
периодических печатных изданий, а также на проведение публичных предвыборных 
мероприятий (90 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превыша-
ющую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии ЛДПР — Либерально-демократиче-
ской партии России всего поступило 663 115 000 рублей, из них 281 115 000 рублей — 
это пожертвования от 27 юридических лиц: ООО «ДАМАН» (24,5 млн. рублей), ООО 
УТСК (24,5 млн. рублей), ООО «УЭТЗ» (24,5 млн. рублей), ООО «АТРИ» (24,494 млн. 
рублей), ООО «САТУРН» (24,5 млн. рублей), ООО «РАДИАН» (20,0 млн. рублей), ООО 
«АРГО» 19,999 млн. рублей), ООО «МаксимуМ» (14,84 млн. рублей), ООО «ТРАНСМЕ-
ТАЛЛ» (24,0 млн. рублей), ООО «Град Светлояр» (13,5 млн. рублей), ООО «Финн-Арт 
Групп» (9,4 млн. рублей), ООО «Матрица И» (5,3 млн. рублей), ООО «ЛОНГЛАЙФ» 
(7,396 млн. рублей), ООО «Сибэл-РК» (3,5 млн. рублей), ООО «МЕГАСФЕРА» (3,0 млн. 
рублей), ООО «СТУДИЯ ОТДЫХА «ЧАРТЕР» (24,5 млн. рублей), АО «БрустСтрой» (2, 
677 млн. рублей), ООО «Территория доступных товаров» (2,33 млн. рублей), ООО 
ПАЛЬМИРА (2,193 млн. рублей), ООО «НоМоСтрой» (1,225 млн. рублей), ООО ПАРА-
ДИЗ (1,150 млн. рублей), АО «Модельто» (785,0 тыс. рублей), ООО «МИРОТОН» (765,0 
тыс. рублей), ООО «СИНДИКА» (678,0 тыс. рублей), ООО «Райтон» (670,0 тыс. рублей), 
ООО «КАРГОТРАНСТЕХНОЛОДЖИ» (363,0 тыс. рублей), ООО «Элекс» (350,0 тыс. 
рублей). 32,0 млн. рублей пожертвовали 80 граждан. Израсходовано 648 634 289,34 
рубля, в том числе 629 534 316,07 рубля — на выпуск и распространение печатных 
материалов, проведение публичных предвыборных мероприятий, организацию веща-
ния через СМИ, агитацию через редакции периодических печатных изданий, проведе-
ние предвыборных публичных мероприятий, а также на оплату других работ или услуг 
(89 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 
рублей). 

В избирательный фонд политической партии «Партия народной свободы» (ПАР-
НАС) всего поступило 37 007 080 рублей, из них 2,1 млн. рублей — это два пожертво-
вания от граждан. Израсходовано 35 181 445,53 рубля, в том числе 30 909 930 рублей 
— на выпуск и распространение печатных материалов, а также на оплату других работ 
или услуг (12 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышаю-
щую 400 000 рублей). Возврат средств, превышающих предельный размер пожертво-
вания гражданина, составил 1 510 000 рублей. 400 рублей перечислены в доход бюд-
жета.

В избирательный фонд политической партии «ПАТРИОТЫ РОССИИ» всего посту-
пило 2 428 000 рублей, из них 788,0 тыс. рублей — это шесть пожертвований от гра-
ждан, каждое из которых на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 2 243 067,19 
рубля, в том числе 467 999,21 рубля — на организацию вещания через СМИ (одна 
финансовая операция по расходованию средств на сумму, превышающую 400,0 тыс. 
рублей). 50 000 рублей возвращено гражданину, указавшему недостоверные сведе-
ния.

В избирательный фонд политической партии «РОДНАЯ ПАРТИЯ» всего поступило 
224 349,64 рубля, из них 210 000 рублей — это три пожертвования от граждан, каждое 
на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 213 000 рублей. 11 300 рублей перечи-
слено в доход бюджета. 

В избирательный фонд политической партии «Российская объединенная демокра-
тическая партия «ЯБЛОКО» всего поступило 419 768 000 рублей, из них 190,3 млн. 
рублей — это пожертвования от пяти юридических лиц: ООО «Элит Стаил» (92,3 млн. 
рублей), Региональной общественной организации поддержки предпринимателей 
малого бизнеса «ЗАЩИТА» (24,5 млн. рублей), Региональной общественной организа-
ции «Содействие юридическому образованию населения» (24,5 млн. рублей), Регио-
нальной общественной организации «Альянс работников банковской сферы» (24,5 
млн. рублей) и РОО «Клуб изучения развития экономических школ «ЭКОНОМИКА» 
(24,5 млн. рублей). 6,224 млн. рублей — это 14 пожертвований от граждан, каждое на 
сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 308 518 902,54 рубля, в том числе 260 829 
257,20 рубля — на выпуск и распространение печатных материалов, организацию 
вещания через СМИ, агитацию через редакции периодических печатных изданий, про-
ведение публичных предвыборных мероприятий, иные расходы на проведение изби-
рательной кампании, а также на оплату других работ или услуг (85 финансовых опера-
ций по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). Возврат 
средств юридическому лицу, не указавшему все реквизиты платежа, составил 67,8 
млн. рублей.

В избирательный фонд политической партии «Российская партия пенсионеров за 
справедливость» всего поступило 4 092 122,73 рубля. Из них 2 745 324,23 рубля 
пожертвовало ООО «ФЭМЭЛИ» и 300 тыс. рублей пожертвовал Фонд содействия реа-
лизации региональных проектов и программ, а 1 044 798,5 рубля — это пожертвова-
ния от 12 граждан. Израсходовано 3 608 706,86 рубля. Возврат ошибочно зачисленных 
средств составил 250 тыс. рублей. 150 тыс. рублей возвращено юридическому лицу, не 
указавшему все реквизиты платежа, 30,0 тыс. рублей, поступивших в установленном 
порядке, возвращены гражданину.

В избирательный фонд политической партии «Российская экологическая партия 
«Зеленые» всего поступило 2 314 456 рублей, из них 300 тыс. рублей пожертвовало 
ООО Туристическая компания «Зима-Лето», а 1 012 000 рублей пожертвовали два гра-
жданина. Израсходовано 1 775 686 рублей. 510,0 тыс. рублей возвращены гражданину 
по причине превышения предельного размера пожертвования. 2,5 тыс. рублей перечи-
слено в доход бюджета. 

В избирательный фонд политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ всего 
поступило 420 743 038 рублей. Из них 143 233 000 рублей пожертвовали девять юри-
дических лиц: Фонд поддержки политических партий «Общественное согласие» (24,5 
млн. рублей), Фонд поддержки политических партий «За обеспеченную жизнь» (19,45 
млн. рублей), Фонд поддержки политических партий «Инициатива» (24,5 млн. рублей), 
Фонд поддержки политических партий «НАРОД И ВЛАСТЬ» (24,5 млн. рублей), Фонд 
поддержки политических партий «Народная инициатива» (24,5 млн. рублей), Фонд 
поддержки политических партий «Моя страна» (13,05 млн. рублей), ОАО «ЗИНЗИ-
ВЕР-2000» (5,5 млн. рублей), ООО «Мастеровой-К» (2,158 млн. рублей) и ООО Актион 
(5,075 млн. рублей), а 6 351 438 рублей — это пожертвования от 19 граждан, каждое из 
которых свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 347 720 425,19 рубля, в том числе 343 
317 491,24 рубля — на выпуск и распространение печатных материалов, организацию 
вещания через СМИ, агитацию через редакции периодических печатных изданий, 
оплату услуг информационного и консультационного характера, а также на оплату 
других работ или услуг (152 финансовые операции по расходованию средств на 
сумму, превышающую 400 000 рублей).

Деловой завтрак

Валентина Ивановна Матвиенко
Председатель Совета Федерации

20 СЕНТЯБРЯ В 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ВАЛЕН-

ТИНА МАТВИЕНКО СТАНЕТ ГОСТЕМ «ДЕЛОВОГО ЗАВТРАКА» В «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ». СПИКЕР 

ДАСТ СВОЮ ОЦЕНКУ СОСТОЯВШИХСЯ ВЫБОРОВ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ, ОТВЕТИТ НА ВО-

ПРОСЫ, КАСАЮЩИЕСЯ ПОЛИТИЧЕСКОЙ, ЭКОНОМИЧЕСКОЙ, СОЦИАЛЬНОЙ И РЕГИОНАЛЬНОЙ 

ТЕМАТИКИ. 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ 

ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) С 10.00 ДО 12.00 20 СЕНТЯБРЯ, А ТАКЖЕ ПРИСЛАТЬ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU

Чужая болезнь

Дверь квартиры медикам открыл отец несчаст-
ного. Сотрудники СПИД-центра объявили по-
жилому человеку, что явились проконтролиро-

вать состояние больного ВИЧ, который проживает в этой 
квартире. Примечательно, что этот неприятный разго-
вор с отцом визитеры из СПИД-центра вели на лестнич-
ной площадке, так что свидетелями такой беседы стали 
соседи. Жертва ошибочного анализа, намаявшись, обра-
тилась в суд. Свои моральные страдания, порушенную 
семейную жизнь и вконец испорченные отношения с со-
седями мужчина оценил в один миллион рублей. 

Но в местных судах он понимания не нашел. Судьи по-
считали ошибку с анализом мелкой и не стоящей ника-
ких денег. Обжалуя решения местных судов, гражданин 
дошел до Судебной коллегии по гражданским делам Вер-
ховного суда. Там дело о страшном анализе перечитали, 
и заявили, что они не согласны с принятым решением. 

Выяснилось, что местные суды точно установили сле-
дующее: у больного пневмонией гражданина при госпи-
тализации взяли анализ крови и, как требует установ-
ленный порядок, отправили на проверку ВИЧ в СПИД-
центр. На контейнере с кровью были написана фамилия 
истца. Смертельную болезнь в этом анализе нашли. По-
зже сделали повторный анализ, который оказался чи-
стым от СПИДа. А еще выяснилось, что в то же время, 
когда наш герой попал к медикам с пневмонией, в гор-
больницу поступил еще один пациент. Он точно был 
больной ВИЧ. И у него так же взяли кровь, но до СПИД-
центра по непонятной причине контейнер с кровью это-
го человека «не доехал». Суд точно установил — ошибоч-
ный результат анализа наш герой получил не в результа-
те неправильного тестирования, а потому, что в центр 
пришел контейнер с кровью действительно больного че-
ловека, но маркированный его фамилией.

Был специальный пленум Верховного суда (№1 от 26 
января 2016 года). Там четко сказано — презумпция вины 
причинителя вреда предполагает, что доказательства от-
сутствия вины должны представлять сами ответчики.

Областной суд, когда рассматривал это дело, сделал 
вывод, что вина врачей не доказана. Ни сотрудники боль-
ницы, ни врачи СПИД-центра не совершали «неправиль-
ных или некомпетентных действий», которые привели к 
ошибочному диагнозу. По мнению Верховного суда, мест-
ный суд, «нарушив нормы материального права», необо-
снованно возложил обязанность доказывания вины вра-
чей на самого пациента. Хотя в Гражданском кодексе (ста-
тья 1064) сказано, что именно на ответчиков — врачей 
больницы или СПИД-центра должна быть возложена обя-
занность представить доказательства того, что они не ви-
новны в том, что контейнер с зараженной кровью был 
подписан фамилией человека, не болевшего ВИЧ. Дело не-
счастного пациента Верховный суд велел пересмотреть.

Отзыв лицензий 
банков, по мнению 
экспертов, будет 
продолжаться 
еще как минимум 
два-три года

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/2771
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Читайте также: 
Паркинги разрешат 
покупать в ипотеку
rg.ru/art/1295388

Публикацию комментирует 
Михаил Грушевский
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ПРОЦЕНТОВ
годовых может составить ставка 
по ипотеке для семей при рожде-
нии второго ребенка на Сахалине. 
С таким предложением выступил 
губернатор Олег Кожемяко 

Правительство Благоустройство поселений
стало приоритетным государственным проектом

А у нас во дворе

Владимир Кузьмин

Б
олее 200 тысяч новых 
рабочих мест должно 
появиться к 2018 году в 
российских моногоро-
дах, заявил премьер-

министр Дмитрий Медведев.
Глава правительства провел за-

седание президиума совета при 
президенте по стратегическому 
развитию и приоритетным проек-
там, на котором обсуждались два 
направления — развитие жилищ-
но-коммунального хозяйства и 
городской среды в целом, а также 
поддержка моногородов. Эта тема 
не так давно поднималась в Мо-
скве на урбанистическом форуме. 
Премьеру даже на примере одно-
го из столичных дворов показали, 
как может преобразиться город-
ское пространство в рамках реги-
ональной программы «Наш 
двор». Тогда же пришла идея пере-
нести ее на федеральный уровень. 
«Хотел бы еще раз это подтвер-
дить. Выборы закончились, но 
нужно выполнять обещания, ко-
торые мы давали», — подчеркнул 
Медведев.

— Развитие городов — это не 
просто набор инженерных и тех-
нических мер, — заявил он. — Наши 
люди хотят жить в комфортных 
современных условиях и с соблю-
дением всех норм безопасности. В 
развитии общественного про-
странства важно все, тут нет мело-
чей: и как освещены улицы, и как 
обустроены тротуары, детские 
площадки, пешеходные зоны.

Такому системному подходу 
облагораживания российских го-
родов могли бы способствовать 
комплексные решения. Ранее 

Агентству по ипотечному жилищ-
ному кредитованию было поруче-
но профинансировать разработку 
соответствующих программ с 
привлечением лучших специали-
стов. «Наши города должны быть 
современными, поэтому просил 
бы не затягивать и принять все не-
обходимые решения на этой неде-
ле», — сказал Дмитрий Медведев.

— При этом мы не должны ска-
тываться просто к типизации го-
родского пространства по совет-
скому примеру, когда, как из-под 
копирки, выходили довольно без-
ликие общественные здания и жи-
лые дома. Просто вот такой градо-
строительной уравниловки нам 
не нужно, — уточнил глава кабине-
та министров. — Не может быть во-
обще городской эстетики на всю 
страну — она все равно носит реги-
ональный характер, все города 
друг от друга отличаются.

Проблема многих программ 
благоустройства в том, что в них 
отсутствует обсуждение проек-
тов с общественностью, а именно 
люди создают спрос на измене-
ния. «Без участия жителей прио-
ритетный проект, который мы об-
суждаем, никогда не состоится», 
— считает премьер. Поэтому он со-
ветует всем муниципалитетам на-
ладить обратную связь с гражда-

нами, чтобы именно они оценива-
ли преобразования. Такое пу-
бличное обсуждение нужно ис-
пользовать и при подготовке пер-
вых 40 пилотных проектов для тех 
городов, которые примут матчи и 
команды чемпионата мира по 
футболу 2018 года. В центре всех 
преобразований находится жи-
лищно-коммунальное хозяйство, 
напомнил глава  правительства. 
За последние годы определенные 
перемены к лучшему достигнуты, 
но назвать их кардинальными 
Дмитрий Медведев не смог: «Да-
леко не все проблемы отрасли ре-
шены. Люди ждут от нас более ак-
тивных действий по модерниза-
ции ЖКХ». В этой связи он пред-
ложил действовать по двум на-
правлениям: повышать прозрач-
ность самой структуры и созда-
вать условия для привлечения 
частных денег в отрасль. Логиче-
ским итогом должно стать сокра-
щение числа аварий на комму-
нальных сетях, улучшение каче-
ства услуг, чтобы большинство 
людей благоприятно оценивало 
состояние ЖКХ.

Задачи развития городского 
пространства актуальны для мо-
ногородов, в которых проживает 
каждый десятый гражданин стра-
ны. Проблемы таких территорий 

в узкой специализации экономи-
ки. «Цель — просто уменьшить ко-
личество моногородов, которые 
зависят от деятельности одного 
предприятия, чтобы они превра-
тились в города с более здоровой 
структурой экономики, чтобы 
они утратили эту монопрофиль-
ность», — заявил премьер-ми-
нистр. Повысить занятость пла-
нируется через создание в моно-
городах более 200 тысяч рабочих 
мест к 2018 году.  В следующие два 
года правительство продолжит 
создавать новые возможности для 
бизнеса в моногородах через тер-
ритории опережающего социаль-
но-экономического развития, ко-
торые предусматривают налого-
вые и другие льготы. Премьер со-
общил, что подписал документ о 
формировании таких территорий 
в Краснотурьинске, Надвоицах и 
Анжеро-Судженске.

На разработку стандартов бла-
гоустройства городов министер-
ство строительства и ЖКХ денег 
из бюджета не просит. «Мы будем 
использовать средства из прибы-
ли АИЖК», — заметил после сове-
щания глава минстроя Михаил 
Мень. Стандарты должны быть го-
товы уже в следующем году.

А вот дополнительные 10 мил-
лиардов рублей с 2017 года ми-
нистр попросил на грантовую 
поддержку тех муниципальных 
образований, которые лучше дру-
гих работают над благоустройст-
вом своих территорий. Сейчас 
минстрою вместе с минфином 
предстоит решить вопрос с источ-
ником финансирования.

Дмитрий Медведев призвал все 
программы благоустройства горо-
дов обсуждать с общественностью. 

Акцент
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АРМИЯ

В учениях
ШОС
участвуют
наши
ракетоносцы
Ту-22М3

БОМБАМИ ПО 
«ЭДЕЛЬВЕЙСУ»

Юрий Гаврилов

РОССИЙСКИЕ сверхзвуковые 
бомбардировщики-ракетонос-
цы Ту-22М3 нанесли массиро-
ванный удар по объектам в Кир-
гизии. В результате воздушных 
атак уничтожены склады с воо-
ружением, боеприпасами, а 
также большое количество ар-
тиллерии и бронированной тех-
ники. 

Разумеется, ни о каком воору-
женном конфликте между двумя 
странами речи не идет. Боевая 
работа наших летчиков под Ис-
сык-Кулем стала лишь одним из 
эпизодов международного анти-
террористического учения госу-
дарств—участников Шанхайской 
организации сотрудничества 
(ШОС) «Мирная миссия-2016», 
которое сейчас проходит в Сред-
ней Азии.

Эти учебные баталии по 
многим параметрам отличают-
ся от обычных армейских ма-
невров. Перед утверждением их 
сценария, генералы проводят 
военно-политические консуль-
тации, где оценивают не только 
целесообразность применения 
силы, но и характер террори-
стической угрозы. Для стран 
ШОС такая угроза — не отвле-
ченное понятие, практически 
все государства Организации 
уже сталкивались с ней в реаль-
ной жизни. Потому и решили 
бороться с террористами сов-
местно. Такие учения военные 
дружественных армий прово-
дят с 2007-го — сначала в Рос-
сии, затем в Казахстане, Таджи-
кистане и Китае. Теперь очередь 
дошла до Киргизии. 

Российское представительст-
во на «Мирной миссии-2016» — 
одно из самых солидных. Коман-
дование Центрального военного 
округа отправило на полигон 
«Эдельвейс» около пятисот сол-
дат и офицеров 55-й отдельной 
горной бригады, а также подра-
зделения разведки, беспилотной 
авиации и ПВО. Тактическую 
группировку усилили снайпера-
ми, огнеметчиками и медиками. 
Воздушное прикрытие сухопут-
ных подразделений на учении 
обеспечивают фронтовые бом-
бардировщики Су-24М, самоле-
ты-разведчики Су-24МР, штур-
мовики Су-23, вертолеты Ми-24 
и Ми-8МТВ, в том числе базиру-
ющиеся на военной базе РФ в 
киргизском Канте. 

Представители других армий 
ШОС тоже прислали на учения 
крупные по численности и раз-
нообразные по боевому составу 
подразделения. В общей сложно-
сти набралось более 2 тысяч во-
еннослужащих, почти сто еди-
ниц техники и около 40 самоле-
тов и вертолетов. По легенде, 
террористической атаке подвер-
глась обширная территория, да и 
противник у военных опытный, 
многочисленный. Поэтому гене-
ралам приходится разыгрывать 
не один — два, а свыше десятков 
эпизодов. Руководители учения 
не скрывают, что там отрабаты-
ваются элементы, характерные 
для развития ситуации в Ираке, 
Сирии, других государствах, 
подвергшихся нападению меж-
дународных террористических 
группировок. 

Здесь напрашивается еще 
одна параллель. Для борьбы с за-
прещенной во многих странах 
мира организацией ИГИЛ наше 
командование уже несколько 
раз использовало самолеты Ту-
22М3. Причем на задание они 
уходили с российских аэродро-
мов, туда же возвращались после 
бомбардировки террористов в 
Сирии. На «Мирной миссии» 
применили аналогичную схему. 
Накануне учения ШОС из Ир-
кутской области на аэродром 
Толмачево под Новосибирском 
перебросили пару Ту-22М3. 
Именно оттуда экипажи вылета-
ли на киргизский полигон 
«Эдельвейс», где отработали по 
заранее разведанным объектам 
условных террористов 250-ки-
лограммовыми фугасными бом-
бами. Затем экипажи вернулись 
в Толмачево. 

Для уничтожения 
условных террори-
стов экипажи рос-
сийских самолетов 
Ту-22М3 применили 
бомбы ФАБ-250 ФИНАНСЫ Банки начали

открывать спецдепозиты
для капремонта 

Крыша 
на проценты

Ирина Жандарова

СОБСТВЕННИКИ домов теперь могут получать допол-
нительный доход от размещения денег на капремонт в 
банках. Кредитные организации готовы начислять на эти 
средства проценты. 

Специальные депозиты предназначены для собствен-
ников жилья, которые решили сами распоряжаться сред-
ствами на капремонт своего дома. Раньше они открыва-
ли для этого специальные счета, где деньги лежали без 
начисления процентов.

«Где-то 10—15 процентов жилищного фонда выбира-
ет  спецсчета», — говорит Игорь Кокин, эксперт Науч-
но-образовательного центра федеральных и регио-
нальных программ Высшей школы государственного 
управления (ВШГУ) РАНХиГС. Речь идет о сотнях тысяч 
домов. 

Законодательная возможность размещать средства 
на капремонт в банке под проценты появилась в начале 
июля 2016 года. Уже сегодня собственники могут от-
крыть такие вклады в ряде банков. 

Всего, по оценке ЦБ, спецдепозиты могут появиться в 
53 российских банках. Именно столько кредитных орга-
низаций соответствует требованиям о размере уставно-
го капитала в 20 миллиардов рублей, установленным 
Жилищным кодексом РФ. 

Депозиты должны защитить накопленные деньги от 
инфляции. «Доходность по таким вкладам составляет по-
рядка 6—7 процентов годовых», — говорит исполнитель-
ный директор НП «ЖКХ контроль» Светлана Разворот-
нева. Но не все дома сразу перейдут со спецсчетов на 
спецдепозиты. 

«Для этого необходимо получить согласие собствен-
ников — не менее двух третей голосов», — поясняет Игорь 
Кокин. Кроме того, далеко не все собственники готовы 
копить деньги длительное время. Многие тратят их на те-
кущий ремонт. Поэтому депозиты в первую очередь по-
дойдут для жильцов новых домов, которые в ближайшие 
годы капремонт проводить не планируют.

ДЕНЬГИ У работодателей 
не хватает средств
на выплату зарплат
сотрудникам

Служебный 
долг

Тарас Фомченков

К НАЧАЛУ осени долги по зарплате снизились на четыре 
процента, однако все равно остались достаточно серьез-
ными — работодатели задолжали сотрудникам 3,5 милли-
арда рублей, подсчитали в Росстате. И это несмотря на 
то, что доходы россиян продолжают расти.

То есть зарплаты стали выше, а платить их нечем? 
Если опираться на данные статистиков, то это действи-
тельно так — 98,5 процента всех долгов приходится на ор-
ганизации, у которых на выплаты своим сотрудникам не 
хватило собственных средств. Причина задержки 
остальной части зарплат — несвоевременное получение 
денег из федеральной казны, региональных и местных 
бюджетов.

«Видно, что предприятия постепенно гасят долги пе-
ред своими работниками, — отмечает заместитель заве-
дующего кафедрой труда и социальной политики ИГСУ 
Российской академии народного хозяйства и госслужбы 

при президенте 
Александр Щерба-
ков. — В ближайшее 
время долги продол-
жат снижаться».

При этом, под-
черкивают стати-
стики, ситуация с за-
держками зарплат 
наиболее характер-
на для таких отра-
слей, как обрабаты-
вающие производст-
ва (50 процентов 
всех случаев), стро-

ительство (25 процентов), добыча полезных ископае-
мых, транспорт и сельское хозяйство (по 6 процентов). 
Также задержки с выплатой наблюдаются в области ле-
созаготовок, рыболовстве и рыбоводстве и здравоохра-
нении. 

А в целом среднедушевой доход с начала года растет: 
если по данным за первый квартал он составлял 26 381 
рубль в месяц, то за период с апреля по июнь вырос до 30 
002 рублей. Растет и начисленная зарплата. Александр 
Щербаков отметил, что это может происходить в основ-
ном за счет роста номинальной заработной платы.  

Одновременно с этим фактом Росстат отметил сниже-
ние числа граждан России с доходами ниже прожиточно-
го минимума. Правда, небольшое, всего на 300 тысяч че-
ловек. Всего в нашей стране проживает 21,4 миллиона 
человек (14,6 процента от общего числа жителей Рос-
сии), ежемесячный доход которых в первом полугодии 
2016 года оказался ниже десяти тысяч рублей. Если точ-
нее, то величина прожиточного минимума в расчете на 
душу населения за второй квартал в целом по России со-
ставила 9956 рублей в месяц, за I квартал — 9776 рублей.

ТРАНСПОРТ

Фурам просят
заморозить
сбор за проезд

«ПЛАТОН» 
ПО ОСЕНИ 
СЧИТАЮТ

Татьяна Шадрина

ПЕРЕВОЗЧИКИ попросили ми-
нэкономразвития заморозить 
тарифы для проезда грузовиков 
по федеральным трассам, ссыла-
ясь на рост цен на продукты и по-
вышение стоимости их услуг.

В ведомстве приняли инфор-
мацию к сведению и направили 
письмо в правительство и мин-
транс, сообщил «РГ» источник, 
знакомый с ситуацией. В минэко-
номразвития не возражают, что-
бы зафиксировать тариф системы 
взимания платы «Платон» до 
2019 года на нынешнем уровне в 
1,53 рубля за километр.

В минтрансе подтвердили, что 
получили такое письмо. Но заме-
тили, что решение будет прини-
мать правительство по итогам 
первого года работы системы. То 
есть этой осенью.

В среднем оператор системы 
ежемесячно собирает в федераль-
ный бюджет около 1,6 миллиарда 
рублей. Прогнозируемая общая 
сумма сборов за год составит 20 
миллиардов рублей. И большая 
часть средств в этом году пошла на 
помощь регионам в ремонте и 
строительстве дорог. 

На 19 сентября в Федеральный 
дорожный фонд поступило более 
14 миллиардов рублей. По данным 
системы «Платон», действитель-
ный пробег по федеральным трас-
сам одного 12-тонника в среднем 
составил 1,5 тысячи километров в 
месяц.

Что касается цен, то, напри-
мер, пакет молока из-за дорожных 
сборов подорожал всего на 7 копе-
ек, уверяет оператор системы 
«Платон». В письме минэконо-
мразвития также отмечается «не-
значительное увеличение цены 
конечной продукции».

При этом оператор напомнил, 
что в системе зарегистрировано 
258 тысяч владельцев фур. А отзы-
вы на работу системы, как гово-
рится в письме минэкономразви-
тия, прислала 31 компания и орга-
низация. 

Больше всего 
средств работни-
кам задолжали 
в организациях 
обрабатывающей 
промышленности

Деловой завтрак

Сергей Николаевич Фридинский
Заместитель Генерального прокурора РФ — 
Главный военный прокурор
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Узнайте больше: Как изменились доходы россиян 
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Контроль На товарах появятся этикетки, подтверждающие их качество

Покупателю дали знак
Марина Гусенко 

В 
российские магазины 
уже на этой неделе по-
ступят товары, отме-
ченные государствен-
ным Знаком качества.  

Если раньше о «заслугах» про-
дуктов и других товаров можно 
было узнать только на сайте Ро-
скачества или прочитать в СМИ, 
то теперь эту информацию мож-
но найти прямо на этикетках.

За год Роскачество протестиро-
вало более тысячи товаров пище-
вой и легкой промышленности, и 
только 45 из них, причем конкрет-
ных производителей, получили 
Знак качества. Это мука, макаро-
ны, кетчуп, майонез, подсолнеч-
ное масло, икра, маринованные 
огурцы, сельдь в масле, газирован-
ные напитки, яйца, промтовары и 
так далее. Чтобы нанести отличи-
тельный знак на упаковку и пере-
запустить выпуск, их производи-
телям потребовалось какое-то 
время. Но теперь все готово. 

Первые отличительные знаки 
появятся на этикетках подсол-
нечного масла и майонеза белго-
родского производителя, а также 
красной икры одного из мурман-
ских производителей. Как поя-
снили «РГ» в Роскачестве, когда, 
к примеру, исследовались майо-
незы и кетчупы, на анализ взяли 
около 80 крупных торговых ма-
рок этого товара отечественного 
производства. Это самые попу-
лярные у россиян бренды соусов, 
включая и крупные транснацио-
нальные, и локальные марки раз-
ных регионов России. Но стоит 
отметить, некоторые крупные 
бренды уже локализовались на 

территории России и тоже  полу-
чили российский Знак качества. 

Как пояснил замруководителя 
Роскачества Илья Лоевский, май-
онез, который получил Знак ка-
чества, изготовлен на 100 про-
центов из натуральных ингреди-
ентов, обладает низким уровнем 
общей кислотности, имеет устой-
чивую эмульсию и повышенную 
густоту. Стандарт также не допу-
скает использование искусст-
венных консервантов. 

После появления Знака каче-
ства на этикетках товары не 
должны подорожать, в повыше-
нии цены на них нет смысла, счи-
тают в Роскачестве. Междуна-
родный опыт говорит о росте 
продаж таких товаров в среднем 
на 20—60 процентов, поэтому 
производители имеют возмож-
ность заработать на росте объе-
мов реализации, а не за счет по-
вышения цен.

С октября товары со Знаком 
качества займут особые места в 

крупных торговых сетях и будут 
всегда на виду. Роскачество раз-
рабатывает специальную промо-
кампанию для их продвижения, 
на это планируется потратить до 
15 миллионов рублей. 

Деньги эти выделены из феде-
рального бюджета. Реализация 
проекта принесет дополнитель-
ный трафик сетям и увеличит 
продажи качественных отечест-
венных товаров. Раньше в России 
не было таких акций. Кампания 
продлится до декабря. Проходить 
она будет в гипермаркетах, су-
пермаркетах, а также в магази-
нах у дома. 

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ТОВАРЫ 

Роскачество запустило проект сотрудничества с регионами. 

Оно предполагает дополнительное включение в исследования товаров местного 

производства, что позволит малому и среднему бизнесу выйти на новые рынки. 

Нашу хорошую обувь мы узнаем 
по Знаку качества, условия его полу-
чения жестче, чем техрегламент.

Качество обуви из Италии
гарантируют правила Евросоюза. 

Китайская обувь
как лотерея — везет не всем.

ЦИФРА

45
ТОВАРОВ
пищевой и легкой промышленно-
сти получили Знак качества. 
А всего было протестировано 
экспертами Роскачества 
более тысячи товаров

Акцент

 У товаров 
со Знаком
качества про-
дажи растут 
на 20—60 процентов
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КРЕДИТЫ В России выросло
число потенциальных
банкротов

Немой долг

Тарас Фомченков

ЗА ЛЕТО число потенциальных банкротов по рознич-
ным кредитам в России заметно выросло, теперь их 622 
тысячи человек. Однако они не спешат официально объ-
являть о том, что разорены.

По оценке экспертов Национального бюро кредитных 
историй (НБКИ), россиян с просроченным долгом стало 
на четыре процента больше. Все они задержали платежи 
более чем на 90 дней, а их сумма долга превысила пол-
миллиона рублей. 

Чаще всего такая ситуация в секторе необеспеченно-
го потребительского кредитования и по пластиковым 
картам. Это вполне объяснимо: кредитка, к примеру, в 
сознании многих россиян лишь инструмент, позволяю-
щий расплачиваться «виртуальными» деньгами. Не дер-
жишь их в руках, поэтому и ценность минимальная. 

Такое безалаберное отношение и привело к тому, что 
в общем числе просроченных займов, сделавших своих 
«хозяев» потенциальными банкротами, необеспеченные 
кредиты заняли долю в 62,8 процента, а кредитные кар-
ты — 9,7 процента. Займы у микрофинансовых организа-
ций породили 2,2 процента банкротов, ипотека — 2,3 про-
цента. Порядка 14,8 процента потенциальных банкротов 
стали таковыми, набрав сразу несколько кредитов раз-
ных видов и не рассчитав свои силы. 

В лидерах по числу потенциальных банкротов Ингу-
шетия — 5,3 процента и Карачаево-Черкесия — 4 процен-
та. А наименьшая их доля — в Ненецком АО и Чеченской 
Республике — по 0,8 процента.

По мнению гендиректора НБКИ Александра Викули-
на, причина роста потенциальных банкротов не только в 
безалаберности заемщиков, а в «продолжающемся сни-
жении реальных доходов граждан, которым все сложнее 
обслуживать имеющиеся кредитные обязательства».

Но скоро произойдет естественное сокращение числа 
просрочек в связи с некоторой стабилизацией экономи-
ки, обнадеживает финансовый аналитик Сергей Суве-
ров. «Будут снижаться процентные ставки по кредитам, 
и это тоже вызовет некоторое облегчение ситуации. Кро-
ме того, банки сегодня ужесточили процедуры риск-ме-
неджмента, это тоже должно положительно сказаться на 
темпах роста числа потенциальных банкротов», — опи-
сывает он возможное развитие ситуации. 

Однако тем, кто банкротами уже по сути стал, можно 
«лишь посоветовать получить этот статус по закону, 
официально, это не так страшно и стыдно, как кажется на 
первый взгляд», резюмирует эксперт.

СТРАХОВАНИЕ Чтобы
устранить недостаток
полисов ОСАГО,
страховщики внедряют 
в регионы своих агентов

Гражданка 
с дефицитом

Владимир Баршев

РОССИЙСКИЙ союз автостраховщиков поставил усло-
вия региональным властям о присутствии «Единого 
агента» на их территории. Условие заключается в борьбе 
с так называемыми автоюристами. Как это скажется на 
доступности полисов?

Несколько регионов в России оказались в ситуации, 
когда невозможно купить полисы автогражданки. Связа-
но это с тем, что  страховщики сократили свое присутст-
вие на рынке этих регионов. Причина в том, что убыточ-
ность этих регионов превышает все возможные пределы. 
В свою очередь, это связано с тем, что на рынке активно 
работают так называемые автоюристы, которые переку-
пают у пострадавших в ДТП их право требования к стра-
ховой компании. В итоге автовладелец получает некую 
компромиссную сумму, а автоюрист снимает сливки со 
страховщика. 

Страховщики просто стали сокращать свое присутст-
вие в таких регионах. Но по закону лишить регион ОСА-
ГО нельзя. Закон 
обязывает водителя 
иметь такой полис 
автогражданской от-
ветственности. А 
если его негде ку-
пить? Чьи это про-
блемы? Правильно, 
страховщиков. 

Если страховщи-
ки уходят с рынков 
определенных реги-
онов, то гарантиро-
вать там своевре-
менную распродажу 
полисов обязан РСА.  Именно по этой причине был со-
здан «Единый агент». Это страховщик, который работает 
на рынке данного региона. Если автовладелец обращает-
ся к нему, то электронная система выбирает ему страхо-
вую компанию и продает полис от ее имени. За компенса-
цией можно обращаться как к страховщику, так и к аген-
ту, который продал полис. 

Казалось бы, решили проблему? Нет. Сейчас в России 
«Единый агент» работает в 9 регионах, в том числе в Вол-
гоградской, Мурманской, Ростовской, Челябинской об-
ластях и в Краснодарском крае. 24 августа к их числу 
была присоединена и Ивановская область, 30 августа –— 
Башкортостан, Татарстан и Архангельская область. 

 Теперь РСА решило выставить условие: нужно ви-
деть, как в  регионах борются с действиями автоюристов. 
И если, несмотря на наличие «агента  РСА» убыточность 
продолжает расти, то агента в этом регионе не будет. 

Параметры, по которым будут оцениваться  действия 
местной власти, не определены. Непонятно также, каким 
образом РСА, в обязанность которого это напрямую вхо-
дит, обеспечит полисами всех автомобилистов, не зави-
симо от того, в каком регионе они проживают. 

СЛЕДСТВИЕ СКР закончил расследование по банде «черных риелторов», 
которые убивали смертельным уколом

Квартира ценою в жизнь
Наталья Козлова

С
толичное подразделение 
Следственного комитета 
РФ завершило расследова-

ние необычного уголовного дела 
«черных риелторов», которые 
убивали пенсионеров, чтобы за-
владеть их квартирами. А нео-
бычность расследования в том, 
что подсудимые расправлялись 
со своими жертвами с помощью 
инъекций.

Первые сообщения в прессе о 
якобы появившихся бандитах со 
смертельными уколами появи-
лись чуть больше года назад и 
многими были восприняты чуть 
ли не как журналистские выдум-
ки. Во всяком случае большинст-
во этим публикациям не повери-
ли. А зря. Первые же следствен-
ные действия, а позже и результа-
ты анализов жертв показали — 
все оказалось страшной правдой.

До сих пор доподлинно неиз-
вестно, сколько пострадавших на 
самом деле на счету обвиняемых.

— Завершено расследование 
уголовного дела в отношении Ви-

талия Студеникина, Андрея Си-
зова и Валерия Семенова. Они об-
виняются в совершении престу-
плений, предусмотренных пп. «ж, 
з» ч. 2 ст. 105 УК РФ. Это убийство 
из корыстных побуждений груп-
пой лиц по предварительному 
сговору, — рассказали корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе след-
ственного ведомства.

По версии следствия, все слу-
чилось не позднее 2011 года. Тог-
да Виталий Студеникин и его зна-
комые заключили с несколькими 
пожилыми  жителями Москвы 
договоры пожизненной ренты.

Если кто не знает, то по таким 
договорам этим гражданам пере-
ходит право собственности на 
квартиры пенсионеров. А новые 
хозяева по договору обязаны до 
конца дней содержать, лечить, 
поить и кормить бывших собст-
венников этого имущества. Но 
ведь ждать, когда пенсионер ум-
рет, долго.

В Следственном комитете 
рассказывают, что в 2014 году 
Студеникин, видимо устав ждать 
столичного жилья, принял реше-

ние по возможности сократить 
срок жизни пенсионеров. А про-
ще говоря — организовать убий-
ство получателей ренты. Для это-
го он создал организованную 
группу.

На сегодняшний день следова-
тели СКР, по их же словам, собра-
ли доказательства причастности 
участников преступной группы к 
покушению на убийство мужчи-
ны 1952 года рождения на терри-
тории Новой Москвы.

Нападение на этого человека 
случилось прямо в подъезде его 
дома. Но это покушение на убий-
ство, как говорят юристы, — не 

было доведено до конца из-за со-
противления потерпевшего и 
вмешательства очевидцев.

Можно сказать, что этому че-
ловеку повезло. Он смог побо-
роться за жизнь. Но такое поку-
шение оказалось хорошим уро-
ком для бандитов. Поэтому сле-
дующую жертву выбирали так, 
чтобы она не смогла оказать та-
кое яростное сопротивление.

В СКР говорят, что их следова-
телям удалось собрать доказа-
тельства нападения в подъезде 
жилого дома по 4-й Сокольниче-
ской улице на Тамару Хохрякову 
1951 года рождения. Эта женщи-

на также подписала договор рен-
ты и, по мнению «черных риел-
торов», явно зажилась на этом 
свете. 

Хохрякова возвращалась до-
мой, когда на нее напали тоже в 
подъезде ее дома. Сопротивлять-
ся как сильный мужчина она не 
смогла и получила смертельный 
укол. Пенсионерка закричала и 
на шум выскочила соседка, кото-
рая как могла помогала женщине 
— позвонила медикам и вызвала 
полицию. Но все ее усилия оказа-
лись тщетны. 

Хохрякова скончалась от инъ-
екции отравляющего вещества 
прямо в своей квартире еще до 
приезда «скорой помощи». Но 
женщина успела рассказать сво-
ей соседке все подробности напа-
дения.

Именно после гибели Хохря-
ковой следствие смогло связать 
оба случая и понять, где надо ис-
кать. Это дело с утвержденным 
прокуратурой обвинительным 
заключением уже направлено в 
суд. Троице могут грозить нема-
лые сроки.

РЕЛИГИЯ

В Москву
привезли
мощи святого
Силуана
Афонского

СВЯТОЙ 
С ФОТОГРАФИИ

Елена Яковлева 

ВЧЕРА в Москву прибыли побы-
вавшие в городах России и Бело-
руссии мощи святого Силуана 
Афонского. Сотни верующих 
встречали святыню. Сегодня у 
его мощей в храме Христа Спа-
сителя будет служить Патриарх 
Кирилл.

Особенность принесенной в 
Москву святыни — это мощи свя-
того, облик которого мы знаем 
не только по иконам, книгам и 
житию, но и по фотографии. Свя-
той преподобный Силуан застал 
20 век, он умер на Афоне в 1938 
году.

Родившийся в крестьянской 
семье в Тамбовской губернии, 
работавший в имении князя Тру-
бецкого, силач, веселый парень, 
при нужде — драчун, однажды со-
грешивший с крестьянской де-
вушкой красавец, он жил, как 
все. Но его окликала совесть и 
через особый внутренний опыт 
он чувствовал неправильность 
привычного наклона жизни.

Затем он оказался на военной 
службе в столице, служил в са-
перном полку, был доброго, хо-
рошего нрава человек — и для на-
чальства, и для сослуживцев. Од-
нажды посоветовал солдату-со-
служивцу простить жену, при-
жившую за время его службы ре-
бенка от другого и осознавшую 
это как ошибку и грех, спросив 
его: «А ты сам разве не ездил к 
барышням?» И солдат, вернув-
шись, взял на руки чужое дитя, 
как свое, ни в чем не попрекнул 
оступившуюся жену и жили они 
дальше счастливо.

Оклик совести и духовный 
опыт в конце концов привели 
Симеона к мысли уйти на Афон. 
Он приехал туда в русский Свя-
то-Пантелеимонов монастырь 
осенью 1892 года. Работал на 
мельнице, был монастырским 
экономом. Писал записки, кото-
рые позднее, в 1952 году будут 
опубликованы известнейшим 
впоследствии православным 
священником в русской эмигра-
ции, архимандритом Софрони-
ем (Сахаровым).  Выпускник  Па-
рижского Богословского инсти-
тута, художник, интеллектуал, 
он  ходил в духовных учениках у 
работника на мельнице и мона-
стырского эконома, но по-насто-
ящему духовного человека. Стал 
его учеником и биографом и  
вспоминал это как главный опыт 
своей жизни. 

Интересно, что в организо-
ванном отцом Софронием мона-
стыре святого Иоанна Предтечи 
в английском Эссексе, во второй 
половине 20 века подолгу жил и 
прислуживал в алтаре блиста-
тельный композитор Арво Пярт. 
Позднее Пярт написал «Песнь 
Силуана». Слова преподобного 
Силуана Афонского: «Скучает 
душа моя о Господе, и слезно ищу 
его» родили у Арво Пярта пре-
красное музыкальное «скуча-
ние» по  Богу. Пярт еще жив, он 
наш современник.  Так удиви-
тельно протянулась история от 
родившегося в тамбовской де-
ревне солдата  и монах, к духов-
ным и художественным гениям 
20 и 21 века.

Однажды я видела на стене 
одного домового храма вместо 
иконы — фотографию Святого 
Силуана. И была в ней какая-то 
обжигающая истина: никакие 
времена и лица не удалены от 
Бога, от пути праведности и спа-
сения.

— Старец Силуан — это прежде 
всего образ свободного челове-
ка, — говорит известный священ-
ник, настоятель храма святой 
мученицы Татьяны при МГУ, 
протоиерей Владимир Вигилян-
ский. — Быть вместе с Богом — вот 
что дает человеку возможность 
обрести настоящую свободу.  

Проект Предлагается ввести уголовное наказание для организаторов 
собачьих боев

Кодекс зверя
Владислав Куликов 

Н
овая инициатива 
предлагает усилить 
ответственность за 
жестокое обращение 
с животными.

В Госдуму внесен пакет зако-
нопроектов, вносящих поправ-
ки как в Уголовный кодекс, так и 
в Кодекс об административных 
правонарушениях. За рядовую 
жестокость с братьями нашими 
меньшими предлагается ввести 
административную ответствен-
ность. Под нее могут попасть, 
например, хозяева, лишающие 
своих собак еды и питья. Боль 
домашнего питомца может вы-
литься в штраф от 1,5 до 3 тысяч 
рублей для хозяина. Нерядовая 
жестокость будет попадать уже 
под Уголовный кодекс. Особо 
предлагается прописать уголов-
ную ответственность за органи-
зацию и проведение боев с уча-
стием животных. Если проли-
лась собачья кровь, то людям-
организаторам может грозить 
срок от 3 до 6 лет. Жестокое об-
ращение с животными в присут-
ствии детей или садизм предла-
гается карать сроком от 2 до 4 
лет лишения свободы.

— Сейчас на федеральном 
уровне предусмотрена только 
уголовная ответственность за 
жестокое обращение с живот-
ными по статье 245 УК РФ, — по-
яснил «РГ» адвокат Роман Тере-
хин. — Она применяется, если 
животное умерло или получило 
серьезное увечье. Администра-
тивной ответственности на фе-
деральном уровне нет. Ее могут 
вводить по своему желанию 
субъекты РФ. Но в большинстве 
субъектов РФ такая ответствен-
ность не предусмотрена.

По его словам, уголовная от-
ветственность по статье 245 
применяется крайне редко. Так, 
в прошлом году по ней было на-
казано лишь около трех десят-
ков живодеров. Еще у около 
двух десятков осужденных эта 
статья фигурировала как допол-
нительная. Как правило, на пра-
ктике под статью УК «Жесткое 
обращение с животными» попа-
дают только отъявленные живо-
деры.

Ужесточение уголовной от-
ветственности также целесоо-
бразно, поскольку действую-
щие нормы не содержат прямых 
ссылок на организацию и прове-
дение собачьих боев, что позво-
ляет их организаторам безнака-
занно их проводить, — говорит в 
свою очередь эксперт центра 
«Общественная дума» Павел 
Ивченко. — Законопроектом же 
предлагается четко прописать 
наказание за проведение соба-
чьих боев и умышленное страв-
ливание животных. Если зако-
нопроект будет принят и право-
охранительные органы будут 
качественно его применять, то 

количество таких боев может 
сократиться.

По словам эксперта, сейчас 
отсутствие административной 
ответственности за жестокое 
обращение с животными не дает 
возможности наказывать за это 
тех хозяев, кто фактически из-
мывается над питомцами. Вице-
президент «Деловой России» Та-

тьяна Минеева тоже согласна с 
тем, что инициатива положи-
тельная. 

— В случае принятия указан-
ный законопроект ликвидирует 
значительную брешь в россий-
ском законодательстве, — гово-
рит Татьяна Минеева. — Дейст-
вующие нормы не обладают до-
статочным набором инструмен-

тов, позволяющих законодате-
лю эффективно осуществлять 
правовое регулирование в сфе-
ре защиты прав животных. Мно-
гих санкций и правовых поня-
тий на сегодняшний день в зако-
не просто не содержится.

Важно, что проект прописы-
вает, что понимать под жесто-
ким обращением с животными. 

В законопроекте предлагается четко прописать наказание за проведение собачьих боев и умышленное стравли-
вание животных. Организаторам собачьих боев инициатива грозит лишением свободы на срок от 3 до 6 лет.

Акцент

 Хозяев, оставивших своих питомцев без еды 
и воды, могут оштрафовать на сумму 
до 3 тысяч рублей

Акцент

  Женщина успела рассказать 
своей соседке 
все подробности нападения 
и смертельного укола

Святой Силуан 
Афонский знаком 
нам не только 
по иконам, но и по 
фотографиям

Если автовладелец 
обращается к 
«Единому агенту», 
то электронная 
система выбирает 
ему страховщика

МЕЖДУ ТЕМ

В Кузбассе около 120 собак погибло в 

ночь на понедельник при пожаре в 

частном приюте для бездомных жи-

вотных в кемеровском селе Ягуново. 

Приют «Верный», который распола-

гался в арендованном помещении 

бывшего коровника на улице Зареч-

ной, загорелся поздно вечером. Как 

сообщила пресс-служба ГУ МЧС Рос-

сии по региону, сигнал о ЧП поступил 

в 23.26 по местному времени. Возго-

рание ликвидировали менее чем за 

полчаса, однако деревянное строе-

ние, вспыхнувшее как спичка, огонь 

успел уничтожить практически полно-

стью. 

Предварительная причина пожара — 

нарушение правил технической эк-

сплуатации электрооборудования. 

Более точные выводы должны сде-

лать специалисты. 

При этом учредители приюта, где со-

держалось около 140 собак и порядка 

65 кошек, уверены: их питомцев кто-

то уничтожил целенаправленно. В 

пользу поджога говорит то, что заго-

релись вольеры, где нет электропро-

водки и какой бы то ни было техники. 

Пламя охватило всю постройку за 

считаные минуты, не оставив несчаст-

ным животным, находившимся в клет-

ках, шансов на спасение. Выжили в 

основном те, кто свободно гулял по 

огороженной территории. Некото-

рые бежали от пожара в неизвестном 

направлении, их сейчас ищут. 

По словам соучредителя «Верного» 

Татьяны Медведевой, в огне сгинули в 

основном самые слабые, попавшие в 

приют совсем уж не от хорошей жиз-

ни — зачастую после перенесенных 

травм и издевательств. Многих бук-

вально пришлось вытаскивать с того 

света, долго и серьезно лечить, возить 

на операции… 

Сейчас приют, точнее, то, что от него 

осталось, очень нуждается в помощи: 

огонь не пощадил ни имущества, ни ме-

дикаментов, ни инструментария. Учре-

дители и волонтеры разбирают завалы, 

объявлен сбор пожертвований. 

Приют примет любую помощь. Нужны 

стройматериалы, рабочие руки, техни-

ка… Сохранившиеся вольеры и вагон-

чики необходимо перевезти на новое 

место, где расположено совсем недав-

но приобретенное благотворителем 

помещение — пустующие гаражные 

боксы в Кировском районе Кемерово. 

«Верный» после капитального ремон-

та собирались перебазировать туда 

месяца через два. Но не успели.  

Это, кстати, уже не первый случай, ког-

да злоумышленники пытаются навре-

дить приютам для бездомных живот-

ных. Несколько лет назад догхантеры 

отравили собак в омском приюте. Пять 

псов погибли, еще нескольких живот-

ных, находящихся в тяжелом состоя-

нии,  удалось спасти. Виновных в слу-

чившемся так и не нашли. Живодеры 

проникли в приют, выломав двери. В 

вольеры к несчастным животным бро-

сали отравленные беляши, напичкан-

ные пока не установленным ядом.

Подготовила Юлия Потапова 
(Кемерово) 
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СУД  Прокурор 
попросил 
для блогера 
два года 
колонии

ЭКСПЕРТЫ 
НАШЛИ 
ЭКСТРЕМИЗМ

Владимир Федосенко

ВЧЕРА в Пресненском райсуде 
столицы прошла «дуэль» между 
прокурором и адвокатами обви-
няемого в экстремизме блогера 
Антона Носика.

В итоговой речи в прениях 
сторон гособвинитель дал свою 
оценку подсудным действиям 
журналиста и медиаменеджера 
Носика за распространение экс-
тремистских материалов в свя-
зи с его публикацией об опера-
ции Воздушно-космических сил 
России в Сирии. И попросил суд 
признать его виновным по ча-
сти 1 статьи 282 УК РФ — в воз-
буждении ненависти либо вра-
жды, а равно унижении челове-
ческого достоинства. Макси-
мальное наказание по этому об-
винению предусматривает ли-
шение свободы на срок до четы-
рех лет. 

— Прошу назначить Носику 
наказание в виде лишения сво-
боды — два года колонии общего 
режима, — сказала прокурор.

 Сам фигурант этого уголов-
ного дела заявил о своей неви-
новности и просил суд его оправ-
дать. Он еще раз озвучил тезисы 
своей статьи, которые послужи-
ли поводом для уголовного дела, 
и все-таки согласился, что, изла-
гая свою позицию относительно 
Сирии в эфире радиопередачи, 
он «перегнул палку».

Что же в виртуальной сети на-
писал блогер криминального, 
попадающего под статью о тю-
ремном сроке? По версии след-
ствия, 1 октября 2015 года Но-
сик разместил статью под назва-
нием «Стереть Сирию с лица 
Земли», которая содержит экс-
тремистскую направленность. 
Этот факт был подтвержден ре-
зультатами экспертизы. Как со-
общалось, вывод о наличии в 
тексте Носика признаков экс-
тремизма был сделан по резуль-
татам третьей лингвистической 
экспертизы, проведенной Вол-
гоградской лабораторией. В тек-
сте были обнаружены «лингви-
стические признаки возбужде-
ния вражды по отношению к си-
рийцам, по национально-терри-
ториальному признаку».  

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Киллер 
расстрелял 
двух человек 
в подмосковном 
ресторане

УЖИН 
СО СМЕРТЬЮ

Петр Орлов

ВЧЕРА вечером в ресторане 
элитного подмосковного посел-
ка Горки-2 неизвестный мужчи-
на расстрелял из огнестрельного 
оружия двоих посетителей.

Один из пострадавших скон-
чался на месте, второй получил 
тяжелые ранения, его увезли ме-
дики. Как сообщило агентство 
«Интерфакс», по предваритель-
ным данным источников в пра-
воохранительных органах, убий-
ца ждал своих жертв за столиком 
в ресторане и открыл огонь, как 
только те зашли в заведение.

Как сообщают СМИ, преступ-
ник был одет в плащ, на глазах у 
него были одеты очки, а на спине 
висел рюкзак. Мужчина не стал 
раздеваться на входе, а сразу сел 
за стол и заказал кофе. Увидев 
тех, кого ждал, убийца открыл 
огонь. Затем уехал на поджидав-
шем его возле ресторана автомо-
биле с водителем. Для поиска 
злоумышленников в Москве и 
Подмосковье введен специаль-
ный план «Перехват». В розыск 
были объявлены такси желтого 
цвета и неустановленная темная 
иномарка. На момент подписа-
ния номера поиск преступников 
продолжался. «Мы подтвержда-
ем убийство одного человека и 
ранение другого из неустанов-
ленного оружия в ресторане в 
поселке Горки-2. Подозревае-
мый скрылся, ведутся меропри-
ятия, направленные на его ро-
зыск и задержание», — сообщили 
в пресс-службе Главного управ-
ления МВД по Московской обла-
сти. По данным ТАСС, был за-
стрелен руководитель украин-
ской общественной организации 
«Оплот» Евгений Жилин, извест-
ный жесткой критикой «евро-
майдана».

ПРОЦЕСС Потерпевшие требуют 
возбудить дело против хозяина 
аэропорта Домодедово

Родные обвиняют

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера начал рас-
сматривать жалобу на отказ о 
возбуждении нового уголовного 
дела против владельца аэропор-
та Домодедово Дмитрия Камен-
щика. Однако решение так и не 
было вынесено — судья отложил 
заседание на 28 сентября.

Ранее Басманный суд признал 
законным отказ следствия воз-
буждать новое дело по факту 
двойного теракта в 2004 году, 
жертвами которого стали 90 че-
ловек.

На возбуждении нового дела 
настаивали потерпевшие: родст-
венники погибших в терактах 
считают, что «террористки-
смертницы смогли сесть на бор-
та самолетов по вине Каменщи-
ка, который не организовал в аэ-
ропорту Домодедово нормаль-
ную систему безопасности».

— Потерпевшие не согласны с 
решением об отказе в возбужде-
нии дела, считают его незакон-
ным и необоснованным. Очевид-
но, что серия террористических 
актов стала возможна в резуль-
тате ненадлежащего, небрежно-
го исполнения своих обязаннос-
тей службой безопасности аэро-
порта, — сообщил адвокат Игорь 
Трунов.

По его словам, террористкам-
смертницам не просто удалось 
доставить взрывчатые вещества 
в здание аэропорта Домодедово, 
но и пронести их на борт. Кроме 
того, по мнению защитника, по-
терпевшие от двойного теракта 
могли бы рассчитывать на по-
мощь благотворительного фонда 
«Авиационный» аэропорта До-
модедово. Как считает Трунов, 
следствие не стало оценивать 
действия службы безопасности 
аэропорта в день теракта, а в ре-
шении об отказе в возбуждении 

уголовного дела не прописало 
мотивы принятия такого реше-
ния.

В свою очередь, по данным 
следствия, оснований для прове-
дения следственной проверки не 
было, так как не было конкрет-
ных фактов и обстоятельств, ко-
торые бы послужили основани-
ем для возобновления расследо-
вания.

24 августа 2004 года практи-
чески одновременно в результа-
те заранее спланированных те-
рактов произошли катастрофы 
пассажирских самолетов Ту-134 
и Ту-154, вылетавших из Домоде-
дово в Волгоград и Сочи. Пасса-
жиры и члены экипажа обоих са-
молетов погибли.

Ранее по делу о взрывах уже 
были осуждены экс-сотрудник 
отдела милиции аэропортового 
комплекса Михаил Артамонов, 
билетный спекулянт Армен Ару-
тюнян и сотрудник авиакомпа-
нии «Сибирь» Николай Корен-
ков. 

Следствие установило, что 
Арутюнян помог достать терро-
ристкам-смертницам билеты на 
рейс, Коренков за 1000 рублей 
помог им с регистрацией и по-
садкой, а Артамонов, в свою оче-
редь, не стал проверять их лич-
ности и отпустил.

В настоящее время Каменщик 
вместе с рядом подчиненных об-
виняется по уголовному делу о 
теракте в январе 2011 года. Тогда 
в результате взрыва погибли 37 
человек, более 170 пострадали. 

По версии следствия, в 2010 
году руководители Домодедово 
без оснований упростили проце-
дуру досмотра граждан в аэро-
порту, что в итоге позволило 
смертнику Магомеду Евлоеву 
проникнуть в Домодедово и при-
вести в  действие взрывное 
устройство. 

ПРАВО Верховный суд разрешил увольнять 
военных, когда уголовное дело не дошло до суда

Вышли из доверия

Владислав Куликов

В
ерховный суд России при-
знал законным увольнение 
со службы офицеров, чьи 

уголовные дела по каким-то при-
чинам не дошли до суда, но при 
этом проступки были соверше-
ны.

В одном из  дел право не 
увольняться по плохому пытал-
ся отстоять в суде некий прапор-
щик из Калининградской обла-
сти. Он служил начальником 
склада в одной из частей вну-
тренних войск. А попался на 
том, что попытался откупиться 
от проверяющих.

В январе 2014 года прапор-
щик передал через посредников 
сто тысяч рублей ревизору. Но 
давать в наши времена взятки не 
менее опасно, чем брать. Прове-
ряющий не просто отверг день-
ги, а доложил по инстанциям о 
том, что его попросили закрыть 
глаза раньше, чем окончится 
проверка.

На начальника склада завели 
уголовное дело по статье УК 
«Дача взятки». В декабре 2014 
года дело было закрыто в связи с 
деятельным раскаянием обвиня-
емого. Это значит, что вину он 
признал и постарался загладить 
ущерб. А суд, оценив такое пове-

дение, закрыл дело и избавил 
прапорщика от судимости. Од-
нако, говоря юридическим язы-
ком, это нереабилитирующее 
основание. То есть нельзя ска-
зать, что ничего не было. Чело-
век виноват, но его решили не 
наказывать. Закон такое допу-
скает.

 Но дальше встал вопрос: 
вправе ли продолжать служеб-
ную карьеру человек с подоб-
ным пятном в биографии? Фор-
мально судимости у него нет. Од-
нако и сказать, что прапорщик в 
этом деле совсем чист, нельзя. 
Взятку все-таки он давал, и что-
то хотел прикрыть.

Поэтому начальство уволило 
человека по плохой статье. С 
формулировкой «в связи с невы-
полнением условий контракта». 
Того, у кого в личном деле такая 
отметка, обратно на службу ско-
рее всего уже не примут. И вооб-
ще, кадровики в серьезных госу-
дарственных организациях, как 
минимум, будут задавать вопро-
сы. А скорее всего, скажут катего-
ричное нет, для таких кадров у 
нас нет мест.

Поэтому вполне объяснимо 
желание прапорщика, если не 
остаться на службе, то хотя бы 
изменить формулировку уволь-
нения на что-то более спокой-

ное. Чтобы не резало глаз кадро-
виков.

Нижестоящие суды отменили 
злой приказ об увольнении, со-
славшись на то, что военнослу-
жащий не был признан судом ви-
новным в совершении уголовно-
го преступления, дисциплинар-
ных взысканий у него не было. 
Так что, мол, нет повода уволь-
нять человека по нехорошим 
основаниям.

«Однако данные выводы су-
дов основаны на неправильном 
толковании норм материального 
права и противоречат материа-
лам дела», пояснил Верховный 
суд России.

Закон допускает возможность 
досрочного увольнения военно-
служащего с военной службы в 
связи с невыполнением им усло-
вий контракта о прохождении во-
енной службы при подтвержде-
нии аттестационной комиссией в 
установленном порядке, что дан-
ный военнослужащий при совер-
шении уголовно наказуемого де-
яния или административного 
правонарушения, наличии не-
снятых дисциплинарных взыска-
ний и иных юридически значи-
мых обстоятельств, а также спе-
цифики служебной деятельности 
этого военнослужащего перестал 
удовлетворять требованиям за-
конодательства о воинской обя-
занности и военной службе.

Решение по этому вопросу 
должно приниматься в рамках 
процедуры аттестации военно-
служащих, проходящих военную 
службу по контракту. В данном 
случае как раз так и было: атте-
стационная комиссия изучила 
дело прапорщика и решила его 
уволить.

Аналогичные решения были 
приняты и в других подобных де-
лах. Так что, даже если дело воен-
ного будет закрыто, это не спасет 
его карьеры.

 ЧП Возбуждено уголовное 
дело по факту убийства 
флористки в Москве 

Несчастье 
после работы

Иван Петров

СТОЛИЧНЫЕ следователи вчера возбудили уголовное 
дело по статье 105 Уголовного кодекса РФ «убийство». По-
водом стало жесточайшее нападение на 20-летнюю девуш-
ку, работавшую флористом и продавщицей в цветочном 
павильоне в столичном районе Хамовники. Тело молодой 
девушки с четырьмя колото-резаными ранениями в обла-
сти шеи обнаружил житель столицы, рано утром в минув-
шее воскресенье вышедший прогулять своего пса.

По предварительным данным, 20-летняя сотрудница 
цветочного магазина на Лужнецкой набережной, закон-
чив работу поздно вечером в субботу, направлялась в сто-
рону станции метро «Спортивная». Выяснилось, что по-
гибшая жила на Дмитровском шоссе.  В сквере на улице 
Хамовнический вал на нее напал неизвестный, который 
попытался вырвать у девушки сумочку. По некоторым 
данным, именно в этот день девушка получила зарплату в 
размере около 25 тысяч рублей. Поэтому цветочница 
крепко схватилась за свою сумку, оказывая сопротивле-
ние нападавшему, и стала громко кричать. Тогда граби-
тель выхватил нож и нанес 4 резких удара девушке в об-
ласть горла. После этого преступник взял из женской сум-
ки деньги и мобильный телефон и скрылся. 

По данным «Российской газеты», следователи отраба-
тывают как версию нападения «перестаравшегося» гра-
бителя на случайно встретившуюся ему прохожую, так и 
спланированное убийство. В частности, проверяется вер-
сия о том, что убийца мог знать о получении зарплаты ра-
ботницей в цветочном магазине. Кроме того проверяется 
круг знакомых погибшей. Выяснилось, что девушка в со-
цсетях около года общалась с неким молодым человеком. 
На страничке убитой обнаружены подозрительные сооб-
щения от этого знакомого, схожие с угрозами. Не исклю-
чается, что убийство могло быть совершено из-за кон-
фликта на личной почве и специально замаскировано под 
уличное ограбление. 

СЛЕДСТВИЕ Завершено 
расследование по делу 
«бога Кузи»

Доходная секта 

Иван Петров

СЛЕДОВАТЕЛИ МВД закончили расследование уголов-
ного дела в отношении деструктивной секты, создатель 
которой именует себя «богом Кузей». Об этом вчера со-
общила официальный представитель МВД России Ирина 
Волк. По ее словам, в создании, руководстве и участии в 
разветвленной сети секты обвиняются трое граждан.

В полиции напомнили, что гражданин, именующий 
себя «богом Кузей», а также ряд его ближайших помощ-
ников были задержаны в Москве 10 сентября 2015 года. 
При этом пришлось привлекать даже силовую поддер-
жку в виде ОМОНа. В квартирах по семи адресам были 
проведены обыски, в ходе которых полицейские изъяли 
около 43 млн рублей и свыше 100 тысяч долларов США, а 
также специфическую литературу и содержащихся в не-
надлежащих условиях экзотических животных. Кроме 
того, были изъяты персональные компьютеры и тетради, 
содержащие так называемые «бухгалтерские записи», в 
которых руководители секты подробно записывали, кто 
из «адептов» и сколько внес в «кассу». Завладение сред-
ствами граждан, отмечают в МВД, было поставлено на 
поток. При этом некоторых своих «прихожан» руководи-
тели секты даже избивали. Кроме того практиковался и 
добровольный сбор средств - под видом священнослужи-
телей «бог Кузя» и его соратники собирали пожертвова-
ния якобы на восстановление храмов.

По делу проходят трое соучастников, среди которых 
кроме 38-летнего Андрея Попова («бог Кузя») его 49-лет-
няя сожительница Галина Маркевич, являвшаяся также 
теневым бухгалтером секты, и еще одна пособница Над-
ежда Розанова. Все они были задержаны и заключены 
под стражу. 

Акцент

 Прапорщик попытался 
за 100 тысяч рублей 
откупиться от ревизора, 
на этом попался 
и был уволен

Спецслужбы Создается центр подготовки сил спецназначения

Снайперам на заметку

Сергей Птичкин 

Л
учший в мире ком-
плекс для подготовки 
спецназа строят в Гу-
д е р м е с е .  Уп от р е -
блять в СМИ слово 

«уникальный» и выражение 
«лучший в мире» считается дур-
ным тоном. И правильно. Но в 
данном случае это полностью 
оправданно. Ничего подобного 
нет ни в Западной Европе, ни в 
США, ни в КНР, ни в Японии. 
Между тем там стрелковые сооб-
щества очень развиты, и цен-
тров, где учат хорошо стрелять, 
— множество. Однако почти везде 
готовят специалистов узкого 
профиля. Соответственно, учеб-
ная база в них построена с уче-
том подготовки либо снайперов, 
либо тех, кто пользуется корот-
коствольным или охотничьим 
оружием, либо автоматически-
ми винтовками.

В международном учебном 
центре сил специального назна-
чения будут оттачивать навыки 
стрельбы из всех видов оружия в 
любых природных условиях, на 
земле, в воздухе и даже под во-
дой. Заниматься в нем смогут как 
одиночки, так и группы. При 
этом если потребуется, абсолют-
ная конфиденциальность тех, кто 

будет проходить подготовку, га-
рантирована. 

Будущий комплекс даже в 
проекте впечатляет размерами и 
возможностями. На территории 
площадью более 400 гектаров по-
строят 95 зданий и сооружений. 
В главном здании расположится 
весьма комфортабельная гости-
ница, а также мультимедийный 
центр, в который будет стекаться 
информация со всех объектов, на 
которых идет подготовка. Здесь 
же построят один из крупнейших 
в мире крытых тиров площадью 
более 4000 кв. метров. Он будет 
состоять из шести стрелковых га-
лерей длиной до 45 метров, высо-
той — 5 метров и шириной от 12 
до 24 метров.

Две галереи предназначены 
для отработки навыков стрельбы 
из всего спектра спортивного 

оружия и лазерных тренажеров. 
В них предполагается применять 
самое современное интерактив-
ное обучающее оборудование, 
позволяющее имитировать 
стрельбу на дальность в 1600 ме-
тров. В открытом блоке огневой 
подготовки размещены 14 малых 
стрелковых галерей с дально-
стью стрельбы до 200 метров и 
одна галерея с  дальностью 
стрельбы 300 метров. Есть и спе-
циальные снайперские позиции с 
дальностью стрельбы до 1600 ме-
тров.

Для обеспечения тактико-спе-
циальной и огневой подготовки 
практически готов «тактический 
город». В нем сконцентрированы 
наиболее характерные для горо-
да и села постройки. Это позволя-
ет имитировать ведение боя в ре-
альных условиях и отрабатывать 

тактику любых антитеррористи-
ческих действий. Здесь же собра-
ны различные транспортные 
средства — автомобили, железно-
дорожные вагоны и даже самоле-
ты. С их использованием будут 
учиться освобождать заложни-
ков.  Центр будет располагать 
собственным аэродромом и вер-
толетной площадкой. 

Для подготовки парашюти-
стов строят вертикальную аэро-
динамическую трубу диаметром 
5 метров. Предполагается, что 
здесь станут обучать прыжкам со 
всеми видами парашютов и даже 
с использованием костюмов 
Wingsuit. Это специальные лет-
ные костюмы с перепонками 
между руками и ногами. Они 
имеют схожую с крылом самоле-
та конструкцию и позволяют  до-
стигать максимальной дальности 
полета без раскрытия парашюта. 
Такие костюмы неоднократно де-
монстрировались в американ-
ских боевиках, но на практике их 
пока применяют не очень широ-
ко.  

Здесь же станут готовить и 
подводников — как боевых плов-
цов, так и обычных дайверов, во-
долазов и водных спасателей 
МЧС. Для этого построят два 
крытых бассейна, один из кото-
рых глубиной 20 метров. На от-

крытой территории создается 
тактический водоем с площадью 
водного зеркала 2 гектара и сред-
ней глубиной 10 метров.

Не забыты и приверженцы 
спортивно-охотничьей стрель-
бы. Для них предусматривается 9 
открытых площадок общей пло-
щадью 3 гектара.

На базе центра можно будет 
не только готовить стрелков из 
всех видов оружия, но и прово-
дить все виды международных 
стрелковых соревнований. На 
собственной территории смогут 
разместиться одновременно до 
пятисот человек, а проходить об-
учение по различным програм-
мам — более тысячи.

Можно подчеркнуть, что здесь 
будет открыто весьма редкое на-
правление — специальная подго-
товка журналистов, освещаю-
щих события в «горячих точках» 
планеты.

Финансирование строитель-
ства идет из внебюджетных 
источников, находится под лич-
ным контролем и патронажем 
Рамзана Кадырова, который и 
был инициатором создания на 
территории России этого много-
функционального комплекса.

Боевая подготовка подразделений 
антитеррора будет вестись почти в 
реальных условиях.

Акцент

 Для специальной и огневой 
подготовки спецназа строит-
ся «тактический город» — ими-
тация городских кварталов

СИТУАЦИЯ У пяти деревень 
в Калужской области 
украли дорогу

В изоляции

Елена Новоселова

«ДЛЯ нас это дорога жизни, без нее сюда ни скорая не 
доберется, ни пожарная!» — когда до фамильного дома в 
деревне под Калугой остается несколько километров, 
наша машина упирается в толпу местных жителей, кото-
рые что-то объясняют милиционерам. Бетонка, десятки 
лет служившая деревенским единственным способом 
добраться до больницы, аптеки, магазина, исчезла. 

 Очень неприятный «сюрприз» приготовили неиз-
вестные злоумышленники пяти отдаленным от Калуги 
деревням, расположенным в Дзержинском районе. Кто-
то приехал ночью и увез в неизвестном направлении 200 
метров бетонных плит, связывающих поселки Утешево и 
Шуплово. Как это случилось, никто из наших соседей не 
видел, но результат поражает воображение даже больше, 
чем новые скоростные, по-европейски обустроенные пе-
реходами для животных трассы области, недавно пре-
зентовавшиеся на самом высоком уровне. Стоим перед 
развороченными тяжелой техникой ямами и думаем, по-
пытаться штурмовать их своим паркетником или не ри-
сковать и возвращаться восвояси в Москву. Понятно, 
что, если пойдет дождь, 200 человек, которые сейчас, по 
примерным подсчетам, живут в ближайших деревнях, 
останутся в заложниках у бетонки. А среди них инвали-
ды, блокадники, пенсионеры, нуждающиеся в медицин-
ской помощи. Уверенности в том, что воры не вернутся 
за очередной порцией дороги, ни у кого нет. Даже у мили-
ции. К слову, стражи порядка предложили свое решение 
проблемы: бабушкам, которым необходима связь с ми-
ром, самим сидеть в засаде и караулить грабителей.

Впрочем, это не первое воровство. Дорогу уже пыта-
лись вывезти военные. Когда на волне перестройки и ра-
зоружения закрыли так называемую военную «точку», к 
которой и была проложена бетонка, кое-кто из обороти-
стых командиров решил забрать с собой и несколько бе-
тонных плит. Тогда «Российская газета» опубликовала 
коллективное письмо жителей семи деревень, и грабеж 
прекратился. 
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КОНФЛИКТ США пытаются 
оправдаться за гибель 
сирийских военных

Убийственная 
ошибка

Иван Беляков

АМЕРИКАНСКИЕ военные начали оправдываться за 
то, что в субботу международная коалиция по ошибке 
нанесла бомбовый авиаудар по сирийским правительст-
венным войскам в городе Дейр-эз-Зор, в результате кото-
рого погибли 62 военнослужащих, около 100 человек 
были ранены.

«Пока мы все еще пытаемся выяснить все факты. Если 
мы действительно по ошибке нанесли удар по позициям 
сирийских военных, то мы сожалеем об этом, особенно в 
связи с гибелью людей», — сказал пресс-секретарь Пента-
гона Питер Кук.

Тем временем Дания и Австралия признали свою при-
частность к бомбардировке позиций сирийской армии. 
Официальные власти этих стран принесли извинения и 
выразили соболезнования родным погибших солдат.

Многие страны осудили международную коалицию за 
ошибку, которая привела к гибели сирийских военнослу-
жащих. В российском МИД отметили, что подобные 
«ошибки» со стороны коалиции больше напоминают со-
трудничество и поддержку террористов ДАИШ (арабское 
название запрещенное в РФ группировки ИГИЛ — Ред.)

В Вашингтоне сообщают, что начали расследование 
обстоятельств, приведших к ошибке определения зоны 
для авиаудара. Кук ссылается на заявление Центрально-
го командования Вооруженных сил США, в котором го-
ворится, что ВВС возглавляемой США коалиции были 
уверены, что атакуют позиции группировки ДАИШ, за 
которыми они вели наблюдение в течение длительного 
времени перед нанесением удара. Когда же российские 
военные сообщили об ошибке, налеты были незамедли-
тельно остановлены, оправдываются в Пентагоне.

Его представители также утверждают, что междуна-
родная коалиция не стала бы намеренно наносить удар 
по известным им подразделениям сирийской армии. 
«Мы рассмотрим все аспекты данного авиаудара, чтобы 
определить, можно ли извлечь из этого какие-либо уро-
ки. В то же время усилия коалиции будут направлены на 
уничтожение ДАИШ», — заключил Кук.

ПЕРСОНА Французы 
обеспокоены состоянием 
здоровья Жака Ширака

Экс-президент 
не в шутку 
занемог

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ФРАНЦУЗЫ не на шутку встревожены состоянием здоро-
вья бывшего президента Жака Ширака. В воскресенье 
утром он был срочно госпитализирован в парижский госпи-
тальный центр Питье-Сальпетриер, самый крупный в сто-
лице. Там, как сообщил родственник Ширака и в свое время 
генеральный секретарь Елисейского дворца Фредерик Са-
ла-Бару, экс-президенту предстоит пройти курс лечения в 
связи с «легочной инфекцией». Какой именно? Этого муж 
Клод, младшей дочери Ширака, уточнять не стал.

Судя по многим моментам, все достаточно серьезно, 
если учесть, что Бернадетт, супруга Жака Ширака, вместе 
с которой он отдыхал по давно сложившейся традиции с 
середины августа в курортном городе Агадир, что на юго-
западе Марокко, решила вернуться во Францию раньше 
намеченного срока.

Друг семьи, ко-
роль Марокко Му-
хаммед VI предоста-
вил Ширакам и со-
провождающим ли-
цам два самолета 
бизнес-класса, взяв-
ших курс на париж-
ский аэропорт Ле-
Бурже. Оттуда Жака 
Ширака сразу же до-
ставили в Питье-
Сальпетриер, кото-
рый славится врача-
ми-специалистами в 
области пульмоноло-
гии. Из источника, 
близкого к окружению семьи Шираков, стало известно, 
что бывший президент при этом «был в сознании». Как за-
явил Фредерик Сала-Бару, экс-президенту предстоит про-
вести на больничной койке несколько «ближайших дней». 

Надо сказать, что состояние здоровья Жака Ширака, 
которому в конце ноября исполняется 84 года, значитель-
но ослаблено. Проблемы начались в 2005 году, когда энер-
гичный, харизматичный политик в то время стоявший во 
главе Пятой Республики перенес инсульт, который тогда 
официально представили как «незначительный сосуди-
стый приступ». Тем не менее это не помешало ему успеш-
но завершить в 2007 году второй президентский срок и 
передать ключи от Елисейского дворца  Николя Саркози.

Отойдя от большой политики, Ширак основал свой 
фонд и написал два тома мемуаров, разошедшихся тира-
жом во много сотен тысяч экземпляров. Однако в 
2013 году экс-президент был госпитализирован в связи с 
почечной недостаточностью, и ему была сделана опера-
ция. Спустя год его поместили в больницу из-за острого 
приступа подагры. В декабре 2015-го Жак Ширак провел 
две недели из-за общей слабости в уже упомянутом цен-
тре Питье-Сальпетриер.

Как призналась в интервью одному швейцарскому те-
леканалу Бернадетт, у Ширака наблюдается «расстройст-
во памяти». Но, когда в прессе заговорили о том, что экс-
президент страдает болезнью Альцгеймера, его супруга 
заявила, что это не так. Несомненно, серьезным ударом 
для Ширака стала смерть в апреле этого года старшей до-
чери Лоранс.

Последний раз Ширака видели в Париже незадолго до 
отъезда в Марокко. Он посетил в узком кругу посвящен-
ную ему выставку «Ширак и диалог культур» в музее пер-
вичного искусства стран Азии, Африки, Америки и Океа-
нии на набережной Бранли. Кстати, этот музей был со-
здан по его непосредственной инициативе десять лет на-
зад, а ныне в связи с юбилеем назван «Музей Бранли — 
Жак Ширак». Питье-Сальпетриер сейчас атакуют париж-
ские репортеры, пытаясь получить хоть какую-нибудь до-
полнительную информации об экс-президенте. Парижа-
не, да и вся страна надеются, что новости будут хороши-
ми. И их несложно понять: Жак Ширак всегда пользовался 
большой симпатией соотечественников. 

СОБЫТИЕ Берлинское правительство возглавят социал-демократы

Ангела Меркель 
упускает руль
Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

В 
воскресенье в Берлине, од-
ной из шестнадцати феде-
ральных земель, прошли 

выборы в местный парламент. 
Результаты показали, что самой 
крупной политической силой в 
столице Германии осталась Со-
циал-демократическая партия 
Германии. Руководимый канцле-
ром Ангелой Меркель Христиан-
ско-демократический союз 
(ХДС) занял второе место (18% 
голосов). Впервые за всю исто-
рию ФРГ ХДС будет отстранен от 
власти в немецкой столице.

Нынешнее поражение партии 
Ангелы Меркель на выборах в зе-
мельные парламенты — уже пя-
тое по счету в текущем году. 
Лишь в шести из шестнадцати 
федеральных земель ХДС еще 
формирует правительство, лишь 
в четырех землях у руля нахо-
дятся премьер-министры из ее 
рядов. Это означает, что одна из 
двух традиционных так называ-
емых «народных» партий посте-
пенно теряет влияние. Прави-
тельственную коалицию в Бер-
лине уже тоже без ХДС сформи-
руют СДПГ (22,4%), «Союз 90-х/
Зеленые» (15,9%) и Левая пар-
тия (15,7%).

Хотя рейтинг социал-демо-
кратов на общефедеральном 
уровне все же не столь высок, 
все же поражение ХДС на зе-
мельных выборах также означа-
ет и поражение Меркель. Ее не-
верные шаги в разгар кризиса, 
вызванного политикой в отно-
шении беженцев и неумение 

объяснить эту свою политику, 
отвратили от нее избирателей. 
Выборы в Берлине подкрепили 
еще одну наметившуюся в этом 
году тенденцию: рост популяр-
ности ультраправой партии 
«Альтернатива для Германии» 
(АдГ). Основной ее электорат, 
как показали предыдущие выбо-
ры, находится на востоке Герма-
нии, в столице — на территории 
бывшего Восточного Берлина. 
Увеличившаяся в этом году из-
бирательная активность также 
связывается с тем, что многие 
разочаровавшиеся граждане, 
ранее игнорировавшие выборы, 

теперь нашли свою партию и от-
дали голоса «АдГ».

Однако ни в одной федераль-
ной земле традиционные партии 
не согласны вступать в коалицию 
с новой политической силой, 
опасаясь резких лозунгов неко-
торых партийных функционеров 
о беженцах. Так будет и в земле 
Берлин. Однако первый триумф в 
этом отношении «АдГ» все же мо-
жет праздновать: за счет победы 
в некоторых берлинских районах 
партия сможет выставить своих 
кандидатов в местные админи-
страции. Может быть, другие по-
литики все же постепенно пере-

станут игнорировать «Альтерна-
тиву», как зеркало отразившую 
непривлекательную внешность 
бывших «общенародных» пар-
тий, и станут серьезно восприни-
мать волю населения. Так или 
иначе, незаурядной заслугой но-
вой партии стала мобилизация 
населения и дезавуирование бес-
помощной и дестабилизирую-
щей страну политики Ангелы 
Меркель. 

Продолжение темы на с. 11

ДИСКУССИЯ 

Предлагается
ввести 
«внешнее 
управление» 
в ряде стран 
Ближнего 
Востока

КАК РЕШИТЬ 
КОНФЛИКТ

Константин Волков

ВАЛДАЙСКИЙ клуб обнародо-
вал новый доклад под названием 
«Ближний Восток в эпоху испы-
таний: травмы прошлого и вызо-
вы будущего».

В числе авторов исследова-
ния — научный руководитель Ин-
ститута востоковедения РАН Ви-
талий Наумкин и главный науч-
ный сотрудник Центра арабских 
и исламских исследований этого 
же института Ирина Звягель-
ская. Что интересно, доклад от-
личается широким охватом — 
Ближний Восток в нем включены 
страны от Ирана до Марокко. 

Как подчеркнул Наумкин в 
ходе презентации доклада, Рос-
сия сегодня на Ближнем Востоке 
— стабилизирующая сила и опо-
ра борьбы с терроризмом. Опи-
раясь на этот постулат, авторы 
выдвигают ряд смелых и нетра-
диционных ответов на вопрос: 
«Что делать, когда ситуация в ре-
гионе стремится к ухудшению?»

В частности, предлагается, в 
стратегической, конечно, пер-
спективе, ввести внешнее управ-
ление там, где «фактически уже 
произошел слом государства, не 
способного предоставить ни фи-
зическую, ни социальную защи-
ту своим гражданам». Речь идет 
в первую очередь о Сирии, Ира-
ке, Йемене и Ливии.

Эта идея имеет продолжение 
на случай децентрализации ох-
ваченных конфликтами госу-
дарств — в таком весьма вероят-
ном варианте авторы доклада 
считают целесообразным орга-
низовать «международное со-
действие для создания централь-
ных и региональных органов 
управления», которые будут ре-
гулировать культурное разноо-
бразие, чтобы не допустить пе-
рехода такого разнообразия в 
политическое соперничество.

Для изменения границ в тех 
регионах, где такой процесс уже 
начался, предлагается обеспе-
чить международные гарантии 
для «цивилизованного развода».   

Исходить стоит из устремле-
ний Москвы, приобретшей благо-
даря своим усилиям имидж наи-
более последовательного эффек-
тивного борца с ДАИШ. В услови-
ях, когда непосредственные 
участники конфликтов в Сирии, 
Ираке, Йемене, Ливии заняты 
больше решением тактических, 
сиюминутных задач и многие ве-
дущие державы тоже увязли в 
этих интригах, кто-то должен по-
смотреть поверх голов вдаль. 

Как отметил модератор пре-
зентации и один из директоров 
клуба «Валдай» Федор Лукья-
нов, «мы сейчас находимся на 
очередном очень важном рубе-
же. Если недавно достигнутые 
соглашения между Россией и 
США по Сирии будут выпол-
няться, это должно привести к 
улучшению обстановки в Сирии. 
Если же их реализация сорвется, 
то ситуация там ухудшится».

Кроме того, идет процесс пе-
реформатирования всего Ближ-
него Востока — самого взрывоо-
пасного региона в мире. Три глав-
ных «столпа» арабских стран — 
Египет, Ирак и Сирия — политиче-
ски и экономически ослабли из-
за цветных революций и войн. 
При этом набирают вес три неа-
рабских государства — Израиль, 
Иран и Турция, претендующих на 
усиление своей роли на Ближнем 
Востоке.Разумеется, есть терро-
ристическая угроза, в первую 
очередь это ДАИШ и «Джебхат 
Фатах аш-Шам». И что с ними де-
лать — непонятно.«Никто особен-
но не стремится отвоевывать за-
хваченные террористами Ракку в 
Сирии и Мосул в Ираке, посколь-
ку для этого необходим ввод зна-
чительных сухопутных сил», — 
отметил Наумкин.  «Негосударст-
венные игроки, включая терро-
ристические организации, напо-
минают стартапы — новые проек-
ты, созданные с расчетом на бы-
стрый рост и высокую капитали-
зацию, — говорится в докладе Вал-
дайского клуба. — Неповоротли-
вая государственная бюрократия 
не может конкурировать с ними, 
проигрывает в динамике воздей-
ствия на общество».

МЕДИА 
Американские
СМИ теряют 
авторитет

НЕ ВЕРЯТ 
НА СЛОВО

Анна Федякина

БОЛЬШЕ половины американ-
цев не испытывают доверия к на-
циональным СМИ. Об этом сви-
детельствуют данные соцопроса, 
проведенного американским ин-
ститутом общественного мнения 
Gallup.

Исследование показало, что 
только 32 процента опрошенных 
граждан США доверяют журна-
листам национальных СМИ. Это 
касается как освещения событий 
внутри Америки, так и за рубе-
жом. Причем по сравнению с ана-
логичными опросами, проводив-
шимися ранее, число американ-
цев, которые доверяют собствен-
ным журналистам, заметно со-
кратилось. Так, год назад 40 про-
центов опрошенных граждан 
США выразили доверие в отно-
шении национальных СМИ.

Как пояснили авторы исследо-
вания, основной причиной паде-
ния доверия к СМИ стало осве-
щение предвыборной кампании 
в США. В частности, американцы 
недовольны тем, что кандидат на 
пост президента от демократиче-
ской партии Хиллари Клинтон 
пользуется большой поддержкой 
СМИ, а ее соперника-республи-
канца Дональда Трампа журна-
листы несправедливо обходят 
стороной.

Другой причиной падения до-
верия к работе журналистов в 
США стало снижение профессио-
нальных требований к репорте-
рам. По оценкам экспертов, это 
стало следствием активного раз-
вития интернет-журналистики и 
блогов.

Экстремизм Разыскивается организатор взрывов в Нью-Йорке

Америку трясет 
от терактов
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

П
олицейский департа-
м е н т  Н ь ю - Й о р к а 
объявил в розыск 
28-летнего Ахмада 
Хана Рахами по подо-

зрению в причастности к серии 
взрывов, прогремевших в суббо-
ту в мегаполисе, а также в сосед-
нем штате Нью-Джерси. Опубли-
кована его фотография. Рахами — 
гражданин США, уроженец Афга-
нистана. Следователи пытаются 
выяснить, находился ли он под 
воздействием каких-либо ради-
кальных группировок и поддер-
живал ли связь с ними.

Ранее Федеральное бюро рас-
следований (ФБР) США задержа-
ло по меньшей мере пять человек 
в рамках следствия по взрывам. 
Как сообщает телеканал ABC 
News, арест был произведен по-
сле того, как полицейские оста-
новили автомобиль с подозрева-
емыми. Деталей задержания не 
приводится. Арестованных до-
ставили в отделение ФБР на Ман-
хэттене для допроса.

Формально пока ведется два 
отдельных расследования. Отме-
чалось, что в Нью-Йорке и Нью-
Джерси использовались разные 
типы взрывных устройств. Тем 
не менее, по данным телеканала 
Fox News, специалисты обнару-
жили похожие элементы и не 
исключают, что их мог изгото-
вить один и тот же человек. 
В частности, оба приводились в 
действие «с помощью прикре-
пленных к ним мобильных теле-
фонов, схожих между собой».

Ранее в блог-сервисе Tumblr 
появилось сообщение, озаглав-
ленное как «манифест», автор 
которого называет себя органи-
затором взрыва в Нью-Йорке. Он 
утверждал, что «это были только 
тесты», он «знает, где совершил 
ошибки, и в следующий раз их не 
повторит». Свой поступок он мо-
тивирует ненавистью к людям и 
отношением общественности к 
сексуальным меньшинствам, 
представителем которых он сам 
и является. В ФБР начали провер-
ку сообщения, однако подтвер-
ждения связи между его автором 
и взрывами пока нет.

Мощный взрыв прогремел в 
субботу на Манхэттене непода-
леку от пересечения 23-й улицы 
и 6-й авеню. Пострадали 29 чело-
век, в том числе один получил се-
рьезные ранения. Позже полиция 
обнаружила еще одно взрывное 
устройство на соседней улице. 
По данным газеты New York 

Times, оба изделия были изготов-
лены из скороварок и начинены 
поражающими элементами в 
виде подшипников. Изучая запи-
си с видеокамер наблюдения, 
следователи установили, что не-
кий мужчина появлялся непода-
леку от обоих мест закладки 
взрывных устройств.

Ранее в тот же день в соседнем 
штате Нью-Джерси рядом с ме-
стом проведения массового забе-
га сработала самодельная бомба, 

изготовленная из обрезков же-
лезной трубы,  начиненных 
взрывчаткой. Пострадавших не 
было. Пока никто не взял на себя 
ответственность за эти взрывы.

Губернатор штата Нью-Йорк 
Эндрю Куомо заявил, что «отсут-
ствие жертв — настоящая удача с 
учетом масштаба повреждений» 
на месте взрывов.

Третий инцидент произошел 
в воскресенье вечером. Двое про-
хожих вызвали полицейских, об-

наружив подозрительный рюк-
зак в мусорном баке на железно-
дорожной станции Элизабет в 
Нью-Джерси. В рюкзаке находи-
лось пять взрывных устройств. 
Движение поездов на станции 
было приостановлено. При раз-
минировании пакета специаль-
ным роботом-сапером одно из 
устройств сдетонировало. В ре-
зультате взрыва никто не по-
страдал.

Пока террористический след 
во взрывах в Нью-Йорке и в Нью-
Джерси не подтвержден. Ранее 
мэр Нью-Йорка Билл де Блазио 
назвал их «преднамеренным дей-
ствием».

Признаки теракта обнаруже-
ны в другом громком инциденте, 
произошедшем в минувшую суб-
боту в штате Миннесота. Мужчи-
на с ножом напала на посетите-
лей торгового центра в Сент-Кла-
уде, ранив девять человек, один 
из которых госпитализирован в 

тяжелом состоянии. Полицей-
ские застрелили нападавшего, 
который во время атаки выкри-
кивал религиозные лозунги. Тер-
рористы ДАИШ (арабское назва-
ние запрещенной в РФ экстре-
мистской группировки ИГИЛ. — 
«РГ») взяли на себя ответствен-
ность за инцидент, заявив, что 
«нападавший был их солдатом». 
Представитель ФБР Ричард Торн-
тон сообщил, что «инцидент рас-
следуется как потенциальный 
акт терроризма», хотя от оконча-
тельных выводов воздержался.

«Три инцидента подряд вновь 
вызывают у американцев страх 
терроризма», — резюмирует заго-
ловок в газете Washington Post.

Просто чудо, что никто не погиб 
при взрывах в Нью-Йорке 
и Нью-Джерси.

Из-за политики Меркель ХДС 
показал провальный результат 
на выборах в Берлине.

Акцент

 Три взрыва, прогремевшие 
подряд, вновь разбудили 
в американцах страх 
перед терроризмом

Видео и фото с места ЧП 
смотрите на сайте
rg.ru/tema/mir/usa

Заболевшего 
Ширака срочно 
доставили в Париж 
спецрейсом, 
на самолете 
короля Марокко 
Мухаммеда VI

Россия сегодня 
на Ближнем 
Востоке — стабили-
зирующая сила 
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Ядвига Юферова, 
Александр Ярошенко,
Южно-Сахалинск

Н
еужели идут времена, 
когда свою геогра-
фию будем изучать не 
по сводкам МЧС и со-
общениям Следст-

венного комитета про золотую 
ручку чиновника, а по фестива-
лям, украшающим регионы? 

И когда произносят в эти дни 
слово Сахалин, пусть будет глав-
ной ассоциация: да это же «Край 
света»! 

Жюри Шестого международно-
го фестиваля возглавил мэтр ми-
рового кино Кшиштоф Занусси. 15 
конкурсных картин из Германии и 
Грузии, Израиля и Японии, Таджи-
кистана и Эстонии и, само собой 
из России, боролись за Гран-при и 
миллион рублей. Голливудская 
звезда Стивен Сигал, оказавший-
ся почетным гостем на «Краю све-
та», порадовал публику своим же-
ланием получить российское 
гражданство. 

Огромный десант кинематог-
рафистов разъехался с концерта-
ми и лекциями по всему острову 
аж до самого пролива Лаперуза. «В 
Париже-то все бывали, а вот в Но-
гликах и Поронайске вы были?» — 
с чувством внутреннего превос-
ходства теперь может спросить 

любого коллегу Ольга Будина, по-
дарившая изумительно теплую 
интонацию церемонии закрытия. 
Чехов ведь когда-то доехал, почти 
пешком остров обошел и Соньку 
Золотую Ручку навечно связал с 
сахалинской историей (пиарщики 
предполагают, что Сонька Золо-
тая Ручка еще сыграет свою  роль в 
истории: ну какой же турист, при-
летев на Сахалин, не отметится на 
ее могиле?).

Из эксклюзивных фестиваль-
ных новостей — предмет гордости 
губернатора Олега Кожемяко: 
первый в России киномобиль. Как 
реинкарнация знаменитых совет-
ских кинопередвижек, которые 
доезжали до любого села. Но в ка-
ком качестве! 67 удобных кресел, 
большой экран, качественный 
звук Dolby. Кондиционер и свет — 
само собой. В сложенном состоя-
нии ширина прицепа к большег-
рузному автомобилю составляет 
всего 2,5 метра! Просто фантасти-
ка. Вот это подарок народу в Год 
российского кино. 

Фестиваль дал возможность 
всем желающим смотреть бес-
платно не только конкурсное кино 
и голосовать за лучший фильм, но 
дискутировать в уличных шатрах, 
обсуждать параллельные про-
граммы, в том числе и для семей-
ного просмотра. Кстати, сахалин-
цы тепло приняли здесь «Частное 
пионерское», победителя конкур-
са РГ «Дубль дв@». 

Все прилетевшие на остров 
знаменитости в один голос утвер-
ждали, что их потряс  удивительно 
тонкий сахалинский зритель. Ну а 
самого зрителя не оставляли рав-
нодушными работы кинематогра-
фистов. 

Приз зрительских симпатий 
был единодушно отдан альманаху, 
который создали семь женщин-ре-
жиссеров «Петербург. Только по 
любви». Гран-при «Края света» 
получил фильм «Инородное тело» 
немецкого режиссера Кристиана 
Вернера. Нино Басилия признана 
лучшим режиссером («Жизнь 
Анны», Грузия).

МУЗЫКА Джимми Пейдж 
представил тройной 
альбом неизвестных 
записей Led Zeppelin

Солнечная 
женщина 
вернулась

Александр Алексеев

ТРИ ДИСКА объединены одним названием Complete 
BBC Sessions и содержат живые исполнения песен 1969—
1971 годов. Одни из них давно стали классикой мирового 
рока, например Communication Breakdown или Stairway 
To Heaven («Лестница в небо»). Другие — никогда не за-
писывались для студийных альбомов. А о существовании 
трека Sunshine Woman не подозревало даже большинст-
во фанатов группы. В честь выхода столь значительного 
релиза Led Zeppelin, Джимми Пейдж, не часто балующий 
публику своими появлениями и откровениями, приехал 
в лондонскую студию Olympic. Именно здесь записыва-
лись сами Led Zeppelin. И именно ее снова выбрал осно-
ватель группы Джимми Пейдж для того, чтобы ответить 
на вопросы телеведущего, а заодно и рассказать об этом 
удивительном альбоме — Complete BBC Sessions.

Джимми Пейдж появился в знакомой студии BBC, на-
верное, впервые с начала 70-х. Его по-прежнему длин-
ные, уже давно се-
дые волосы были со-
браны сзади в мод-
ный хвостик. Пейдж 
довольно улыбался - 
было заметно, что 
для него этот релиз — 
огромная радость.

— Вот и я пришел 
сегодня к вам. Я пом-
ню, как мы играли в 
1969-м. И это было 
впервые, когда мы 
играли три часа без 
перерыва. (А до Led 
Zeppelin никто вообще не давал столь долгих сольных 
концертов. — Прим. ред.). Это случилось в наши ранние 
годы, когда у нас был только один альбом, самый первый. 
Зрители настолько завелись, что требовали от нас играть 
еще и еще. (С тех  пор «цеппелины» меньше трех часов и 
не играли. — Прим. ред.). Это было замечательное, пре-
красное время!.. Я учился на чужих записях, слушая их, и 
был реально пленен музыкой: от рок-н-ролла до рока-
билли. А потом все это у нас переходило в блюз и так да-
лее…  А я открывал для себя всю разносторонность и век-
торность музыки… Знаете, ведь только характер и собст-
венный выработанный стиль поможет группе выделить-
ся из толпы! Потому что это именно люди делают музы-
ку, а не их инструменты.

В студии Olympic телеканала BBC присутствовали 
зрители и коллеги-музыканты. Однако певец Роберт 
Плант в ней так и не появился. И о возрождении Led 
Zeppelin в почти классическом составе (Пейдж — Плант — 
Джонс и сын Джона Бонэма — Джейсон на ударных) речи 
снова не шло. Джимми Пейдж много лет комментирует 
это так: «Не в моей власти решать за всех».

Главная причина невозможности возрождения в том, 
что Роберт Плант очень увлечен сольной карьерой. И са-
мостоятельно поет в ней некоторые песни Led Zeppel-
Причем, в своих новых версиях, ни у кого не спрашивая 
мнения и совета (в поздних Led Zeppelin существовало 
правило: принимать решение коллегиально). И поэтому 
пока можно ждать, очевидно, только разовых и не частых 
концертов группы. Вроде тех, что состоялись в июле 
1985 года на фестивале Live Aid или в конце 2007 года в 
лондонском зале «02».

И поэтому тоже Джимми Пейдж решил рассуждать не 
о туманном будущем, а о счастливом настоящем. О рели-
зе Complete BBC Sessions! Может, и ради того, чтобы Ро-
берт Плант прочитал его слова и захотел вернуться к дру-
зьям, которых в интервью по-прежнему называет «ребя-
тами» и отзывается о них предельно уважительно.

Ведущий презентации расспросил Пейджа и о вышед-
шей на диске неизвестной песне Sunshine Woman.    

— На самом деле мы записали ее только для развлече-
ния, — рассказал лидер Led Zeppelin. — А потом она исчез-
ла… После 1997 года стала появляться ее любительская 
запись. Вероятно, эта песня была записана с радио кем-
то в Восточной Европе.

Сам Пейдж так горд ныне вышедшим тройником, что 
назвал его «коллекцией Led Zeppelin».  И уточнил, что 
теперь вряд ли кто-то станет жаловаться, что в коллек-
ции чего-то не хватает.

Два альбома Complete BBC Sessions уже выходили в 
1997 году и были стремительно распроданы. Но третий 
диск —  абсолютная премьера. В нем собраны записи семи 
хитов группы от Dazed And Confused до малоизвестного 
трека White Summer и той  самой загадочной Sunshine 
Woman, которая исполнялась вживую всего-то один 
единственный раз.Концертные записи Led Zeppelin луч-
ше студийных демонстрируют исполнительский и высо-
чайший импровизационный уровень группы. Некоторые 
песни на сцене звучали отлично от того, как в студии. 
Жесткий блюз You Shook Me c эротическим па-де-де Пей-
джа и Планта (как отозвался об этот треке журнал Rolling 
Stone), растянулся теперь уже на почти 10 минут звуча-
ния…  Тем, кому и этого будет мало, издатели сделали по-
дарок. Смонтировали новый видеоклип на песню What Is 
And What Should Never Be и выложили его в сеть в честь 
столь долгожданной премьеры.

ПРЕМЬЕРА Мюзикл «Принцесса цирка» 
выйдет 12 октября 

Бесстрашный 
Мистер Икс 
Сусанна Альперина 

К
оманда «Принцессы цир-
ка» во главе с худруком Те-
атра Мюзикла Михаилом 

Швыдким и генпродюсером Ана-
толием Смелянским созвала бри-
финг, чтобы представить спек-
такль, который откроет сезон.

Артисты будут летать над сце-
ной, исполнять акробатические 
номера, цирковые трюки (об-
ещано, что в спектакле будут два 
классических трюка, которые на 
сегодняшний день умеют делать 
лишь два человека в мире) и при 
этом  —  играть и петь. «Принцес-
са цирка» - оригинальный рос-
сийский мюзикл. При этом спек-
такль -  «дитя» Театра Мюзикла и 
канадского театра «Семь паль-

цев», представления которого 
построены на акробатике. 

Режиссеры — руководитель те-
атра «Семь пальцев», в прошлом 
— артист знаменитого канадского 
«Цирка дю Солей» Себастьян 
Солдевилья и заслуженная ар-
тистка России Марина Швыдкая. 
Над либретто работал Алексей 
Иващенко вместе с Мариной 
Швыдкой и Себастьяном Солде-
вилья. Хореограф-постановщик 
спектакля Женевьев Дорион-Ку-
пал признается, что работа над 
«Принцессой цирка» для нее — 
подарок жизни .

— За основу взяли российскую 
постановку — фильм 1958 года, — 
рассказала Марина Швыдкая. — 
Но либретто изменили. В ориги-
нальной версии действие проис-

ходит в Питере, в цирке Станис-
лавского. Главного героя зовут 
Федя, а героиню — Федора. Но мы 
«перенеслись» в Париж.

Мистера Икса сыграет Евге-
ний Шириков — известный широ-
кому зрителюпо сериалу «Кух-
ня». Шириков  ради роли решил 
на какое-то время приостановить 
кинокарьеру. Ему задали вопрос 
— не страшно ли играть Мистера 
Икса после самого Георга Отса.

— Есть боязнь, но мы стараем-
ся быть бесстрашными. Мистер 
Икс — он же был бесстрашным, — 
ответил актер.

Всего в спектакле занято 64 
артиста. Солистов несколько. Те-
одору в очередь с Юлией Востри-
ловой репетирует Марина Биорк. 
За одну пару можно ручаться, 
даже не глядя спектакль — Пели-
кана сыграет Павел Любимцев, а 
матушку Тони — Каролину — пере-
одетый в женское платье Алексей 
Колган.Специальная роль напи-
сана для Ефима Шифрина, без ко-
торого не обходится ни одна по-
становка в Театре Мюзикла.

И возникает вопрос — при пе-
ределанном либретто ограничат-
ся ли постановщики только лишь 
музыкой Имре Кальмана?

— Один фрагмент мы взяли из 
другой оперетты Кальмана, — го-
ворит Солдевилья. — Мы хотели 
добавить ностальгического ощу-
щения. Для нас быловажно пере-
работать и музыку, и слова, но 
при этом хотелось, чтобы спек-
такль был как классическая опе-
ретта. Вы увидите, что эта музы-
ка не стареет. 

Анна Галайда

Н
овый сезон Музыкального 
театра имени Станислав-
ского и Немировича-Дан-

ченко откроется 23 сентября 
оперой «Евгений Онегин».

Несмотря на то, что после от-
пуска балетная труппа уже успе-
ла выступить на престижном фе-
стивале в Бангкоке с «Лебеди-
ным озером» и «Жизелью», а 
оперные коллективы занялись 
подготовкой новой постановки 
«Пиковой дамы», на сборе труп-
пы зрительный зал театра пере-
жил такой же аншлаг, как и во 
время самых успешных спекта-
клей — в нем собрался весь кол-
лектив. И прежде, чем дело дошло 
до оглашения главных событий 
сезона, труппа аплодировала но-
вичкам, лауреатам внутренних 
конкурсов театра и юбилярам, 
среди которых были тенор Нико-
лай Гуторович, отметивший 
50-летие работы в театре, и Ва-
лентина Каевченко, режиссер, 60 
лет назад пришедшая в театр со-
листкой оперы.

Оперные премьеры начинаю-
щегося сезона представил худо-
жественный руководитель труп-
пы Александр Титель, и здесь вто-
рой театр Москвы демонстриру-
ет выбор на любой вкус. Первой 
премьерой станет новая «Пико-
вая дама», сменяющая легендар-
ную версию Льва Михайлова. 
Над постановкой работают сам 
Титель с дирижером Александ-
ром Лазаревым, в тандеме бле-
снувшие год назад «Хованщи-

ной». Над сценографией спекта-
кля работает Сергей Бархин.

3 марта будут показаны одно-
актные «Царь Эдип» Стравинско-
го и «Замок герцога Синяя Боро-
да» Бартока — шедевры ХХ века, 
почти не имеющие традиции по-
становок в России. К работе над 
этим проектом вместе с главным 
дирижером театра Феликсом Ко-
робовым приступает Римас Туми-
нас, как оперный режиссер дебю-
тировавший в прошлом сезоне в 
Большом постановкой «Леди 
Макбет Мценского уезда». 

На Малой сцене 31 января бу-
дут поставлены «Метаморфозы 
любви» — опера, созданная Алек-
сандром Журбиным специально 
по заказу театра Станиславского. 
Осуществят постановку Коробов 
и молодой режиссер Татьяна 
Миткалева. Еще об одной опер-
ной премьере, будет объявлено 
позже.

На этом фоне планы балетной 
труппы выглядят удручающе 
скудными. Худрук балета Игорь 
Зеленский, с 1 сентября совмеща-
ющий эту должность с работой 
интендантом Баварского балета, 
решил списать в Москву «Ромео и 
Джульетту» Джона Крэнко образ-
ца 1962 года, много лет идущих в 

Мюнхене. И пригласил театр Ста-
ниславского на гастроли в Герма-
н и ю  с  д в у м я  с п е к та к л я м и 
«Майерлинга». 

Обещанные ранее постановки 
молодых хореографов Андрея 
Кайдановского и Владимира Вар-
навы из планов театра испари-
лись, а вместе с ними — и смысл 
проекта «Точка пересечения», 
придуманного в театре и обещав-
шего молодым хореографам шанс 
заявить о себе, чтобы получить 
репертуарную постановку. 

Неудивительно, что балетная 
труппа недосчиталась 25 танцов-
щиков, от кордебалета до веду-
щих солистов, об этом «РГ» рас-
сказал новый генеральный дирек-
тор театра Антон Гетьман. Часть 
из них отправилась вслед за ху-
друком в Мюнхен (в списках 
труппы значатся премьеры Ксе-
ния Рыжкова и Дмитрий Соболев-
ский), а часть разбрелась по миру 
в поисках более насыщенной про-
фессиональной жизни. 

У Москвы же есть шанс поте-
рять труппу, которая совсем не-
давно на равных соперничала с 
балетом Большого в оригинально-
сти и насыщенности репертуара и 
первой представила в России по-
становки Килиана и Дуато.

Фестиваль На «Краю света» приз нашей газеты получил грузинский фильм, 
снятый при поддержке Минкультуры России

Очень здравствуйте

«Принцесса цирка» — «дитя» Театра Мюзикла и канадского театра 
«Семь пальцев».

О воссоединении легендарной группы Джимми Пейдж 
 ответил уклончиво, мол, не все тут зависит только от него.

Новый клип Led Zeppelin смотрите на сайте 
rg.ru/art/1307875

В честь релиза 
Пейдж приехал в 
лондонскую студию 
Olympic и ответил 
на вопросы журна-
листа BBC

Акцент

 Балетная труппа недосчита-
лась 25 танцовщиков
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Силу «Краю света» придали губернатор Сахалинской области 
Олег Кожемяко и актер Стивен Сигал. Актриса Ольга Дыховичная в грузинском фильме говорит по-русски.
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На берегу Охотского моря члены Жюри фестиваля Кшиштоф Занусси и Ираклий Квирикадзе сфотографирова-
лись со своим будущим обедом.

Акцент

 Что происходит с душой, когда 
тело лежит в чужой постели?
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ТЕАТР   «Евгений Онегин» откроет сезон 
в Музыкальном театре 

Опера минус 
балет 

ВЫБОР «РГ»

В предпоследний день фестиваля состоялась российская премьера фильма 

«Чужой дом», режиссерский дебют Русудан Глурджидзе. Фильм снят при зна-

чительной финансовой поддержке Минкультуры России, в копродукции — 

Грузия, Испания и Хорватия. 

Про что эта дивная графическая элегия, кадры из которой хочется обрамить и 

выставить в музее надежды? О том, что по обе стороны гражданской войны 

живут замечательные люди. Как заметила продюсер фильма Екатерина Геч-

мен-Вальдек — это этическая декларация команды (в фильме снимались гру-

зинские, абхазские, армянские, азербайджанские и русские артисты, а также 

Бранко Джурич, звезда оскароносного боснийского фильма «Ничья земля»): 

надо начать говорить друг с другом после любого конфликта. 

Сюжет прост. Абхазия, 90-е годы. Дальнее село. После сокрушительной вой-

ны семье с двумя детьми разрешают (кому война, а кому мать родна) перее-

хать в спешно брошенные побежденными дома. А там уже живут раненные 

войной две сестры (одна из них снайпер), девочка Ната. 

И они смотрят на новых соседей через бинокль, как прицел автомата, кото-

рый все время висит в фильме на чьем-то мужском плече. 

Как начать жизнь в заколоченном доме? Что происходит с душой, когда тело 

лежит в чужой постели в чужом доме? Ольга Дыховичная, жена главного ге-

роя, говорит по-русски в грузинском фильме, как это делала всю жизнь в се-

мье бабушка молодого режиссера Русудан. 

Не знаем, спасет ли мир красота, но дети начинают разговаривать и дружить 

первыми... 

От Грузии «Чужой дом» предложен на «Оскар» в номинации «Лучший ино-

странный фильм». Не знаем, как американские академики, а журналисты 

«Российской газеты» свой выбор сделали. И не только потому, что мы соску-

чились по грузинскому кино, впрочем, как и других наших соседей (как не 

аплодировать копродукции — вот и на «Краю света» появилась «Рыба-мечта», 

представленная Россией и Эстонией).

У «РГ» есть и своя нота в этой теме. Много лет проводим международный Пуш-

кинский конкурс для учителей русского языка. В 2008 году, после пятиднев-

ной войны, мы не знали, приедут ли к нам лауреаты из Грузии. 

Приехали. С потрясающей историей одной из учительниц: «Первого сентя-

бря мне надо было прийти в грузинский класс и сказать детям — мы начнем 

учить великий русский язык. А если они встанут с протестом: мы не будем 

учить язык врага. Захожу на ватных ногах, а они мне хором: «Очень здравст-

вуйте!» 

Говорим «очень здравствуйте» не только команде, которая решилась лечить 

шрамы в душах после гражданских войн и конфликтов, но и тем людям, кото-

рые придумали и приняли «Край света», куда хочется возвращаться. 
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НАДЗОР

Прокуратура 
проверила, 
как местные 
власти 
обеспечивают 
лекарствами 
онкобольных

КТО ЖАЛЕЕТ 
ДЕНЬГИ?

Иван Егоров

ГЕНПРОКУРАТУРА совместно с 
прокурорами субъектов РФ выя-
вила нарушения законодательст-
ва в ряде регионов России, где 
местные власти недостаточно 
обеспечили онкобольных необ-
ходимыми лекарствами.

— В ходе надзорных мероприя-
тий выявлены нарушения в дея-
тельности местных органов влас-
ти и учреждений здравоохране-
ния. Так, в республиках Алтай, 
Саха (Якутия), Ивановской, Ка-
лининградской, Псковской об-
ластях, Еврейской автономной 
области при утверждении терри-
ториальных программ государ-
ственных гарантий бесплатного 
оказания гражданам медицин-
ской помощи на 2016 год регио-
нальные органы власти не учи-
тывали необходимые объемы ме-
дицинской помощи и ее финан-
сового обеспечения, — сообщил 
корреспонденту «РГ» официаль-
ный представитель надзорного 
ведомства Александр Куренной.

По его словам, поводом для 
проверки послужило обращение 
главы Счетной палаты Татьяны 
Голиковой и размещенная в Ин-
тернете статья о недостаточно-
сти лекарственного обеспечения 
онкобольных. Прокурорские 
проверки выявили, в частности, 
следующие проблемы.

Так, дефицит финансирова-
ния территориальной програм-
мы Псковской области составил 
937 млн рублей, Республики Ал-
тай — 703 млн рублей, Калинин-
градской области — 468 млн ру-
блей.

По данным Генпрокуратуры, 
основные причины недофинан-
сирования программ — установ-
ление объема медицинской по-
мощи, не включенной в базовую 
программу обязательного меди-
цинского страхования, и норма-
тивов ее финансовых затрат 
ниже средних федеральных нор-
мативов.

Например, в Еврейской авто-
номной области нормативы за-
трат на одно лечение в дневном 
стационаре на 2016 год вместо 
минимального размера в 17 ты-
сяч рублей были установлены в 
размере 10 тысяч 370 рублей, 
при госпитализации в обычный 
стационар — в 58 тысяч 268 ру-
блей, при минимально требуе-
мых 98 тысяч 786 рублей.

В Ивановской области проку-
роры выявили, что в перечень 
групп населения, которые долж-
ны обеспечиваться бесплатными 
лекарствами, оказались не вклю-
чены участники и инвалиды Ве-
ликой Отечественной войны, ин-
валиды боевых действий на тер-
риториях других государств, Ге-
рои Советского Союза и Россий-
ской Федерации и иные катего-
рии граждан. Какие-то коммен-
тарии тут, пожалуй, излишни. 
Надо исправлять.

В Ставропольском крае, Кали-
нинградской, Московской, Том-
ской областях и Москве прокуро-
рам пришлось принять меры к 
обеспечению онкобольных необ-
ходимыми лекарствами. В Мо-
скве прокуратура внесла пред-
ставление руководителю депар-
тамента здравоохранения в свя-
зи с необеспечением препарата-
ми «Фазлодекс», «Лапатиниб» и 
«Трастузумаб».

В Подмосковье прокуратура 
внесла представление министру 
здравоохранения области за на-
рушения законодательства о 
контрактной системе при фор-
мировании заявок на закупки ле-
карств. При этом минздрав обла-
сти не провел более 200 элек-
тронных аукционов по закупке 
лекарств на сумму около милли-
арда рублей, по результатам 3 
должностных лица привлечены к 
дисциплинарной ответственно-
сти.

— Выявлены случаи неправо-
мерного отказа в выписке онко-
больным льготных лекарств, — 
добавил Александр Куренной.

По его словам, о результатах 
проверки Генеральная прокура-
тура проинформировала Мин-
здрав России.

Транспорт В России появились уникальные поезда и самолеты 
с изображением тигров

Полосатый рейс

Татьяна Шадрина 

В 
России решили доба-
вить красок в жизнь 
пассажиров поездов 
дальнего следования — 
вчера из Москвы во 

Владивосток выехал состав с изо-
бражением тигров и леопардов.

При посадке на такой поезд 
можно было ориентироваться не 
на номер вагона, а на усы и нос, 
шутили пассажиры, которым по-
счастливилось ехать на первом в 
истории составе тигрового окраса. 

В купе ждал еще один сюр-
приз — буклет об амурских  тиг-
рах и фотоальбом о дальнево-
сточном леопарде. Акция приу-
рочена к ежегодному Дню тигра, 
который будет отмечаться во 
Владивостоке 25 сентября (день 
прибытия  специально офор-
мленного поезда в столицу При-
морья), пояснили «Российской 
газете» в Федеральной пасса-
жирской компании (ФПК). 

Цель проекта, который желез-
нодорожники реализуют вместе 
с центром «Амурский тигр» и ор-
ганизацией «Дальневосточные 
леопарды», — привлечь внимание 
общественности к проблеме из-
учения и сохранения животных, 
занесенных в Красную книгу. 

Привлечь к акции планирует-
ся не только пассажиров «поло-
сатого» поезда, а всех посетите-
лей вокзалов Москвы и Владивос-
тока. В сентябре и октябре, в 
частности, там будут транслиро-

вать документальные фильмы об 
амурском тигре. Информация об 
акции будет размещена на кон-
вертах для проездных докумен-
тов на поезда дальнего следова-
ния, которые будут выдавать пас-
сажирам в билетных кассах.

С 19 по 25 сентября, пока поезд 
будет идти из Москвы во Влади-
восток, фотографов-профессио-
налов и любителей приглашают 
принять участие в специальном 
проекте «Фотоохота на амурского 
тигра и дальневосточного леопар-

да». Идти в лес, подкарауливать 
кошачьих не надо — достаточно 
сделать снимки поезда «Россия» с 
изображениями тигров и леопар-
дов на вагонах в пути его следова-
ния. Главное — не пропустить со-
став. Лучшие работы с указанием 
имени автора украсят интерьер 
поезда «Россия», обещают в ФПК.  

Тигровый окрас, надо сказать, 
уже стал трендом у транспор-
тных пассажирских компаний. 
Один из российских перевозчи-
ков 9 сентября представил 
Boeing 747-400 в тигровом окра-
се. Летать этот «тигролет» будет 
по наиболее востребованным 
маршрутам — в города Дальнего 
Востока и популярные курор-
тные направления внутри Рос-
сии. Первый рейс в новой раскра-
ске лайнер совершил 11 сентября 
во Владивосток.

Что касается поезда Москва—
Владивосток, то ему в октябре ис-
полнится уже 50 лет. За это время 
окраска его вагонов периодиче-

ски менялась: была вишневой, за-
тем красной, малиновой, зеленой, 
с 2000 до 2015 года поезд курси-
ровал в цветах российского флага. 

Кстати превозить в этом пое-
зде можно домашних животных и 
даже спящих полосатых пчел, но 
никак ни ручных тигров и лео-
пардов.

Поезд с изображением тигров и леопардов на вагонах отправился из Москвы во Владивосток.

Акцент

 При посадке в поезд теперь 
можно ориентироваться 
не на номер вагона,
 а на усы и нос тигра

Некоторые регио-
нальные власти 
не учитывали мини-
мальные нормати-
вы на медпомощь

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей 
Московского городского суда;

Заявления и соответствующие документы от канди-
датов на вакантные должности судей Московского го-
родского суда принимаются до 10.10.2016 г.; поне-
дельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: Москва, 
ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенская пло-
щадь»).

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений 

ООО «НК «Приазовнефть» совместно с администрацией 
МО Темрюкский район информирует общественность о начале 
процедуры общественных обсуждений по объекту: «План по пре-
дупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов 
при строительстве разведочной скважины № 2 месторождения 
«Новое».

Место осуществления деятельности: Российская Федерация, 
Краснодарский край, Темрюкский район, месторождение «Но-
вое».

Цель: обеспечение экологической безопасности.
Заказчиком документации является ООО «НК «Приазов-

нефть», 350066, г. Краснодар, ул. Бородинская, 115/1.
Разработчик документации — ООО «Центр Безопасности 

Транспортных Систем», 353922, Краснодарский край, г. Ново-
российск, ул. Пионерская, д. 21, тел./факс: 8 (8617) 303-346.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду — сентябрь 2016 года — ноябрь 2016 года.

Документация (включая материалы ОВОС и ТЗ на ОВОС) 
доступна для рассмотрения с 23 сентября по 24 октября 2016 г. 
по адресу: г. Темрюк, ул. Ленина, 65 (администрация МО  
Темрюкского района), каб. 9 с 9.00 до 16.30 в рабочие дни, те-
лефон: 8 (86148) 417-66, и далее в течение 30 календарных дней 
после общественных слушаний.

Общественные слушания по объекту состоятся 25 октября 
2016 г. в 14.00 ч в Доме Культуры (г. Темрюк, ул. Ленина, 29). 
Подать заявку на выступление на общественных слушаниях мож-
но в общественной приемной.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц к документации просим направлять в письмен-
ной форме по адресу местонахождения разработчика материалов 
ОВОС, в электронном виде по адресу: cbts@cbts.ru, а также фик-
сировать в журнале учета замечаний и предложений по адресу 
доступности документации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Краснодарского краевого 
суда;

— заместителя председателя Пензенского областного 
суда;

— заместителя председателя Санкт-Петербургского го-
родского суда;

— заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-
лики Калмыкия;

— заместителя председателя Арбитражного суда Астра-
ханской области;

— судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
— судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда;
— судьи Новочеркасского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов — 24 октября 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 
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25
СЕНТЯБРЯ
в России будет отмечаться День 
тигра. Именно в связи с этой 
датой железнодорожники решили 
раскрасить вагоны поезда 
Москва—Владивосток

АО «ПО ЭХЗ» (Красноярский край, г. Зеленогорск)  
продает 14.10.2016 на открытом аукционе на понижение  
(в электронной форме) с условием рассрочки платежа:

 имущественный комплекс турбазы «Байкальский залив» 
по адресу: 

Республика Бурятия, Кабанский район,  
местность Байкальский прибой, турбаза «Байкальский залив» 

Начальная цена: 135 500 000 рублей, с учетом НДС.
Минимальная цена: 48 500 000 рублей, с учетом НДС.

Прием заявок на участие в аукционе осуществляется до 
12.10.2016 г. 

через сайт: http: www.lot-online.ru (код аукциона: РАД-91101).
Информация об аукционе размещена также на сайте 

АО «ПО ЭХЗ» www.ecp.ru (в рубрике «Продажа недвижимости», 
Аукцион № 18-2016).

Справки по тел.:  
8 (391-69) 9-36-14, 9-22-25, 9-24-92, 8-923-364-99-50

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество  
«Интер РАО — Электрогенерация»

Во исполнение требований Стандартов раскры-
тия информации субъектами оптового и рознич-
ных рынков электрической энергии, утвержден-
ных Постановлением Правительства Российской 
Федерации от 21.01.2004 № 24 (ред. от 17.05.2016), 
в соответствии с пунктом 9г указанного документа 
акционерное общество «Интер РАО — Электроге-
нерация» сообщает, что нижеуказанная информа-
ция раскрыта в полном объеме на сайте Общества в 
информационно-телекоммуникационной сети Ин-
тернет по адресу http://www.irao-generation.ru/
information/raskinf_sor/inter_rao_electrogenecia/ , 
а именно:

— предложения АО «Интер РАО — Электрогене-
рация» на 2017 год по ценам (тарифам) на постав-
ляемую в условиях ограничения или отсутствия 
конкуренции электрическую энергию, регулиро-
вание которых может осуществляться в случаях и в 
порядке, которые предусмотрены статьей 23.3 Фе-
дерального закона «Об электроэнергетике».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОТРУДНИЧЕСТВО В Москве  стартовали Дни Астаны

Дружить столицами
Александр Мелешенко

В
 Москве вчера стартовали 
Дни Астаны. Они включают 
в себя богатую культурную 

и деловую программу —  высту-
пления казахстанских артистов, 
переговоры бизнесменов двух 
стран, обмен опытом в сфере го-
родского хозяйства и многое дру-
гое. 

Продлятся  Дни Астаны в рос-
сийской столице два дня. Для мо-
сквичей же  их составной частью  
стал  «Казахский этноаул» на 
ВДНХ. Работает он и сегодня, так 
что у всех желающих  еще остает-
ся возможность познакомиться с 
культурой, историей, традиция-
ми и бытом древнего хозяина сте-
пей — казахского народа. В сквере 
между проездами «Север-2» и 
«Север-3» можно послушать на-
родную музыку Казахстана, уви-
деть  национальные танцы, оце-
нить работы ремесленников и 
даже научиться строить юрту — 
один из главных атрибутов жиз-
ни кочевников. 

— Все это  позволяет двум на-
родам лучше узнать друг друга, — 
подчеркнул  приехавший на от-
крытие этноаула глава департа-
мента внешнеэкономических и 
международных связей Москвы 
Сергей Черемин. —  Популяриза-
ция Казахстана и укрепление 
дружбы между народами — вот 
цель, которую преследуют Дни 
Астаны в Москве. Очень удачно, 
что акимат Астаны выбрал для 
открытия экспозиции нашу ле-
гендарную Выставку достиже-
ний народного хозяйства, кото-
рую регулярно посещают сотни 
тысяч москвичей и гостей столи-
цы. Открытие «Казахского этно-
аула» — своеобразная репетиция 
будущего открытия павильона 
«Казахстан» на ВДНХ, который 
сейчас находится на реставра-
ции.

Деловая программа между 
Москвой и Астаной тоже предус-
мотрена довольно широкая. Се-
годня, к примеру, пройдет форум 
делового сотрудничества, а вчера 
состоялась встреча мэра Москвы 
Сергея Собянина со своим казах-

станским коллегой, акимом 
Астаны Асетом Исекешевым. Он 
занял эту должность недавно, в 
июне, а до этого был министром 
по инвестициям и развитию Ре-
спублики Казахстан.  Собянин 
поздравил коллегу с назначени-
ем и поблагодарил его за органи-
зацию Дней Астаны, отметив 
множество деловых связей меж-
ду городами и их большую друж-
бу. «Астана — замечательный го-
род, который динамично разви-
вается и служит примером для 
многих других крупных городов. 
Между Москвой и Астаной  нако-
плен значительный опыт сотруд-
ничества, подписаны соответст-
вующие соглашения и планы ра-

боты, и мы готовы их исполнять и 
корректировать по мере необхо-
димости», — сказал мэр. 

Аким Асет Исекешев поблаго-
дарил Собянина за гостеприим-
ство и отметил, что у казахстан-

ской делегации в Москве боль-
шие планы. Помимо встречи с 
бизнесменами, это и знакомство 
с  городским хозяйством Москвы 
— чиновников Астаны интересует 
управление транспортными и пе-

шеходными потоками, техноло-
гии благоустройства и комму-
нального хозяйства и многое дру-
гое. «Москва очень сильно разви-
вается, — отметил Исекешев. — 
Последние несколько лет у меня 
не получалось погулять по Мо-
скве, но в этот визит прогулка 
удалась. Заметил очень хороший 
прогресс в плане развития тран-
спортной системы и пешеходных 
зон». 

Аким рассказал, что в следую-
щем году Астана примет между-
н а р о д н у ю  в ы с т а в к у  Э К С -
ПО-2017 и предложил провести в 
столице Казахстана Дни Москвы.  
Они могут пройти в июле—авгу-
сте будущего года. 

В Дни Астаны на ВДНХ можно послушать народную музыку Казахстана, увидеть  национальные танцы и оценить работы ремесленников. 

Акцент

 Москвичей научат 
строить юрту — один 
из главных атрибутов жизни 
кочевников
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Прямая речь Александр Рар: У Ангелы Меркель нет пути назад

Эпоха несостоявшейся любви
Ариадна Рокоссовская

М
ожно ли назвать 
нынешние отно-
шения России с За-
падом конфронта-
цией? Как изменя-

лись эти отношения в течение по-
следних 25 лет с российской и не-
мецкой точек зрения? Что проис-
ходит сегодня с Европой и может 
ли Россия стать ее частью? На эти 
вопросы «РГ» ответил известный 
немецкий политолог, научный 
директор Германо-российского 
форума Александр Рар, который 
на днях представит в Москве 
свою новую книгу «Россия — За-
пад. Кто кого?»

— Название вашей книги предпо-
лагает существование некой 
конфронтации…
АЛЕКСАНДР РАР: Да, название до-
вольно яркое, но оно соответст-
вует духу времени. Я не стал бы 
употреблять выражение «холод-
ная война», но мне кажется, что 
сейчас мы находимся на пике 
конфронтации между Россией и 
Западом. И этот процесс начи-
нался фактически еще до прихо-
да к власти Владимира Путина. С 
течением времени в отношениях 
между Западом и Россией появ-
лялись все новые конфликты. В 
книге это описано с разных то-
чек зрения — с российской и с за-
падной. Вспомним ельцинскую 
эпоху, когда дала о себе знать 
проблема Чечни. Не буду затра-
гивать первую чеченскую войну, 
она была связана с развалом Со-
ветского Союза. А вторая чечен-
ская война, по мнению многих 
экспертов, была вызвана тем, 
что исламистские силы пыта-
лись выстроить на территории 
Северного Кавказа и даже на 
российской халифат. Они серьез-
но за это взялись — в Россию 
были внедрены арабские легио-
неры, террористы, которые 
должны были пытаться дестаби-
лизировать ситуацию на всем 
юге страны. Тогда Россия вступи-
ла в войну с этими силами и по-
сле ожесточенной борьбы, не 
сразу, но в течение 3—4 лет их по-
бедила. Мне кажется, что на За-
паде сейчас складывается очень 
похожая ситуация. Тогда Россию 
сильно критиковали, считали, 
что это нарушение прав челове-
ка, а сейчас Запад сам столкнул-
ся с проблемой, что какие-то ис-
ламские силы хотят в Европе вы-
строить свой халифат, хотя он 
это не осознает. Это недопони-
мание друг друга, эта двойная 
мораль действительно спрово-
цировала дальнейшие конфлик-
ты: конфликт вокруг «ЮКОСа» и 
Михаила Ходорковского, потом 
«оранжевые революции» в Гру-
зии и на Украине, потом газовый 
конфликт с Украиной, потом гру-
зино-российский конфликт во-
круг Абхазии и Южной Осетии. А 
затем мы сразу перешли на уро-
вень культурного противостоя-
ния, культурных конфликтов, в 
частности, в связи с группой 
Pussy Riot, критикой законов, ко-
торые принимались в России. И 
фактически уже в 2011—2012 го-
дах — еще до последних событий 
на Украине — Запад отказался от 
партнерства по модернизации с 
Россией. Это было для меня клю-
чевым моментом, потому что на 
этом мы и остановились. Дальше 
все уже ожидали только взрыва, 
который должен был произойти, 
своего рода кульминации всех 

этих конфликтов. И он произо-
шел на Украине. В своей книге я 
пытаюсь описать, в чем суть этих 
конфликтов. Первое — это триум-
фализм Запада после победы в 
«холодной войне». Второе — это 
неприятие России в новой евро-
пейской архитектуре. России 
фактически предлагалась роль 
младшего партнера. Предполага-
лось, что она будет играть по 
правилам Запада и с течением 
времени через разного рода ас-
социации шаг за шагом прибли-
жаться к Европейскому союзу и 
НАТО. Все это привело к тому, 
что произошло полное отчужде-
ние. К сожалению, уже не только 
на уровне политиков, но и на 
уровне элиты, а также на уровне 
населения. Хотя, слава богу, еще 
не «холодной войны»...

В своей книге я возвращаюсь к 
этим конфликтам. Мне показа-
лось, что их нужно разложить по 
полочкам. Что произошло за эту 
четверть века? 25 лет — это не 
просто маленький этап, на самом 
деле это уже эпоха. Как эту эпоху 
назвать? Несостоявшаяся друж-
ба? Несостоявшаяся любовь? 
Развод? Время конфликтов? 
Преддверие большого конфлик-
та? Эти вопросы я задаю себе в 
книге и пытаюсь на них ответить. 
Наступает момент, когда каждый 
журналист, публицист чувствует, 
что эпоха заканчивается и начи-
нается нечто новое. Чтобы по-
нять, что именно, нужно проана-
лизировать старое. 

 — А ответ на свой вопрос «Кто 
кого?» вы в книге даете?
АЛЕКСАНДР РАР: Признаюсь, что сна-
чала я хотел назвать книгу по-
другому: «Несостоявшаяся Ев-
россия», то есть Европа и Россия 
как один континент. В процессе 
работы над книгой я все больше и 

больше приходил к пониманию, 
что мы будем жить, в лучшем слу-
чае, в Европе разных мировоз-
зрений. Россия не станет частью 
Запада, как многие, может быть, 
рассчитывали в 90-е годы. А те-
перь становится ясно, что Россия 
не станет даже частью Европы. 
Потому что сегодняшняя Европа 
держится на двух китах — НАТО и 
Европейском союзе. В начале 
правления Путина страна уже не 
хотела становиться частью Тран-
сатлантического сообщества, 
как это было, возможно, при Ель-
цине и Козыреве, но еще думала о 
том, чтобы каким-то образом ас-
социировать себя с НАТО и Евро-
пейским союзом. Теперь, я ду-
маю, что и это невозможно. Сей-
час мы, в лучшем случае, будем 
жить в своего рода двойной Евро-
пе. Россия, Белоруссия, восток 
Украины, даже Греция, Болгария 
— это страны, которые будут по-
другому ощущать Европу в буду-
щем, и они, скорее, будут привя-
заны к византийскому наследию, 
а другая часть Европы — к запад-
ному римскому наследию. Евро-
па не должна от этого проиграть. 
Это уже просто другое видение, 
другие рамки. Сейчас нужно го-
ворить не о том, как включить 
Россию в НАТО и Европейский 
союз, а о том, как создать Европу 
разных мировоззрений, которые 

могут друг друга обогатить, пото-
му что мы все-таки имеем общие 
корни, например христианство.

— Во многих странах Евросоюза 
чувствуется недовольство тем, 
что из Брюсселя им все время на-
вязывают какие-то правила. 
Куда сегодня идет Европа?
АЛЕКСАНДР РАР: Хороший вопрос. В 
своих предыдущих книгах, по-
следняя из которых вышла в 2011 
году, я смотрел на это как-то од-
нобоко, как мне теперь кажется. 
Я писал о том, как развивается 
Европейских союз, как он притя-
гивает другие страны, в том чи-
сле очень большую часть россий-
ских элит, своим комфортом, 
своей экономической системой, 
своей политической силой. А Рос-
сию я описывал как страну, кото-
рая ищет свое место где-то между 
Азией и Европой. Сегодня пара-
метры изменились. И вы правы, 
сегодня нужно абсолютно объек-
тивно, без всякого злорадства, но 
самокритично писать о том, что 
Европа уже не та, какой она была 
до 2013—2014 годов. Сегодня она 
проходит через очень серьезные 
трудности. Эти проблемы можно 
решать вместе с Россией, потому 
что мы должны строить общеев-
ропейское пространство. Мы жи-
вем на одном континенте и не мо-
жем враждовать. Где-то нужно, 

как мне кажется, подставлять 
друг другу плечо. И это возмож-
но. Вспомним, что сначала нам 
казалось, что Европа и Россия до-
статочно успешно вышли из фи-
нансового кризиса. Теперь выя-
сняется, что это не так. Все еще 
страдают от его последствий. 
Спасательные зонтики, которые 
были выстроены внутри еврозо-
ны для ее спасения, это не шутка. 
Это залог для будущего. Но они 
могут быть и быстро проиграны, 
если произойдет катастрофа — 
коллапс финансовой системы в 
Греции. А сейчас мы видим, что 
этот вопрос по-прежнему стоит 
достаточно остро и в Испании, и 
в Португалии, и в Италии. И во 
многом это Европу будоражит. 
Но на это наложился второй 
очень серьезный кризис — кризис 
беженцев. Читатели понимают, 
что это такое — страх населения 
перед исламизацией Европей-
ского союза, страх, что такого 

большого потока миграции не 
выдержит социально-экономи-
ческая система, страх, что с пото-
ками беженцев в Европу просо-
чатся террористы, которые бу-
дут создавать там свои ячейки и 
бесконечно взрывать людей. Это 
и есть та параллель с ситуацией в 
России 20 лет тому назад, просто 
об этом еще открыто не говорят, 
но, я думаю, что это вопрос ско-
рого времени. Я вырос в Запад-
ной Германии, и я ощущаю, что 
европейцы впервые за многие 
годы, десятилетия начинают чув-
ствовать себя действительно не-
комфортно. Да, какие-то кризи-
сы были всегда — на Ближнем Вос-
токе, в Азии, вокруг Европы. Но 
мы смотрели на них, сидя на ди-
ване перед экранами телевизо-
ров. А сейчас кризисы пришли к 
нам в Европу, и это очень тревож-
ное ощущение. К чему это ведет? 
К росту недовольства по отноше-
нию к политическим институтам 
Запада, к политикам, к брюссель-
ской бюрократии. Это ведет к по-
явлению сильных «правых» дви-
жений. Никто не мог подумать, 
что в такой стране, как Германия, 
которой была сделана столь силь-
ная прививка против национа-
лизма, расизма и ксенофобии, 
появится очень сильная партия, 
которой присуще националисти-
ческое видение политики стра-
ны. И это тоже только начало ка-
кого-то мощного процесса. Ко-
нечно, Евросоюз сопротивляет-
ся. Есть попытки создать корен-
ную Европу, есть попытки «Вы-
шеградских» государств взять на 
себя роль двигателя будущего со-
юза. Но, честно говоря, с моей 
точки зрения, это смехотворно, 
потому что это не изменит сути 
проблемы, вставшей перед ЕС. 
Европа не рушится, но она пере-
делывается, и я думаю, что рус-

скому читателю будет интересно 
с моей помощью прощупать, с ка-
кой Европой Россия будет иметь 
дело через 10, 15 и 20 лет. И с ка-
кими совместными вызовами, 
например, такими как ислам-
ский терроризм, нам придется 
вместе бороться, хотим мы этого 
или нет.

 — Какое влияние на позиции кан-
цлера Ангелы Меркель внутри ее 
блока ХДС-ХСС окажет успех 
«Альтернативы для Германии» 
на востоке страны, в том числе в 
Берлине?
АЛЕКСАНДР РАР: Сегодня немецкое 
общество разделилось примерно 
поровну. В других европейских 
странах, особенно в восточной 
части континента, к политике 
принятия беженцев около 80 
процентов населения относятся 
негативно, а в Германии 50 про-
центов поддерживает политику 
Меркель. Они считают, что Гер-
мания должна стать более откры-
той страной, развить новую ли-
беральную идеологию. Немцы 
всегда любили ставить себе исто-
рические задачи, и в этом тоже 
есть определенное мессианство 
немецкого духа. Я ни в коем слу-
чае не имею в виду гитлеровскую 
эпоху — речь идет о более ранних 
временах. Многим немцам ка-
жется, что они могут доказать 
всему миру, что они позитивно 
восприняли этот вызов глобали-
зации, и в отличие от французов, 
англичан, испанцев способны 
интегрировать такое большое ко-
личество чужеземцев. Многие из 
этих людей, с которыми я лично 
общаюсь и спорю, считают, что 
когда представитель исламской 
страны попадает в Германию и на 
практике чувствует западные ли-
беральные ценности, он может 
отбросить свое «средневековое» 
религиозное мировоззрение и 
начать исповедовать либераль-
ные ценности. С моей точки зре-
ния, это очень наивно. Но очень 
многие немцы так верят в свою 
либеральную систему, что, ду-
маю, они могут в положительном 
идеологическом смысле поко-
рить этим и других.

Другая часть населения стра-
ны это полностью отрицает, бо-
ится исламизации, социальных 
потрясений. Многие немцы так-
же боятся, что из-за наплыва бе-
женцев может раствориться 
сама немецкая нация, но это 
считается расистской ритори-
кой, которую употреблять нель-
зя. А другие страны в Европей-
ском союзе считают, что это чи-
сто немецкая проблема, они го-
ворят: это должны решать нем-
цы, а не мы. Правопопулистская 
«Альтернатива для Германии» 
будет и дальше набирать силу, 
но на федеральном уровне она 
вряд ли получит более 15 про-
центов. Это еще не изменение 
режима. А вот если она получит 
20 процентов, то это приведет к 
серьезным изменениям в немец-
ком политическом ландшафте и 
даже в геополитической ситуа-
ции в Европе. Сейчас все идет к 
тому, что в Германии фрагмен-
тируется традиционная партий-
ная система. Может так случить-
ся, что даже две главные партии 
— христианские демократы и со-
циал-демократы — не в состоя-
нии будут набрать 50 процентов 
голосов, чтобы создать коали-
цию. Придется создавать коали-
цию из трех партий, но это будет 
сигнализировать о недовольстве 

людей и уменьшении стабильно-
сти. Все это приводит к тому, что 
на левом и особенно на правом 
краю растут радикальные силы. 
Это надо просто видеть. Что ка-
сается госпожи Меркель, она хо-
чет выдвинуть свою кандидату-
ру на пост канцлера в следую-
щем году, и она уверена, что 
большинство немцев за ней пой-
дут. Она свято верит в правиль-
ность своей политики, не видит 
никаких ошибок и считает, что 
проблема заключается в том, 
что оппонирующих ей людей не 
убедили в правильности либе-
ральных ценностей, и этим она 
должна заниматься.

У Ангелы Меркель нет пути 
назад. Она хотела войти в исто-
рию как политик, который со-
вершил то же самое, что Гельмут 
Коль. Он объединил Германию. 
Она хотела воспользоваться 
историческим моментом, чтобы 
поставить себе памятник на 
века. И когда она увидела, что бе-
женцы застряли в Венгрии, уви-
дела эти железные проволоки, 
которые венгры начали ставить, 
чтобы не пропускать  беженцев, 
она громко заявила: я хочу обру-
шить эту стену, как Коль обру-
шил свою. И пошло, поехало... 
Самая главная опасность для нее 
— это не политические конку-
ренты, такие как социал-демо-
кратическая партия или «зеле-
ные», а то, что внутри ее партии 
может произойти раскол. На-
пример, если ХСС — баварская 
партия Хорста Зеехофера, кото-
рая издавна является братской 
партией ХДС, решит идти в са-
мостоятельное плавание. В 1976 
году тогдашний лидер Баварии 
Франц-Йозеф Штраус пытался 
это сделать. Его отговорили. 
Сейчас этот момент опять на-
стал. Опросы общественного 
мнения показывают, что в такой 
ситуации ХСС получает сразу 
20—25 процентов по всей Герма-
нии, а христианские демократы 
теряют эти проценты. Я думаю, 
что если на дальнейших земель-
ных выборах ХДС будет дальше 
так катастрофически проигры-
вать, то это может произойти 
уже перед выборами в Бунде-
стаг, которые состоятся в сентя-
бре следующего года. Многие в 
христианско-демократической 
партии, конечно, справедливо 
обвиняют госпожу канцлера в 
том, что ХДС сдает позиции, по-
тому что большая часть немец-
кого населения винит Меркель 
за политику открытых дверей 
для беженцев. В ХДС есть люди, 
способные ее заменить. Это ми-
нистр обороны Урсула фон дер 
Ляйен, министр финансов Воль-
фганг Шойбле, который очень 
популярен, и немцы, я думаю, 
пойдут за ним. Но, конечно, все 
это спекуляции на будущее. Все 
будет зависеть от того, будут ли 
остановлены потоки беженцев. 
Сегодня это — главное требова-
ние к Меркель и к немецкой ев-
ропейской политике. В своей 
книге я поднимаю этот вопрос 
беженцев и пишу о том, как эта 
другая Германия может в даль-
нейшем продолжать партнерст-
во с Россией. Если будет достиг-
нуто взаимопонимание, это 
должно быть совершенно другое 
партнерство — более прагматич-
ное и нацеленное, как этого всег-
да хотели в России, на общие ин-
тересы, а не только на либераль-
ные ценности, как хотели в Гер-
мании в нулевые годы.

ОПЫТ Казахстан может рассказать миру, как опасен атом и как правильно им распоряжаться

Астана дает пример
Петр Лихоманов,
«Российская газета», 
Семипалатинск — Москва

Я
дерные испытания в Север-
ной Корее небывалой мощ-
ности вновь обострили во-

прос о недостаточности между-
народного контроля над априори 
неконтролируемым ядерным 
распадом. Играя с ядерной ду-
бинкой или собственным атом-
ным реактором, каждая страна 
набивает шишки, свято веря, что 
избежит ошибок предшествен-
ников. К сожалению, невостребо-
ванным остается и опыт государ-
ства, никогда к власти над ато-
мом не стремившегося, но знаю-
щего о практике его применения 
больше иных. 

Точку на Семипалатинском 
полигоне, где произошел пер-
вый в Советском Союзе ядер-
ный взрыв, а потом и десятки 
других, не так просто опреде-
лить визуально. Это пересече-
ние воображаемых прямых, ко-
торые нужно провести через 
«гусей» — стоящие друг от друга 
на километровом удалении бе-
тонные наблюдательные башни. 
Самые близкие «гуси» — в не-

скольких сотнях метров от 
« п ол я  б о я »  —  т р е с н у в ш и е, 
оплавленные и покосившиеся. 
Теперь об огненной стихии и 
взрывных волнах напоминает 
только небольшой пруд, в кото-
ром запрещено купаться, но в 
котором, очевидно, водится 
живность. Еще одна верная при-
мета, что ты находишься в ме-
сте, где 60 лет назад можно было 
превратиться в пыль, — «хари-
тончики», стекловидные чер-
ные капли, испарившийся во 
время взрыва кварц, сконденси-
ровавшийся вокруг частиц плу-
тония. Названные в честь акаде-
мика Юлия Харитона, эти капли 
выглядят как поделочный ка-
мень, но бусы из него казахские 
дозиметристы делать не реко-
мендуют. 

«Опытное поле», место, где с 
1948 по 1962 год прошли 117 на-
земных и атмосферных ядерных 
взрывов сегодня — девственная 
степь до гор на горизонте. И на-
столько ровная и бескрайняя, 
что небо кажется выпуклым. 
Только надышаться степным 
воздухом не дает «лепесток» — 
марлевая маска, которую вместе 
с бахилами настоятельно сове-

туют надевать при посещении 
места первого ядерного взрыва. 
Впрочем, уже в нескольких со-
тнях метров от этой точки ради-
ационный фон в норме, а в паре 
километров работает биостан-
ция — ученые выращивают на на-
сыщенной «харитончиками» по-
чве овощи, кукурузу, разводят 
овец и свиней. Результаты их 
практических и лабораторных 
исследований сегодня востребо-
ваны японцами. «У них Фукуси-
ма, им интересно. Правда, потом 
сами все заново моделируют и 
перепроверяют», — рассказыва-
ют сотрудники полигона. 

Столица этих почти 19 тысяч 
квадратных километров релик-
товой степи — не Семипала-
тинск, а город Курчатов, которо-
го еще четверть века назад не 
было ни на одной карте. Здесь 
полуразрушенная «сталинская» 
архитектура соседствует с мо-
дерновыми корпусами казах-
ского Национального ядерного 
центра, ставшего своеобразной 
компенсацией стране за атом-
ный опыт, которого она, скорее 
всего, желала бы избежать. И по-
тому у Казахстана есть свой ТО-
КАМАК, а значит, и место во все-

мирной гонке за термоядерную 
энергетику. Есть Институт ради-
ационной безопасности и эколо-
гии, по словам его директора 
Сергея Лукашенко, оборудован-
ный лучше всех подобных ин-
ститутов в мире, и Ульбинский 
металлургический завод (УМЗ) в 
Усть-Каменогорске — предприя-
тие, обеспечивавшее Семипала-
тинский полигон, и не только 
его, «изделиями». Завод в пол-
ном смысле слова металлурги-
ческий, только льют здесь не 
сталь, а бериллий и тантал, а так-
же делают урановые таблетки — 
составные части тепловыделяю-
щих элементов. 

Это атомное наследство безъ-
ядерного Казахстана приносит 
теперь весомые дивиденды. УМЗ 
выбран МАГАТЭ местом хране-
ния мирового Банка низкообога-
щенного урана. Теперь под бди-
тельно охраняемым Националь-
ной гвардией Казахстана пери-
метром хранятся емкости с тон-
нами урановой руды и низкоо-
богащенного, не более 5%, ура-
на. Этот уран, в случае если у ка-
кой-либо иностранной АЭС вне-
запно возникнет дефицит сырья, 
будет на УМЗ переработан в «та-

блетки» или в необработанном 
виде под контролем МАГАТЭ от-
правится заказчику. 

Уникальный статус Казахста-
на — безъядерной страны, на тер-
ритории которой находится 
ядерный полигон, крупнейшие в 
мире месторождения урановых 
руд и есть мощности по их пере-
работке. Это дает Астане право 
рассказывать миру о том, на-
сколько опасен атом и как им 
правильно распоряжаться.

«Достижение мира, свобод-
ного от ядерного оружия, явля-
ется для нашей страны, ощутив-
шей на себе все ужасающие по-
следствия ядерных испытаний, 
несомненным приоритетом. 
Инициативы президента Казах-
стана — эффективная модель 
пути к миру, свободному от 
ядерного оружия, эту модель 
Казахстан предлагает использо-
вать всем странам мира», — зая-
вил на недавно прошедшей в 
Москве конференции «25 лет 
борьбы за безъядерный мир: от 
закрытия Семипалатинского 
полигона к глобальной инициа-
тиве Манифеста Нурсултана На-
зарбаева «Мир. XXI век» заме-
ститель министра иностранных 

дел Республики Казахстан Ер-
жан Ашикбаев.

Руководство Казахстана как 
никто знает, что ядерное оружие 
не дает системных гарантий без-
опасности для молодой, не вхо-
дящей в «ядерный клуб» страны, 
и что отказ от ядерного оружия 
открывает путь к экономиче-
ской модернизации и масштаб-
ным инвестициям. «Благодаря 
действиям президента Казахста-
на удалось существенно снизить 
уровень и риски регионального 
напряжения. В результате Казах-
стан обрел репутацию серьезно-
го и респектабельного игрока на 
международном уровне, сделал 
колоссальный рывок в экономи-
ческом развитии, снял целый 
ряд угроз региональной и отча-
сти глобальной безопасности», — 
полагает Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Казахстана в 
России Марат Тажин.

К этим словам и инициативам, 
за которыми печальный опыт 
ядерных испытаний на своей тер-
ритории, стоит прислушаться не 
только Пхеньяну, но и другим 
«молодым демократиям», наби-
вающим собственные шишки на 
пути к ядерному статусу.В Казахстане знают, как опасен атом и как правильно им распорядиться.
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Александр Рар: Многие проблемы Европа могла бы решать вместе с Россией, потому что мы должны строить общеевропейское пространство.

Акцент

 Нужно говорить не о том, как 
включить Россию в НАТО и ЕС, 
а о том, как создать Европу 
разных мировоззрений

В своей книге Александр Рар пред-
ставляет читателю осмысленный 
анализ последних 25 лет.
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А 
виакомпании сокра-
щают расходы на еду 
для пассажиров. Горя-
чее питание на рей-
сах, которые длятся 

меньше двух часов, больше не 
предоставляется. 

Некоторые перевозчики пере-
стали кормить путешественников 
даже бутербродами. Уменьшился 
также ассортимент напитков. Не 
проник «пищевой аскетизм» пока 
лишь в бизнес-класс и на между-
народные рейсы, на которых ави-
акомпании по-прежнему стара-
ются не ударить в грязь лицом.

Еще три года назад, чтобы поба-
ловать пассажиров, перевозчики 
заказывали на борт французские 
пирожные и красную рыбу. Неко-
торые даже в экономклассе нали-
вали красное и белое вино. Сейчас 

этого нет и в помине. В этом году 
часть тех немногих перевозчиков, 
которые еще кормили пассажиров 
коротких рейсов бутербродами, 
отказались и от этого. Так же, как 
отказались от кофе и соков, огра-
ничившись чаем и водой.

С началом зимнего расписа-
ния (с середины октября), пасса-
жирам придется, возможно, еще 
более плотно закусывать на зем-
ле: по традиции к новому сезону 
авиакомпании пересматривают 
бортовое меню. Вряд ли, учиты-
вая ситуацию, в нем будут какие-
то изменения к лучшему. Тем бо-
лее, что все больше перевозчиков 
стремятся перевести питание в 
сферу дополнительных услуг, ко-
торые предоставляются за отдель-
ную плату. 

«Сейчас «бюджетными» авиа-
компаниями стали многие пере-
возчики, что сказалось и на коли-
честве, и качестве питания на бор-
ту», — констатирует исполнитель-
ный директор агентства «Авиа-
Порт» Олег Пантелеев. По сравне-
нию с 2012—2013 годами порции, 
по его словам, уже сейчас заметно 
сократились, и стало довольно 
много маршрутов без питания во-
обще.

За примерами далеко ходить 
не надо. Если брать наиболее по-
пулярное короткое авианаправ-
ление Москва — Санкт-Петербург, 
то там пассажирам ранее предла-
гали булочки, бутерброды, у ряда 
перевозчиков были тортильи, 
сэндвичи. Сейчас многие предла-
гают лишь воду. 

Правила при этом они, оказы-
ваются, не нарушают. «В России 
уже два года действует норма, по 
которой питание и горячие напит-

ки могут не предоставляться в по-
лете на короткие дистанции, если 
пассажира уведомили об этом до 
покупки билета», — напоминает 
представитель Росавиации Сер-
гей Извольский. 

На практике, правда, не все 
авиакомпании акцентируют на 
этом внимание клиентов при про-
даже билетов. Общую информа-
ция о питании на борту можно 
найти на официальных сайтах пе-
ревозчиков. При покупке билетов 
онлайн для обозначения того, что 
в стоимость включено питание, 
могут быть использованы пиктог-
раммы ножа, вилки и тарелки. Но 
их замечают лишь особо внима-
тельные. В результате, случается 
так, что пассажиры, приобретая 
наиболее выгодные по цене биле-

ты и рассчитывая перекусить на 
борту, получают только холодные 
напитки, то есть воду с газом и 
без. 

Что касается рейсов, которые 
длятся более трех часов, то на них 
перевозчик обязан обеспечить го-
рячее питание, говорит Сергей 
Извольский. На этот счет также 
есть четкие правила: кормить 
пассажиров должны каждые че-
тыре часа в дневное время и ка-
ждые шесть часов ночью. Прода-
вать обеды авиакомпания в дан-
ном случае не может. Все входит в 
цену билета.

Именно на рейсах длительно-
сью больше трех часов появляет-
ся такая опция, как спецпитание, 
когда пассажир может выбрать 
еду с учетом медицинских показа-
ний, возраста или религиозных 
убеждений.

Но и здесь без экономии не об-
ходится. Фабрики бортового пи-
тания (такие есть в каждом круп-
ном российском аэропорту, в 
столичном авиаузле их не менее 
10) сейчас разрабатывают для 
пассажиров более доступный по 
цене рацион. А это значит, что в 
котлетах, образно говоря, появ-
ляется больше хлеба и меньше 
мяса, в гарнирах — меньше доро-
гих продуктов, хотя вес и кало-
рийность горячих блюд старают-
ся сохранять. Для того, чтобы у 
пассажира сложилось хорошее 
впечатление о полете, внешне на-
боры с едой по-прежнему при-
влекательны. 

Тенденция экономии на пита-
нии пассажиров наблюдается не 
только на регулярных, но и на 
чартерных рейсах. Здесь тоже 
произошло упрощение рациона, 
замечает Олег Пантелеев. Конеч-
но, на длительных рейсах все еще 
есть горячие блюда. Но раньше 
можно было встретить в эконом-
классе мясную и сырную нарезки, 
хлеб двух сортов. Сейчас мясная 
нарезка может включать недоро-
гую ветчину и вареную колбасу, 
сыр же заменяют более дешевым 
плавленым сырным продуктом.

Что касается спиртного, то его 
уже не предлагают бесплатно. У 
некоторых перевозчиков можжно 
купить на борту вино и пиво. 
Этим «винная карта» ограничи-
вается. Хотя ранее в меню был и 
коньяк, и виски.

Если говорить о питании в биз-
нес-классе, то здесь радикального 
ухудшения меню не произошло. 
Но некоторые авиакомпании 
просто отказались от бизнес-
класса на внутренних линиях. 
Они перекомпоновали свои сало-
ны для перевозки пассажиров 
только экономкласса. Таких пере-
возчиков в России не менее трех. 
Но на международных регуляр-
ных линиях даже в экономклассе 
кормят по-прежнему неплохо. За-
частую там разнообразнее набор 
продуктов. И даже иногда лучше, 
чем у иностранных перевозчиков. 
Так, на рейсах российских авиа-
компаний в Нью-Йорк путешест-
венникам, к примеру, могут пред-
ложить закуски, омлет, как мини-
мум, два вида мяса под разными 
соусами с гарниром и овощами, 
рыбу, два вида хлеба, сыр и сли-
вочное масло, а также  пирожные 
или блинчики к чаю или кофе.

ТЭК Поможет ли новая 
модель налогов избавить 
бюджет от дефицита

Деньги 
на бочку!

Александр Курдин,
начальник управления по стратегическим 

исследованиям в энергетике Аналитического центра 

при Правительстве РФ 

СТАТИСТИКА расходования Резервного фонда гово-
рит о том, что в следующем году с высокой степенью 
вероятности наступит момент его исчерпания, если, 
конечно, цены на нефть не займут устойчивую пози-
цию выше 50 долларов за баррель.

За первые 8 месяцев 2016 года израсходовано почти 
1,6 триллиона рублей из 3,6 триллиона, находившихся 
в Резервном фонде в начале года. И это еще не самый 
пессимистический результат — по февральским оцен-
кам Аналитического центра при правительстве России, 
при имеющейся внешней конъюнктуре расходы могли 
бы превысить и 1,9 триллиона рублей.

Есть, конечно, еще Фонд национального благососто-
яния, объем которого (73 миллиарда долларов) более 
чем в два раза превышает Резервный фонд, но цели это-
го фонда другие, его использование для финансирова-
ния бюджета — радикальная мера, а главное, это станет 
серьезным негативным сигналом структурной неу-
стойчивости рос-
сийской бюджетной 
политики.

Где тогда искать 
деньги для финанси-
рования дефицита? 
Проще всего, как в 
известном анекдо-
те, делать это «под 
фонарем», то есть в 
тех отраслях, где 
видна прибыль. 
Прежде всего в не-
фтегазовом секторе.

Порядок суммар-
ной чистой прибы-
ли крупнейших не-
фтегазовых компаний в 2015 году — 2—2,5 триллиона 
рублей, он может несколько снизиться в 2016—2017 го-
дах на фоне снижения цен на нефть. Порядок вероятно-
го дефицита федерального бюджета в 2017 году при 
цене на нефть в районе 40 долларов может быть не-
сколько больше, свыше 2,5 триллиона рублей.

Есть несколько путей увеличить налоговую нагрузку 
на нефтяников. Основной — повышение (примерно в пол-
тора раза) налога на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ). Если базовая ставка НДПИ увеличивается в пол-
тора раза (соответственно фактическая ставка возрастет 
примерно на 3000 рублей за тонну), то дополнительный 
доход федерального бюджета от этой меры может достиг-
нуть 1,3 триллиона рублей. Грубо говоря, в этом случае 
бремя дефицита бюджета в 2017 году делится пополам 
между государством и его Резервным фондом, с одной 
стороны, и компаниями нефтегазового сектора, с другой 
стороны (одну пятую этой суммы де-факто компенсиру-
ют региональные бюджеты за счет снижения налога на 
прибыль). В этом случае Резервного фонда вполне может 
хватить на 2017 год и в нем еще останутся средства.

Таким образом, сбалансировать фискальную систе-
му за счет нефтегазового сектора можно. Но государст-
ву надо попытаться одновременно решить две другие 
трудно совместимые с этой задачи. Во-первых, обеспе-
чить стабильность «правил игры», чтобы не отпугнуть 
инвесторов, особенно в преддверии приватизации па-
кетов акций госкомпаний. Во-вторых (по порядку, но 
не по значимости), улучшить структурные характери-
стики отраслевой налоговой системы в целом, включая 
устойчивость к внешним шокам с учетом исчерпания 
большей части Резервного фонда и сохранения посред-
ственной конъюнктуры на сырьевых рынках. Но и ком-
пании нефтегазового сектора заинтересованы в том же 
самом, вопрос — в распределении издержек, и еще бо-
лее важный — в новых правилах на средне- и долгосроч-
ную перспективу.

Последствия балансировки бюджета за счет нефте-
газовых компаний будут весьма болезненными для 
них — потеря половины прибыли ради государства мо-
жет быть еще относительно приемлемой для госкомпа-
ний, для частного сектора — уже с трудом. На самом 
деле риски самих нефтегазовых компаний (в том числе 
и частных), возникающие при несбалансированности 
государственного бюджета, могут оправдать и такой 
компромисс в глазах инвесторов. Но вряд ли оправда-
ют постоянный поиск компромисса.

В связи с этим особую важность приобретают дру-
гие элементы пакета мер реформирования налоговой 
системы, который в эти недели пытаются согласовать 
органы власти между собой и с компаниями.

Речь идет о формировании новой модели налогоо-
бложения для нефтегазового сектора с акцентом на фи-
нансовый результат — пусть теперь и сменилось назва-
ние, и речь идет о дополнительном доходе. Аргументы в 
пользу системы с сохранением НДПИ (прежде всего 
низкие возможности манипулирования) и системы, 
основанной на финансовом результате (экономиче-
ская эффективность), рассматривались уже неодно-
кратно, сейчас особенно важно, чтобы пакет налого-
вых изменений содержал встроенные стабилизаторы. 
Ведь когда налоговая система, как сейчас, предусма-
тривает изъятие всех или почти всех дополнительных 
доходов нефтегазовых компаний при высоких ценах и 
минимизацию налоговой нагрузки при низких ценах, 
то конъюнктурные риски перекладываются с компа-
ний на государство. Но потом оказывается, что эти ри-
ски все равно приходят к компаниям, как только госу-
дарству начинает не хватать денег. Все участники чув-
ствовали бы себя спокойнее, если бы зависимость на-
логовой нагрузки от цен была бы более равномерной. 

ПРОГНОЗ Инфляция вышла в ноль и может стать рекордно низкой за год

Переоценка ценника
Роман Маркелов

У
ровень инфляции в России 
за последние полтора ме-
сяца составил 0 процентов. 

По итогам отдельных недель ав-
густа впервые за несколько лет 
средние потребительские цены 
даже снижались.Не росли они и в 
начале сентября. Однако праздно-
вать полную и окончательную по-
беду над инфляцией еще рано, 
считают эксперты.

Инфляция в России поступа-
тельно снижалась на протяжении 
всего года с одним небольшим 
скачком в июле из-за роста тари-
фов ЖКХ. Разница по сравнению с 
январем—августом 2015 года оче-
видна: рост цен замедлился в 2,5 
раза. За восемь месяцев он набрал 
всего 3,9 процента против 9,8 
процента.

Нулевая инфляция в августе и 
начале сентября, зафиксирован-
ная Росстатом, не имеет сверхъе-
стественных причин. «Феномен 
носит сезонный характер, он свя-
зан с удешевлением прежде всего 
плодоовощной продукции благо-
даря хорошему урожаю у садово-
дов, огородников. Ослабление 
инфляции летом-осенью было и в 
прошлые годы, но не уходило в 
ноль, — говорит аналитик ГК 
TeleTrade Марк Гойхман. 

Поскольку индекс потреби-
тельских цен следует считать 
«средней температурой по боль-

нице», то без учета плодоовощной 
продукции цены в августе на са-
мом деле выросли на 0,4 процента 
как на продовольственные, так и 
непродовольственные товары. Но 
общий вектор ослабления инфля-
ции все же должен продолжиться 
и дальше.

По мнению старшего аналити-
ка «Альпари» Анны Бодровой, ин-
фляция в сентябре окажется 
очень небольшой — около 0,2—0,3 
процента за счет продолжения ак-
тивных продаж свежего урожая 
овощей и фруктов. В октябре ин-
фляция вернется к более привыч-
ном росту уже на 0,4—0,6 процен-
та. По ее мнению, это приведет к 
годовой инфляции в пределах 
7—7,5 процента (что, впрочем, все 
равно выше базового прогноза 
Банка России на 2016 год в 5—6 
процентов).

По словам Марка Гойхмана, 
инфляция может вписаться в ожи-
дания ЦБ. Произошла стабилиза-

ция нефтяных цен и курса долла-
ра, что влияет на стоимость им-
портных товаров, а также матери-
алов и оборудования для произ-
водства в России, напоминает он. 

Кроме того, многое будет зави-
сеть и от действий самого Центро-
банка. Если он продолжить сдер-
живать рост денежной массы и 
оставит высокой ключевую став-
ку, препятствуя таким образом 
ускорению потребления, то цены 
по итогам года могут подняться 
на гораздо меньший уровень. 

В итоге в 2016 году инфляция в 
России может составить около 6 
процентов против 12,9 процента 
по итогам 2015 года, прогнозиру-
ет Марк Гойхман. В минфине ожи-
дают, что рост цен по итогам года 
не превысит 5,7 процента, заяв-
лял ранее замминистра финансов 
РФ Максим Орешкин. Если ин-
фляция действительно упадет бо-
лее чем в два раза и впишется в ко-
ридор ЦБ, то она станет самой 

низкой за всю историю новой Рос-
сии. Предыдущий рекорд принад-
лежит 2011 году — 6,1 процента. 
Интересно, что в последний раз 
летняя дефляция фиксировалась 
тоже в 2011 году.

При этом долговременная деф-
ляция, как в странах Евросоюза, 
где цены регулярно падают, в рос-
сийских экономических реалиях 
невозможна, напоминают эк-
сперты. «Дефляция — процесс та-
кой же неприятный и разруши-
тельный для экономики, как и вы-
сокая инфляция. Крайности всег-
да плохи, особенно если речь идет 
о развивающейся экономической 
системе», — говорит Анна Бодро-

ва. В России инфляция носит не-
монетарный характер, в отличие 
от Европы. Регулярное повыше-
ние тарифов ЖКХ неизбежно под-
стегивает траты населения, уско-
ряя общий показатель роста цен в 
стране. Кроме того, некоторые 
рынки все еще характеризуются 
высокой степенью монополизма, 
что позволяет устанавливать вы-
сокие цены. По оценке Анны Бо-
дровой, такие факторы вносят в 
инфляционный объем в России 
около двух третей. Оставшаяся 
треть носит монетарный харак-
тер и зависит от работы с денеж-
ной массой, подчиняясь управле-
нию фискальными методами.

ЦИФРЫ

91,9
 доллара составит экспортная 

пошлина на нефть с 1октября 2016 
года. По сравнению с действую-
щим показателем она вырастет на 
11,9 доллара.

532
 миллиарда рублей прибыли 

получили российские банки в янва-
ре — августе нынешнего года по 
сведениям Центробанка. Это в 
семь раз больше, чем в прошлом 
году.

699
 тысяч рублей достигла сред-

няя стоимость автомобиля с про-
бегом в России по итогам августа. 
За месяц, как отмечают в аналити-
ческом агентстве «Автостат», она 
выросла на один процент.

363,7
 миллиона тонн составила 

добычи нефти в России, по сведе-
ниям Росстата, за восемь месяцев 
нынешнего года. Рост к прошлому 
году достаточно заметный — 2,4 
процента.

Услуги Авиакомпании начали экономить на питании пассажиров

Обеды в пролете

Авиакомпании готовы выполнять любые кулинарные капризы своих пассажиров, если те готовы за это платить.

Акцент

 В 2016 году инфляция 
в России может составить 
около 6 процентов против 12,9 
процента по итогам 2015 года

Акцент

 Кормить пассажиров 
во время длительных 
перелетов должны каждые 
четыре часа днем и каждые 
шесть часов ночью

За восемь месяцев 
израсходовано 
1,6 триллиона 
рублей из 3,6 трил-
лиона, которые 
были в Резервном 
фонде 

ИССЛЕДОВАНИЕ

НЕ ДЕЛАЕМ ИЗ ЕДЫ КУЛЬТА 
Россияне предпочитают летать с комфортом, однако пи-

тание на борту у них далеко не на первом месте. Об этом 

свидетельствуют данные исследования международного 

туристического метапоиска Momondo.

Оказалось, что больше всего российским пассажирам 

важно комфортабельное размещение во время перелета. 

К примеру, возможность отрегулировать спинку кресла 

под себя. Об этом заявили 30 процентов опрошенных. А 9 

процентов респондентов из России предпочитают в са-

молетах места с большим пространством для ног. 

А вот вкусная еда и бесплатные напитки на борту волнуют 

только 8 и 3 процента россиян соответственно. 

Сейчас для комфорта туристов авиакомпании предлага-

ют разнообразные наборы платных и бесплатных услуг, о 

наличии которых можно узнавать непосредственно на 

сайтах перевозчиков, говорит Ирина Рябовол, предста-

витель Momondo в России. О некоторых удобствах мож-

но позаботиться еще на этапе бронирования. Например, 

можно указать нужное расположение кресла: у окна или у 

прохода, а при онлайн-регистрации, которая в зависимо-

сти от авиакомпании начинается за сутки или даже за не-

делю до рейса, зарезервировать конкретное место. 

Также, если заблаговременно оповестить компанию, пу-

тешественники могут бесплатно получить тот вариант пи-

тания, который им предпочтителен: диетическое, вегета-

рианское, кошерное, фруктовое, детское. И
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ЗАЙМЫ Банки увеличили
кредитование малого
и среднего бизнеса

Попали под раздачу

Роман Маркелов

КРУПНЫЕ российские банки 
увеличили кредитование малого 
и среднего бизнеса (МСБ) на чет-
верть. Общий же объем выдан-
ных рублевых займов на разви-
тие новых производств для не-
больших предприятий превысил 
2,75 триллиона рублей, следует 
из статистики Центробанка. 

По данным исследования 
рейтингового агентства RAEX 
(«Эксперт РА»), в первом полу-
годии 2016 года выдача ссуд ма-
лому и среднему бизнесу снизи-
лась по сравнению с тем же пе-

риодом 2015 года лишь на 0,6 
процента.  «Выйти в ноль» бан-
кам удалось в первую очередь за 
счет активности игроков, входя-
щих в первую тридцатку рей-
тинга величины активов, а так-
же благодаря повышению спро-
са на заемные средства со сторо-
ны части предпринимателей, су-
мевшей адаптироваться к ухуд-
шившимся экономическим 
условиям.

«Если в 2015 году банки из 
топ-30 по активам резко сокра-
тили объем выдачи кредитов 
МСБ, то в 2016 году тенденция 
изменилась. За первое полуго-
дие 2016 года объем кредитов, 
выданных крупными банками 
субъектам МСБ, вырос на 24 
процента по сравнению с ре-
зультатами первого полугодия 
2015-го, в то время как банки за 
пределами топ-30 продемон-
стрировали сокращение на 19 
процентов», — говорит директор 
по банковским рейтингам RAEX 
Александр Сараев.

При этом малый и средний 
бизнес отдает кредиты хуже, чем 
остальные заемщики, признают 
эксперты. В исследовании гово-
рится, что к 1 июля 2016 года 
доля просроченной задолженно-
сти в совокупном портфеле кре-
дитов МСБ составила свыше 15 
процентов. Она прибавила 3,5 
процентных пункта к уровню 
той же даты 2015 года. Это суще-
ственно выше доли просрочен-
ных займов в розничном сегмен-
те (8,5 процента), а также в сег-
менте кредитования крупного 
бизнеса (5,3 процента). 

Вместе с тем величина прос-
роченных долгов МСБ все же 
имеет тенденцию к снижению. В 
первом полугодии 2016 года 
этот показатель вырос на 28 
процентов, в то время как в 2015 
году — на 40 процентов.

Развитие ситуации с кредито-
ванием малого и среднего биз-
неса будет зависеть от состоя-
ния экономики. По прогнозам 
RAEX, при условии отсутствия 
макроэкономических шоков до 
конца 2016 года объем выдачи 
займов МСБ должен остаться на 
уровне прошлого года. По дан-
ным Банка России, за весь 2015 
год банки выдали малым и сред-
ним предпринимателям рубле-
вых займов на 5,08 триллиона 
рублей. При этом величина кре-
дитного портфеля МСБ во вто-
ром полугодии может все же 
снизиться на 5 процентов из-за 
преобладания в нем коротких 
кредитов, допускают в RAEX.

ВЫГОДА Тарифы привяжут 
к эффективности компаний

Минус прибыль

Ирина Жандарова

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимоно-
польная служба предложила 
исключить предприниматель-
скую прибыль из тарифов на 
отопление, водоснабжение и вы-
воз мусора. Бизнесу предложено 
обратить внимание на эффек-
тивность своей работы и найти 
способы снизить траты.

Сейчас на размере тарифов 
регулируемых организаций те-
пло- и водоснабжения, водоотве-
дения, обращения с твердыми 
бытовыми отходами сказывают-
ся их текущие расходы, вне зави-
симости от эффективности рабо-
ты. При этом в тариф «зашита» 
предпринимательская прибыль 
— гарантированный доход, кото-
рый получает компания и расхо-
дует по своему усмотрению. 
«Эти расходы никак не контр-
олируются. Наличие этого дохо-
да не стимулирует организацию 
к более эффективной деятель-
ности. Исключение предприни-
мательской прибыли из тарифов 
лишит компании гарантирован-
ного дохода и им придется поза-
ботиться об эффективности сво-
ей деятельности», — говорит Ро-
ман Терехин, глава центра «Об-
щественная Дума».

Федеральная антимонополь-
ная служба предлагает переве-
сти регулируемые компании на 
новый механизм формирования 
тарифов. Из них уберут предпри-
нимательскую прибыль. Снаб-
жающим теплом, водой и зани-
мающимся мусором компаниям 

предлагается заняться вопросом 
экономии расходов. Чем выше 
будет эффективность работы, 
тем больше компания сэконо-
мит в каждом году долгосрочно-
го периода регулирования. Объ-
ем накопленных за счет этого 
средств организации смогут рас-
ходовать как захотят.

Экономить на всем регулиру-
емым компаниям не дадут. Со-
кратить затраты можно будет за 
счет снижения потерь в тепло-
вых сетях или смены основного 
или резервного вида топлива на 
источниках тепла на более эко-
номичное.

 «Такое нововведение может 
положительно повлиять на тари-
фы, замедлив их рост», — считает 
Роман Терехин.

При этом эксперт «РГ» обра-
щает внимание, что предложе-
ние невыгодно представителям 
отрасли, так как лишает их га-
рантированной прибыли. И 
исключение предприниматель-
ской прибыли из тарифов может 
отпугнуть потенциальных инве-
сторов. 

Ранее минстрой выступал с 
предложением зафиксировать 
предпринимательскую прибыль 
в тарифе на тепло на уровне 5 
процентов для привлечения ин-
вестиций. 

Но тех, кто уже работает на 
этом рынке, новый механизм 
стимулирует, к примеру, зани-
маться ремонтом сетей, а не рас-
пределять потерянные в трубах 
деньги по платежкам своих по-
требителей.

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ В России
заработал «навигатор»
для выбора своего дела

Курс на фитнес

Елена Березина

ВЫБРАТЬ дело себе по душе, по карману или поблизо-
сти от дома теперь может любой россиянин. Официально 
заработал информационный ресурс для малых и средних 
предпринимателей — Бизнес-навигатор малого и средне-
го предпринимательства (МСП).

В нем размещены наиболее распространенные виды 
массового бизнеса. Всего 90 видов, в основном торговля и 
услуги: кафе, рестораны, кофейни, бытовой ремонт, апте-
ки, фитнес-центры, магазины и прочее.

Для каждого из них разработан бизнес-план с марке-
тинговыми стратегиями, инвестиционными и операци-
онными затратами, финансово-экономическими ре-
зультатами и окупаемостью инвестиций (всего около 
300).

Главная задача бизнес-навигатора — дать максималь-
ный информационный ресурс малому и среднему пред-
принимательству, рассказал «РГ» глава Корпорации 
МСП (разработчика навигатора) Александр Браверман.

«РГ» проверила навигатор в деле. Заходим на сайт 
smbn.ru, регистрируемся, и можно пользоваться. Для на-
чала выбираем город. Например, Москву, затем район. К 
примеру, «Внуковское». Это один из наиболее привлека-
тельных для открытия бизнеса районов столицы, судя по 
навигатору. Кликаем на него, и сервис выдает список наи-
более востребованных видов бизнеса по соотношению 
спроса и предложения. Для данной локации это фитнес-
клуб, аптеки, мага-
зины продуктов, оде-
жды и обуви и кофей-
ня.

«С помощью си-
стемы можно будет 
найти, где востребо-
ван тот или иной вид 
бизнеса, будет пока-
зана емкость рынка 
в деньгах и в нату-
ральном выражении. 
Например, захотел 
человек открыть 
фитнес-центр, загру-
зил сайт, — пояснял ранее Александр Браверман, — на нем 
выбрал район. Только при выборе локации уже можно бу-
дет понять востребованность фитнеса у жителей райо-
на».

Ну что ж, проверим. Кликаем на фитнес-клуб, сервис 
тут же выдает подробную карту района со всеми конку-
рентами рядом, в том числе сетевыми, а также свободной 
коммерческой недвижимостью. Наводим курсор на сво-
бодное помещение, и сразу ясно, сдается оно в аренду или 
продается, его назначение (склад, офис, производство) и 
стоимость квадратного метра. Правда, сейчас данные об-
новляются всего раз в две недели, но разработчики об-
ещают решить эту проблему.

Затем кликаем на выбранный объект недвижимости 
(предположим, что он все еще в продаже и свободен, про-
верить это можно будет и позже), сервис предлагает сде-
лать расчет. Соглашаемся, ждем, и бац — неудача. Навига-
тор указывает, что срок окупаемости превышает пять лет 
из-за находящихся рядом конкурентов и предлагает за-
няться чем-то другим.

«Можно рассчитать бизнес-план. Если окупаться биз-
нес будет более пяти лет — из-за высокой аренды, малого 
спроса или множества конкурентов — то система предло-
жит выбрать другой вид деятельности», — продолжает он.

Если бы нам повезло, то можно было рассчитать биз-
нес-план. Его с радостью примут в любом банке, уверяют 
разработчики. Если этот бизнес-план не нравится, то 
можно по шаблону составить его самому.

Кстати, выбрать себе дело по сердцу можно как по ме-
сторасположению (как «РГ»), так и по сумме инвестиций, 
а также просто из предложенного навигатором списка. 

И если не знаешь, с чего начать, начни с навигатора, 
советуют разработчики. Кстати, ведущие бизнес-ассоци-
ации участвовали в его апробации, тестировали систему 
и давали обратную связь по работе каждого раздела.

Сейчас Бизнес-навигатор МСП охватывает 76 городов 
России с населением свыше 250 тысяч человек. 

До конца года сервис охватит уже 169 городов с чи-
сленностью жителей более 100 тысяч человек и столицы 
отдельных регионов. Как поясняют в Корпорации МСП, в 
них зарегистрировано около 60 процентов малых и сред-
них предприятий страны с годовым объемом выручки в 
78 процентов. По прогнозу Корпорации МСП, до конца 
2018 года к Бизнес-навигатору МСП прибегнут не менее 
600 тысяч человек, а откроют с его помощью свое дело — 
не менее 280 тысяч.

КАК ВАМ ЭТО?

Сергей Катырин, 
глава Торгово-промышленной палаты РФ:

— Очень полезный ресурс. Считаю, что он будет востребованным у 

малого бизнеса.  У сервиса серьезный охват, работа проведена ти-

таническая. А жизнь покажет, есть ли там какие-то проблемы и что 

бизнес считает нужным дополнить.

Александр Калинин, 
президент «ОПОРЫ России»:

— Портал дает стартовую информацию о предпринимательской 

деятельности и предоставляет возможность рассчитать пример-

ный бизнес-план в интересующей начинающего предпринимате-

ля отрасли. Любой человек может воспользоваться функциона-

лом портала и решить для себя, стать ли ему предпринимателем. 

Работа над порталом ведется постоянно, в его функционал и на-

полнение оперативно вносят правки. Особенно принципиальным 

моментом для нас был открытый доступ к порталу для любого 

пользователя, а не только для зарегистрированных субъектов 

МСП. Нас услышали, и сейчас любое заинтересованное лицо мо-

жет ознакомиться с возможностями Бизнес-навигатора.

ТЕХНОЛОГИИ Предприниматели не против введения онлайн-касс, 
но боятся, что это будет дорого и непонятно

Чек летит по Интернету
Елена Березина

Б
изнес выступает за введе-
ние онлайн-касс, но боится, 
что оно обойдется слишком 

дорого. Да и просто боится — из-
за того что сложно и непонятно, 
рассказали «РГ» эксперты.

Напомним, с 1 февраля 2017 
года на смену привычным кассо-
вым аппаратам придут онлайн-
кассы, которые будут передавать 
в налоговую инспекцию данные о 
каждом пробитом чеке. А с 1 июля 
2018 года к ним присоединятся 
плательщики ЕНВД и обладатели 
патентов, которые больше не 
смогут работать без кассы.

Около половины предприни-
мателей считают, что новые тре-
бования законодательства о вне-
дрении онлайн-касс и обязатель-
ной передаче данных о продажах 
налоговикам в режиме реального 
времени позволят улучшить кон-

курентную среду и собираемость 
налогов, показало исследование, 
проведенное ИТ-компанией 
«АТОЛ». Как сообщил ее прези-
дент Алексей Макаров, чаще дру-
гих о положительных последстви-
ях новых правил говорят предста-
вители торговых сетей.

Но почти треть делового сооб-
щества считает, что повысить 
прозрачность рынка внедрение 
онлайн-касс не сможет. При этом 
главным препятствием к перехо-
ду на новые правила является 
стоимость технического и про-
граммного переоснащения.

— Основными факторами, 
осложняющими переход бизнеса 
на онлайн-кассы, являются стои-
мость такого перехода, проблемы 
с подключением к Интернету, не-
понимание механизма перехода и 
работы с онлайн-кассами, — счи-
тает Павел Ивченков, эксперт 
центра «Общественная Дума». — 

Стоимость кассы и программно-
го обслуживания в некоторых 
случаях являются слишком боль-
шими расходами. Это касается 
небольшого бизнеса и новичков, 
у которых доходность пока еще 
минимальна или отсутствует.

Предельная стоимость замены 
касс составляет в среднем 18,5 
тысячи рублей. Чуть дороже (21—
26 тысяч) она для сетевых ретей-
леров и торговцев продуктами, 
чуть дешевле (13—16 тысяч) для 
предприятий сферы услуг и роз-
ничной торговли.

Помимо стоимости бизнес пе-
няет на недостаточную информи-
рованность о новых требованиях 
закона и отсутствие понимания 
тонкостей перехода. Так, каждо-
му пятому непонятен вопрос вре-
мени и необходимость визита в 
Федеральную налоговую службу.

— У малого и среднего бизнеса 
есть проблемы с тем, что в отдель-
ных местах нельзя подключиться 
к Интернету или качество под-
ключения плохое, — отмечает Та-
тьяна Минеева, вице-президент 
«Деловой России». — Кроме того, 
не все понимают, как именно дол-
жен происходить переход на он-

лайн-кассы и как с ними рабо-
тать. Нет понимания, куда надо 
обращаться и какое именно обо-
рудование точно подойдет и смо-
жет долго служить.

Наиболее скептично настро-
енные участники опроса среди 
причин своего недоверия отмети-
ли «отсутствие технических воз-
можностей реализации подобно-
го проекта» и «нежелание быть 
участниками эксперимента за 
собственные средства».

— Предусмотрен переходный 
период, в течение которого биз-
нес может протестировать новую 
технологию и плавно перейти на 
обновленные правила. Затяги-
вать с этим не стоит: в зависимо-
сти от размера компании техно-
логическая модернизация может 
занять от 1 до 6 месяцев, — гово-
рит Алексей Макаров.

Он напомнил, что ФНС подго-
товила законопроект, предусма-
тривающий возможность предо-
ставления налогового вычета в 
счет возмещения расходов на он-
лайн-кассы для малого бизнеса. 
Правда, он затронет только пла-
тельщиков ЕНВД и физических 
лиц.

ЦИФРА

28
ПРОЦЕНТОВ 
— на столько выросла задолжен-
ность по кредитам малого бизне-
са в первом полугодии 2016-го. 
Год назад рост составил 40 про-
центов

Роман Маркелов

В 
России выросло число 
банкротств юридиче-
ских лиц. В ухудшив-
шихся экономических 
условиях предприни-

мателям становится все слож-
нее обслуживать накопившиеся 
и подорожавшие долги, поэтому 
ликвидация проблемного пред-
приятия остается для многих 
единственным выходом. От та-
кой ситуации испытывают про-
блемы и кредиторы, признают 
эксперты. 

О росте числа банкротств рос-
сийских компаний говорится в ис-
следовании Центра макроэконо-
мического анализа и краткосроч-
ного прогнозирования (ЦМАКП). 
По их данным, во втором квартале 
2016 года число заявлений юрлиц 
о банкротстве увеличилось на 3,5 
процента по сравнению с первым 
кварталом. Только в июне количе-
ство заявлений превысило 1,1 ты-
сячи. Этот показатель лишь нем-
ногим ниже прошлогоднего мар-
товского пика. 

Рост количества банкротств 
связан с экономическим поло-
жением в стране и неопределен-
ностью перспектив роста ВВП, 
отмечают авторы исследования. 
Больше всего проблем с долгами 
сейчас у зависящих от привле-
чения займов отраслей — строи-
тельства, логистики, ретейла, 
сектора услуг.

К 1 августа 2016 года россий-
ские юрлица и индивидуальные 
предприниматели были должны 
банкам больше 21,56 триллиона 
рублей, просроченная задол-
женность составляла к тому мо-
менту больше 1,82 триллиона, 
следует из данных ЦБ. «Рост 
банкротств юридических лиц 
далеко не всегда связан с эконо-
мической ситуацией в стране, а 
в самой процедуре банкротства 
не все время нужно видеть нега-
тив», — считает адвокат бюро 
«Деловой фарватер» Антон Со-
ничев. Банкротство — достаточ-
но частый способ уйти от долгов 
без потери бизнеса и активов, 
но этот рецепт справедлив все 
же для развитых экономик. 

В России же предпринима-
тель, объявивший о банкротст-
ве, зачастую свой бизнес теряет. 
По словам юриста, его можно 
спасти, если банкротство не 
вызвано мошенническими дей-
ствиями либо в случае своевре-

менного запуска этой процеду-
ры. «Но нужно понимать, что да-
леко не все коммерсанты готовы 
признать себя некомпетентны-
ми и объявить о своем банкрот-
стве. Гораздо более удобно за-
нять позицию, что виновато не 
руководство, а партнеры, не вы-
полнившие свои обязательст-
ва», — говорит Антон Соничев. 
Бизнес ведется на свой риск, 
этот тезис установлен в Гра-
жданском кодексе, и успешный 
предприниматель всегда должен 
быть готовым к негативным 
процессам в экономике, быть 
гибким и способным решать 
проблемы бизнеса не за счет 
кредиторов, а за счет своих зна-
ний, опыта и возможностей, до-
бавляет собеседник «РГ».

«В России всегда были свои 
взгляды на процедуру банкрот-
ства — и как на реальную траге-
дию, и как на мошенничество. 
Сложно оценить, какой из фак-
торов является основным при 

объявлении банкротства, но по-
чти всегда при нем страдают 
именно кредиторы из-за неком-
петентной либо мошеннической 
деятельности должника», — по-
лагает Антон Соничев. Банкиры 
с этим тезисом соглашаются. За-
конодательство довольно лояль-
но к банкротящемуся предприя-
тию, при этом банкам при про-
цедуре банкротства достаточно 
часто сложно получить свои 
средства, отмечает вице-прези-
дент, заместитель директора де-
партамента анализа рисков 
ВТБ24 Ильнар Шаймарданов.

По мнению Антона Сониче-
ва, законодательство все же 
больше учитывает позицию кре-
диторов.  Как правило, банкрот 
уже не имеет активов и средств, 
чтобы удовлетворить требова-
ния кредиторов, что делает их 
бессильными по взысканию 
своих средств. 

«Поэтому кредиторы доста-
точно часто используют актив-
ные методы по взысканию дол-
гов, такие как арест имущества, 
так как видят, что другими спо-
собами вернуть свои кредиты 
невозможно», — подчеркивает 
Антон Соничев. По его мнению, 
потенциальные изменения в за-
конах в сторону улучшения со-
стояния банкрота могут нега-
тивно сказаться на деятельнос-
ти кредиторов и подорвать дове-
рие непосредственно к самой 
процедуре банкротства.

До конца года нави-
гатором будет охва-
чено уже 169 горо-
дов с численностью 
жителей более 
100 тысяч человек

Малый и средний 
бизнес пока платит 
по долгам хуже, 
чем остальные 
категории 
заемщиков

За шесть месяцев 2016 года за границу с целью туризма выехали на 27,7 процента меньше россиян, чем за аналогичный период прошлого 
года. По мнению экспертов РСТ, снижение связано с закрытием Турции и Египта, которые за первое полугодие 2015 года приняли более чем 
по миллиону россиян каждая. Другие страны не смогли полностью их заменить, но некоторые все же серьезно нарастили турпоток россиян.

Долги Компании накрыло волной банкротств

Бремя — деньги
Акцент

 Предприниматель, 
объявивший о банкротстве, 
зачастую полностью теряет 
собственный бизнес

ЧТО МЕШАЕТ РАСТИ

БЕЗ СПРОСА ДАЛЕКО НЕ УЕДЕШЬ
Среди основных проблем в своей работе малый бизнес называет снижение 

спроса на товары и услуги (49 процентов), недостаток финансовых средств для 

развития (40), высокие налоги (38), показало исследование «Пульс малого биз-

неса», проведенное Альфа-Банком и «Ай Пи Эс Групп».

Немного меньше предпринимателей волнует высокая конкуренция (28 процен-

тов), отсутствие господдержки (24) и высокие отчисления в фонды социального 

страхования (24). Лишь каждый четвертый жалуется на отсутствие квалифици-

рованных кадров или их дороговизну, а также на нехватку средств для ведения 

повседневной деятельности.
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РЕЙТИНГ Как нашим школам 
потеснить Китай 
и Финляндию

Сами с умом

Ирина Борисова

УЧЕНИКОВ 609 московских школ и 9 колледжей проте-
стировали по материалам международного исследова-
ния PISA.

Это исследование, напомним, проверяет умения 
15-летних подростков применить свои знания в реаль-
ной жизни. Речь идет о математике, чтении, естествозна-
нии. В итоге ученики вошли в десятку лучших в мире. 
Хотя у России в целом весьма посредственные результа-
ты. В последнем исследовании мы были на 34-м месте по 
математической грамотности и на 42-м — по читатель-
ской. Впереди нас Сингапур, Япония, Тайвань, Финлян-
дия, Корея, почти вся Европа. Отдельно по городам-мега-
полисам исследования не проводились.

Как пояснил научный руководитель Института обра-
зования НИУ ВШЭ Исак Фрумин, впервые в декабре 
2016 года в PISA будут представлены и российские, и мо-
сковские результаты, которые можно будет сравнить с 
ЕГЭ, посмотрев, как единый госэкзамен помогает (или 
нет) применению знаний в жизни.

Кстати, золотые медали на международных олимпиа-
дах, в том числе по математике, чаще всего завоевывают 
школьники из нескольких российских регионов — Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Кирова, Челябинска, Новоси-
бирска, Екатеринбурга. Остальным хвастаться особенно 
нечем. Когда и другие российские регионы смогут до-
стичь высоких позиций в международных рейтингах и 
готовить призеров олимпиад? Директор центра образо-
вания № 548 «Царицыно» Ефим Рачевский считает, кро-
ме экономических причин школам в регионах мешает 
то, что они находятся в ведении муниципалитетов, а не 
областных или краевых властей. Среди других причин — 
сложности с педкадрами, недостаточная профориента-
ционная работа, отсутствие спецклассов.

КАСАЕТСЯ ВСЕХ Студенты 
смогут бесплатно 
посещать музеи

После лекций 
в Третьяковку!

Ирина Борисова

В РОССИИ примерно 5 млн студентов. Все они теперь 
смогут бесплатно не реже раза в месяц посещать любой 
государственный или муниципальный музей. Как поя-
снил «РГ» уполномоченный по правам студентов Артем 
Хромов, необходимые поправки внесены в законода-
тельство и вступают в силу в эти дни.

Так получилось, что в Законе «Об образовании в РФ», 
принятом в 2012 году, исчезло упоминание о том, что 
студенты могут ходить бесплатно в музеи. 

— Музеи могли сами решать, будут ли они пускать бес-
платно студентов или нет. В результате большая часть 
музеев не предоставляла им такой возможности, — поя-
снил «РГ» Артем Хромов. — Теперь музеи обязаны это де-
лать не менее одного раза в месяц. 

Вполне возможно, что кто-то решит выделить для 
льготного посещения два или даже три дня в течение ме-
сяца. И если, к примеру, студент из Владивостока прие-
дет в Москву и захочет пойти бесплатно в Пушкинский 
музей или Третьяковскую галерею, проблем не будет. 

Сейчас, к примеру, в Пушкинский музей студенты 
проходят по льготным билетам по 150 рублей. И эта льго-
та распространяется только на студентов дневных отде-
лений. В Третьяковской галерее студентов тоже пускают 
по льготным билетам. В главный корпус в Лаврушинском 
переулке можно попасть за 150 рублей. Вход на террито-
рию Кремля для студентов-очников бесплатный, но к по-
сещению музеев на территории это не относится. Чтобы 
пойти в Оружейную палату, студенту надо покупать би-
лет за 300 рублей, просмотр архитектурного ансамбля 
Соборной площади — 250 рублей.

 В Государственном Русском музее в Санкт-Петербур-
ге билеты для студентов стоят от 50 до 350 рублей в зави-
симости от того, куда идут посетители (музей объединя-
ет несколько площадок). А вот Эрмитаж давно пускает 
студентов бесплатно. Кроме того, в музее выделены дни 
бесплатного посещения для всех граждан — первый чет-
верг каждого месяца и 7 декабря. 

ШКОЛА

Педагогов
освободят 
от бумажной 
рутины

ОТЧЕТ 
ОТМЕНЯЕТСЯ

Евгений Петров, Чебоксары,
Наталья Лихачева

ЗАЧЕМ сельской школе больни-
ца? Какую зарплату будут полу-
чать учителя? В какой школе вы-
учат на агронома и фермера?

Об этом шла речь на III Все-
российском съезде сельских 
учителей. Сейчас в России 25 
тысяч школ, из них 12 тысяч — 
малокомплектные. Министр об-
разования и науки Ольга Васи-
льева подтвердила, что необхо-
димо сохранять сельские шко-
лы, в том числе и те, где мало 
учеников. Более того, роль шко-
лы на селе будет усиливаться, и 
рассматривать ее надо не просто 
как образовательное учрежде-
ние, а как социокультурный 
центр. Например, школьной би-
блиотекой в этом случае смогут 
пользоваться не только дети, но 
и взрослые. А в кабинет врача, 
который также находится в сель-
ской школе, придут не только 
ученики, но и другие жители 
села. 

— Нужно найти оптимальный 
механизм, хотя это будет не-
просто. Школа финансируется 
из бюджета образования, сель-
ские врачи из бюджета здраво-
охранения, а библиотека из бюд-
жета Минкультуры, — сказала 
Ольга Васильева. И добавила, 
что для сельской школы деньги 
другой отрасли — это поддержка, 
которая точно не будет лишней:

— На мой взгляд, сельскую 
школу как социокультурный 
центр и центр села гораздо легче 
содержать, чем простую образо-
вательную организацию. 

По мнению министра, в сель-
ских школах необходимо уси-
лить практические занятия и 
профориентацию с тем, чтобы 
дети в процессе учебы могли на-
ходить «свои» профессии и 
оставаться работать на селе. 
При этом школы должны актив-
нее использовать электронные 
образовательные ресурсы. 

— Надо дать возможность 
сельским ученикам общаться 
со своими ровесниками из дру-
гих школ. Я думаю, видеоконфе-
ренции, видеоолимпиады, кото-
рые станут нашим ближайшим 
будущим, дадут толчок для 
дальнейшего развития системы 
образования, — сказала Ольга 
Васильева. 

А что касается нескончаемой 
бумажной волокиты, которая 
душит педагогов, министр со-
общила: обязательными для за-
полнения останутся три доку-
мента — программа, электрон-
ный журнал и дневниковая 
страничка, которая входит в 
электронный журнал. 

— Это все ваши документы. 
Больше никто вас ничего заста-
вить выполнять не может, — ска-
зала министр.

ЦИФРА

25
ТЫСЯЧ
школ сейчас в России, из них 
12 тысяч — малокомплектные.

Актуально Кто лучше научит — учитель или компьютер? 

Малыш и браузер

Ирина Ивойлова 

К
акой будет школа за-
втра? Что такое коу-
чинг для учителей и 
инжиниринг для де-
тей? Что важнее — 

книжный текст или «веселые 
картинки» в Интернете? Об этом 
спорили и рассуждали участники 
Международной конференции по 
новым образовательным техно-
логиям EdCrunch 2016.

По мнению экспертов, буду-
щее в образовании — за смешан-
ным обучением, когда одновре-
менно используются и обычные 
занятия,  и  дистанционные. 
Больше всего к этому готовы 
школьники (по статистике, 44 
процента учеников сутками на-
пролет сидят в Интернете). Но 
вот в чем вопрос: кто лучше нау-
чит — учитель или компьютер? 

— Ребята, где вы получаете 
нужную информацию? — обра-
щается известный телеведущий 
Александр Пушной к ученикам, 
которых пригласили организа-
торы конференции в МИСиС.

— Пользуемся браузером. 
Иногда нам разрешают это де-
лать даже на уроках, — говорит 
четвероклассник Даниил.

— Можно спросить «сири» в 
айфоне (это программа «во-
прос-ответ», которая распозна-
ет голос человека. — Ред.), — тя-
нет руку другой школьник. 

— А я посмотрю в Википедии 
и в электронном учебнике, — от-
вечает третий. 

Семиклассник Леонид чест-
но признался: «Не могу про-
жить без айфона и Интернета 
даже день». Но при этом все ре-
бята сошлись в одном: если надо 
проверить достоверность ин-
формации в Сети, то лучше все-
таки заглянуть в обычную книж-
ку. 

 Заместитель министра обра-
зования и науки РФ Людмила 
Огородова отметила, что обра-
зование в современном мире 
«становится не столько средст-
вом передачи информации, 
сколько способом формирова-
ния представлений о мире, си-
стемного мышления». Массовое 
электронное обучение — уже ре-
альность. Однако, по словам за-
мминистра, электронные и циф-
ровые технологии не должны 
вытеснить из класса учителя. 

Так что традиционные уроки, 
бумажные учебники, тетрадки 
не отменяются, а дополняются. 
К примеру, решать задачки по-
может онлайн-сервис «Матема-
тикос». Можно взять готовые за-
дания, а можно составить при-
мер самому. Программа поста-
вит оценку и расскажет, где ты 
ошибся. В базе данных несколь-
ко тысяч задач на разные темы с 
5-го по 11-й класс. В том числе 
для подготовки к олимпиадам и 
ЕГЭ.

Захожу на сайт «Математи-
коса», щелкаю кнопку «линей-
ные уравнения»: 4х =16. Даю от-
вет: 4. Система говорит: «пра-
вильно», но ставит только чет-
верку — задачка слишком лег-
кая, а клавишу я нажала не так 

быстро, как требуется. Разра-
ботчики программы уверяют, 
что ученик привыкает работать 
с таким интерактивом, решив 
10—20 заданий, и обещают, что 
после такого математического 
тренажера даже слабый школь-
ник сможет получить твердую 
четверку. 

 Уроки истории, литературы, 
географии может дополнить 
просветительский интернет-
проект Arzamas. Название для 
проекта авторы позаимствова-
ли в русской истории. Так 200 
лет назад называлось литера-
турное общество в Петербурге, 
куда входили поэты, политиче-
ские деятели, такие как Батюш-
ков, Жуковский. «История Рос-
сии ХIII века в играх», «Визан-
тия для начинающих», «Кто та-
кие декабристы» — вот темы не-
которых курсов. 

 Заходим на страничку спец-
проекта «Заполните свои пробе-
лы в стихах и образовании». 
Здесь, как мне сообщают, собра-
ны сто стихотворений 50 из-
вестных поэтов. На экране мо-
бильного телефона или другого 
гаджета появляются строки сти-
хотворения, где пропущены сло-
ва. Под текстом стоят эмодзи — 
нужные картинки, похожие на 
смайлики, которые надо перета-
щить в строчку. Не уверена, что 
таким образом выучишь Пуш-
кина или Лермонтова, но, в кон-
це концов, потренируешь зри-
тельную память. 

Рядом — лекции по русской 
истории. Выбираю «Русское во-
енное искусство». Можно ска-
чать 15-минутное аудио, а мож-
но распечатать конспект. К кур-
су прилагается 11 дополнитель-
ных материалов — «Краткая 
история вооружения», « Как ле-
чить солдата», «Саундтреки 
войн» и другие. Плюс ссылки на 
дополнительные материалы из 
других курсов. 

 Для онлайн-обучения сту-
дентов восемь ведущих россий-
ских вузов представили Нацио-
нальную платформу образова-
ния — открытый бесплатный 
портал, где каждый желающий 
может получить знания по базо-
вым дисциплинам. Всего на пор-
тале сейчас более 107 учебных 
курсов и уже зарегистрировано 
123 тысячи пользователей. Про-
слушанные курсы студенту мо-
гут зачесть в его вузе. Уже выда-
но почти 6 тысяч сертификатов 
об успешном прохождении кур-
сов. По словам ректора МИСИ-
Са Алевтины Черниковой, сей-
час в проекте участвуют 27 ву-
зов. 

В Сети скоро появится Нацио-
нальная открытая школа, где каж-
дый учитель сможет найти циф-

ровое дополнение к своим уро-
кам. На старте проекта на плат-
форме будут курсы по химии, фи-
зике, математике. В том числе для 
началки, английскому, француз-
скому, немецкому языкам, исто-
рии России и литературе. Как они 
будут выглядеть? К примеру, курс 
по литературе дается в виде путе-
водителя по конкретной теме 
программы. Это ролик от 3 до 5 

минут в виде инфографики с дик-
торским текстом. Таких роликов 
будет 10 тысяч. 

5 октября будет запущен про-
ект «Электронная школа», где со-
берут интерактивные уроки са-
мых лучших педагогов. Там же 
можно будет сделать задания к 
уроку и получить оценку.

 — Из того, что я услышала на 
конференции, вынесла важную 
вещь: надо не запрещать в шко-
ле мобильники и другие гадже-
ты, а научить детей, как с их по-
мощью учиться, — рассказала 
«РГ» преподаватель русского 
языка и литературы из школы 
54 поселка Октябрьский Любе-
рецкого района Валерия Щебе-
това. — Но для начала научите 
этому учителей. Нужны готовые 
кейсы, открытые уроки, где мы 

увидели бы, как надо учить де-
тей по-новому. Не надо четырех 
месяцев в институте повышения 
квалификации, где нас учат но-
вым технологиями старым спо-
собом. Дайте технологическую 
карту уроков хотя бы на две не-
дели, и я пойму, как написать 
планы для всех остальных.

 На конференции Валерия вы-
брала два самых важных для нее 
семинара — по обучению учите-
лей и мотивации у учеников. 
«Когда мои ученики спрашива-
ют: «Зачем нам литература?» и 
отказываются участвовать в кон-
курсе чтецов, я не доказываю им 
важность всего этого, опираясь 
на метапредметные связи. Я гово-
рю: «У многих есть страх белого 
листа, надо его преодолеть, и это 
потом поможет тебе в жизни». 

 По ее словам, у учителей се-
годня нет точной информации о 
том, какие образовательные ин-
тернет-платформы, просвети-
тельские проекты находятся в 
Сети и как именно они могут по-
мочь в преподавании. Нет мето-
дики для уроков, которые рас-
считаны на смешанное обучение, 
и слишком большая нагрузка, 
чтобы часами сидеть в Интерне-
те, выбирая нужные ресурсы.

К урокам сегодня можно готовить-
ся не только по учебнику, 
но и с помощью браузера, 
«сири» и Википедии.

На музеях студенты смогут теперь сэкономить до 350 рублей 
в месяц.

Акцент

 Электронные и цифровые 
технологии не должны 
вытеснить из класса учителя

Нужно сохранять 
сельские школы, 
в том числе и те, 
где мало учеников 

КСТАТИ
В большинстве европейских государственных музеев дейст-
вуют скидки для студентов всех стран. Некоторые музеи, 
например Лувр, Орсэ, и вовсе бесплатны для молодежи. В 
театрах есть студенческие абонементы.

ТОЛЬКО ФАКТЫ

В России дети начинают активно ис-

пользовать Интернет в возрасте 10 

лет, в Европе — на год раньше. 

71 процент родителей в России про-

веряют электронный дневник ребен-

ка хотя бы раз в неделю. При этом 

большинство не используют про-

граммы для контроля или иные филь-

тры для проверки того, что ищут дети 

в Сети. 

 Более 80% наших детей выходят в 

Сеть с мобильных телефонов. 

В Европе и США почти 90% детей вы-

ходят в Интернет с «семейных» или 

школьных компьютеров, на которых 

установлены фильтры.
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Останется ли в школе ХХII века учитель — вот главный вопрос.
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ТАКИЕ ЗАДАЧКИ ПРЕДЛАГАЕТ УЧЕНИКАМ PISA

Ученые решили во время сильного ветра использовать на кораблях-

перевозчиках паруса. Через сколько лет экономия топлива покроет 

стоимость установки паруса? Ученику даются грузоподъемность, 

длина, скорость. Он должен найти нужные данные( в условиях есть 

и лишние ) и решить задачу, которая всегда приближена к жизни. Ни-

каких поездов, которые идут из пункта А в пункт Б в тестах нет.

КОМПЕТЕНТНО

Ольга Илларионова, 
участница съезда, директор 
Татановской средней школы, 
Тамбовская область:

— Учителя попросили обратить внима-

ние на важность трудового воспита-

ния. Сегодня, даже для того, чтобы вы-

вести детей на субботник, надо брать 

разрешение у родителей. Но воспита-

тельное значение труда пока никто не 

отменял. Очень нуждаются в поддер-

жке агрошколы, где учеников знако-

мят с основами сельского хозяйства и 

профессиями, которые есть в этой 

сфере. 

Не везде в регионах должным обра-

зом поддерживают молодых учите-

лей. Выяснилось, что не во всех регио-

нах сохранилась 25-процентная над-

бавка к зарплате педагогов. Учителям 

сложно получить жилье, хотя есть и 

удачный опыт, когда молодому специ-

алисту дают служебное жилье, кото-

рое через 10 лет может стать твоим 

собственным.
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НОВОСТИ

Матч против
Румынии
могут
перенести 
на юг страны

СОГРЕЮТ МЯЧ

Илья Соболев

ТОВАРИЩЕСКИЙ матч с уча-
стием сборных России и Румы-
нии может пройти в одном из 
южных городов страны.

Встреча, запланированная на 
14 ноября, должна была состо-
яться в Казани, однако из-за пло-
хих погодных условий, возмож-
но, будет принято решение о пе-
реносе игры в город с более бла-
гоприятным климатом.

— Быть может, нам придется 
подумать и провести этот матч в 
другом месте. Будем смотреть на 
прогноз погоды. Все-таки это то-
варищеская игра: какой смысл 
убивать там газон, да и коман-
дам мерзнуть? Возможно, прове-
дем матч на юге страны — в Рос-
тове, Краснодаре, в Грозном или 
Махачкале, — заявил министр 
спорта РФ Виталий Мутко.

 Ранее сообщалось, что матч 
может быть вообще отменен, од-
нако министр эту информацию 
не подтвердил. Добавим, что в 
ноябре сборная России также 
планировала провести контр-
ольную встречу с командой Ка-
тара. Конкретная дата этой игры 
пока не названа.

У «Динамо»
новый
руководитель

СМЕНА 
ГЕНЕРАЛЬНОГО

Иван Ильин

МОСКОВСКИЙ футбольный 
клуб «Динамо» объявил вчера о 
смене руководителя. Пост гене-
рального директора вместо Сер-
гея Сысоева занял Евгений Му-
равьев.

О серьезных переменах в 
верхах «бело-голубых» говори-
ли довольно давно. Чуть ранее 
они затронули общество «Дина-
мо», которое возглавил Влади-
мир Стржалковский. Вчера же 
состоялось заседание совета ди-
ректоров, на котором было при-
нято решение о смене руководи-
теля футбольного клуба. Евге-
ний Муравьев занимал различ-
ные руководящие должности. В 
том числе в период с 2014 по 
2015 год был генеральным ди-
ректором краснодарской «Ку-
бани».

Напомним, что по итогам 
прошлого сезона футбольное 
«Динамо» впервые в истории 
клуба вылетело из элитного ди-
визиона. «Бело-голубые» реша-
ют задачу по возвращению в 
Премьер-лигу, и пока все скла-
дывается для них довольно удач-
но. Команда провела 12 матчей 
в Футбольной национальной 
лиге, и сейчас динамовцы еди-
нолично возглавляют таблицу.

Моуринью 
наказал
игроков «МЮ»
поездкой 
на электричке

ЗВЕЗДЫ 
В ВАГОНЕ

Илья Соболев

ГЛАВНЫЙ тренер «Манчестер 
Юнайтед» Жозе Моуринью на-
шел нетрадиционный способ на-
казать своих подопечных после 
гостевого поражения от «Уот-
форда» (1:3).

Португалец не разрешил иг-
рокам вернуться домой на ком-
фортабельном клубном автобу-
се. Вместо этого футболисты 
«МЮ» отправились на железно-
дорожную платформу, откуда 
как обычные пассажиры отпра-
вились в Манчестер на приго-
родной электричке. Дорога заня-
ла около 2,5 часа: по мнению Мо-
уринью, этого времени хватило 
игрокам, чтобы прочувствовать 
«наказание». Напомним, пора-
жение от «Уотфорда» стало для 
манкунианцев третьим подряд 
за последние восемь дней.

Кстати, если Моуринью ис-
пользует поездку общественным 
транспортом в качестве наказа-
ния, то у нас к этому прибегают в 
качестве форс-мажора. Так, на 
днях футболисты «Локомотива» 
добирались на матч с «Уфой» по 
недавно открытому МЦК.

ФУТБОЛ «Зенит» разгромил 
казанцев со счетом 4:1

«Рубин» 
разбили на Неве

Артур Нанян

В ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОМ матче седьмого тура чемпио-
ната России «Зенит» обыграл в Санкт-Петербурге «Ру-
бин» (4:1). Благодаря этой победе «сине-бело-голубые» 
вернулись на третью строчку в турнирной таблице, отте-
снив пермский «Амкар».   

Питерцам, которые на прошлой неделе провели удиви-
тельный матч против «Маккаби» (4:3) в Израиле в Лиге 
Европы, предстояло встретиться с одной из самых зага-
дочных команд чемпионата России. Минувшим летом 
«Рубин» потратил около 40 миллионов евро на новичков, 
но первую победу одержал лишь в шестом туре в домаш-
ней встрече с «Уралом» (3:1). 

Откровенно говоря, казанские болельщики ждали 
большего от Хави Грасии и его футболистов. Сразу после 
назначения испанец пообещал: «Рубин» будет показы-
вать красивую игру и поборется за медали. 

Несмотря на неудачный старт сезона, Грасия от своих 
намерений не отказывается, о чем он заявил после матча с 
«Уралом». Но пока «Рубин» идет 12-м в турнирной табли-
це, говорить о попадании в первую четверку как-то неу-
местно. 

Владея инициативой в начале встречи, гости так и не 
извлекли из этого никакой выгоды. В атаке моменты воз-
никали лишь после немногочисленных ошибок защитни-
ков «Зенита», да и в обороне все было далеко не идеально. 
Открыли хозяева счет уже на 16-й минуте: с пенальти от-
личился капитан «сине-бело-голубых» итальянец Доме-
нико Кришито. 

Если в первом тайме гости периодически беспокоили 
«Зенит», то во второй половине казанцы откровенно бро-
сили играть. Мячи Роберта Мака, Жулиано и Артема Дзю-
бы довели счет до разгромных 4:0. Гости ответили на это 
лишь точным ударом бразильца Жонатаса под занавес 
встречи. 

Очередное, уже третье поражение «Рубина» в семи 
матчах чемпионата может заставить руководство клуба 
задуматься об увольнении Грасии. Сам испанец в одном 
из недавних интервью на вопрос о возможной отставке за-
явил, что он готов к любому развитию событий. 

ТЕННИС Россияне снова 
сыграют в Мировой 
группе Кубка Дэвиса

Вернулись 
в элитный клуб

Анна Козина

МУЖСКАЯ сборная России победила Казахстан в матче 
плей-офф Мировой группы Кубка Дэвиса со счетом 3:1 и 
в следующем сезоне — впервые с 2012 года — сыграет в 
элитном дивизионе командного чемпионата мира.

Первая ракетка России и лидер нашей команды Анд-
рей Кузнецов полностью оправдал почетный статус, за-
писав себе в актив две одиночные встречи — с Александ-
ром Недовесовым и Михаилом Кукушкиным. Констан-
тин Кравчук и Анд-
рей Рублев оказа-
лись сильнее в паре.

Российские тен-
нисисты дважды вы-
игрывали главный 
трофей Кубка Дэви-
са (в 2001 и 2006 го-
дах) и трижды доби-
рались до финалов 
(1994—1995, 2007). 
Но для нынешнего 
состава это будет 
дебют в Мировой 
группе.

Капитан сборной и президент Федерации тенниса 
России Шамиль Тарпищев поздравил ребят и поблагода-
рил их за проделанную работу. Не только четверку, отли-
чившуюся в Москве (Кузнецова, Кравчука, Рублева и Ев-
гения Донского), но и тех, кто принимал участие в дру-
гих матчах сборной — Карена Хачанова, Теймураза Га-
башвили и Аслана Карацева. «Мы строили и строим мо-
лодую команду, и выход в Мировую группу большое до-
стижение для нас, это результат огромного труда», — от-
метил Тарпищев.

По результатам матчей плей-офф в Мировой группе 
Кубка Дэвиса-2017, помимо России, сыграют Швейца-
рия, Бельгия, Австралия, Канада, Испания, Германия и 
Япония. Также в высшем дивизионе выступят все чет-
вертьфиналисты нынешнего розыгрыша: Великобрита-
ния, Сербия, Италия, Аргентина, Франция, Чехия, США 
и Хорватия. Жеребьевка пройдет на этой неделе.

Что касается финала Кубка Дэвиса-2016, который за-
планирован на 25 ноября, то в нем встретятся Хорватия 
и Аргентина. В полуфинальных встречах хорваты во гла-
ве с Марином Чиличем обыграли Францию со счетом 
3:2, а аргентинцы выбили из борьбы действующих чем-
пионов из Великобритании. Эта встреча открылась по-
вторением олимпийского финала. В невероятно зрелищ-
ном матче Хуан Мартин дель Потро взял реванш у Энди 
Маррея за поражения в Рио, прервав к тому же его 
14-матчевую победную серию в Кубке Дэвиса. 

Игроки питерского «Зенита» (в синей форме) оказались 
на голову сильнее «Рубина» из Казани.

Российские тенни-
систы отсутствова-
ли в Мировой 
группе Кубка 
Дэвиса целых 
четыре года

С МЕСТА СОБЫТИЯ Крупнейшая хоккейная лига к Олимпийским играм  равнодушна

НХЛ не рвется в олимпийцы
Всеволод Кукушкин,
специально для 
«Российской газеты», Торонто

П
опытавшись посмеяться 
над нынешней хоккейной 
ситуацией, одна из газет 

Торонто припомнила, что на сле-
дующий день после окончания 
Кубка мира в 2004 году глава 
НХЛ Гарри Бэтмен сообщил: 
старт сезона будет отложен в свя-
зи с началом ставшего знамени-
тым локаута. С тех пор немало 
воды утекло, у руководства НХЛ 
наконец наладились отношения с 
новым руководством профсоюза 
игроков НХЛ, и даже нынешний 
Кубок мира они организуют вме-
сте. Сегодня это у них получается 
неплохо, а потому джентльмены 
начинают с некоторым оптимиз-
мом думать о будущем.

Исполнительный директор 
профсоюза игроков НХЛ До-
нальд Фер считает, что пока отно-
шения его организации и НХЛ на-
ходятся на хорошем уровне, мож-
но ожидать регулярных между-
народных событий. При этом все 
старательно уходят в сторону от 
вопроса участия НХЛ в двух 
Олимпиадах — в 2018-м в Корее и 
в 2022-м в Китае. Многие гово-
рят: когда еще это будет? Эгоизм 
некоторых моих канадских кол-
лег удивляет. Они задают вопрос: 
почему НХЛ должна участвовать 
в «мультиспортивном событии», 
каким является Олимпиада и где 
хоккей лишь один из видов, тем 
более что выбор места проведе-
ния не принадлежит Лиге.

Но только не забывайте у себя 
в НХЛ, что от застоя, в который 

«въезжал» канадский хоккей в 
начале 1970-х, его спасло имен-
но соперничество с советским 
хоккеем. Больше того, многие 
годы у хозяев клубов НХЛ была 
мечта собрать у себя всех силь-
нейших игроков со всего све-
та. Без этого у болельщиков 
возникал определенный во-
прос: а действительно ли мы 
видим лучший в мире про-
дукт, или что-то от нас спрята-
но? Теперь этот вопрос за-
крыт — в НХЛ собраны пра-
ктически все ярчайшие зве-
зды, однако в мире есть хок-
кейные состязания, которые 
не уступают Кубку Стэнли. 
Просто нужно в них участвовать. 
Надо видеть и слышать, с какой 
гордостью говорят те же канад-
ские хоккейные светила о своих 
успехах на последних Олим-
пиадах и чемпионатах мира. 

И вот теперь на повест-
ку встает вопрос о ка-
ком-нибудь новом со-
стязании, способном 
привлечь зрителей, 
телевидение, стать 
событием в мире 
спорта. Успех «Ко-
манды Европы», 
о б ы г р а в ш е й 
с б о р н у ю 
США — 3:0, 
подлил ма-

сла в огонь. Оказывается, можно 
собрать отличных игроков со 
Старого континента. И тогда хо-
роший тренер — Ральф Крюгер 

давно пользуется репутацией 
одного из лучших в этом деле — 
может подготовить классную 
команду. И его нынешняя евро-

пейская сборная сможет задать 
всем жару. 

Успех сборной Европы, не 
надо путать с организацией но-
вого «Кубка Райдера» — весьма 
популярного в гольфе. Там в тече-
ние пары дней состязаются ко-
манды Северной Америки про-
тив Европы. Но хоккей — игра 
иная, он имеет иные ценности: 
товарищество и единство коман-
ды. А для болельщиков Канада и 

Россия все равно остаются дву-
мя полюсами одного магнита, 
которые имеют одинаковую 

притягательную силу. Другие 
команды в Стране кленового 

листа таким интересом и 
популярностью не поль-
зуются. Так что на по-
вестке дня стоит задача 

объединения сил сразу 
нескольких организаций 
для создания нового 
«продукта».

В декабре в Москве 
состоится Мировой хок-
кейный форум, на кото-

ром могут обсуждаться 
самые различные вопросы, 

высказываться самые невероят-
ные предложения на сей счет, ко-
торые неожиданно окажутся 
«рабочими» и будут достаточно 
скоро реализованы. Главное, что-
бы желание у всех заинтересо-
ванных сторон совпало. Розыг-
рыш Кубка мира уже идет, но уже 
сейчас можно подумать о том, 
что делать после его финала. Вре-
мя и место привычных чемпио-
натов мира, что у взрослых, что у 
молодежи известны, но какая но-
винка планетарного масштаба 
нас всех ждет впереди?

Хоккей Российская сборная неудачно стартовала на Кубке мира

Уткнулись 
в шведскую стенку

Илья Зубко

Х
о к к е й н ы й  К у б о к 
мира в канадском То-
ронто начался для 
российской сборной 
неудачно. Героиче-

ская попытка отыграть две шай-
бы у шведов на последней мину-
те, безусловно, впечатлила. Но в 
целом поражение от скандинавов 
со счетом 1:2 надо признать за-
служенным.

Сразу же после игры самым 
обсуждаемым эпизодом стал не-
засчитанный гол Александра 
Овечкина за семь секунд до сире-
ны. Он мог подарить нам овер-
тайм и чудесное спасение. С уче-
том того, что за 33 секунды до 
конца основного времени Овеч-

кин уже забил, вернув россиянам 
надежду, такой исход потянул бы 
на спортивный подвиг. Но судьи 
радость капитана сборной Рос-
сии не оценили, постановив: 
шайба была заброшена рукой. 
Видеоповторы возможности для 
другой трактовки не оставляют — 
после касания руки Овечкина 
шайба пересекла линию ворот, 
хотя Александр и пытался под-
корректировать ее клюшкой.

— Я не видел, что там было. Ду-
маю, на матчах работают квали-
фицированные судьи, был видео-
просмотр. Хотя Овечкин приехал 
на скамейку и сказал, что задел 
шайбу. Жаль, не смогли взорвать 
игру, — так прокомментировал 
ситуацию главный тренер сбор-
ной России Олег Знарок.

Сам Овечкин рассказал об 
эпизоде так: «Я посмотрел по-
втор, чувствовал, что задел шай-
бу клюшкой, но сейчас это все не 
имеет значения». И в этом с Алек-

сандром нельзя не согласиться. 
Сейчас действительно куда важ-
нее не этот момент, а та игра, ко-
торую показала сборная России. 

Перед Кубком мира много го-
ворили о том, что если с оборо-
ной у нашей команды есть се-
рьезные проблемы, то уж в атаке 
собраны такие мастера, которые 
смогут огрехи защиты компенси-
ровать. На деле же в игре со шве-
дами, за исключением последних 
нескольких минут, вспомнить в 
их исполнении, по большому сче-
ту, нечего. И проблема, кажется, 
кроется отнюдь не в настрое или 
отсутствии желания. С ними как 
раз все в порядке — бились ребя-
та, как говорится, от ножа. И 32 
силовых приема против 14 у шве-
дов говорят о многом. Но при 
этом скандинавы явно разобрали 
всех наших звезд по полочкам, 
попросту лишив их возможности 
использовать свои козыри. Игра 
сразу же пошла по тому сцена-

рию, который был выгоден имен-
но «Тре крунур» с ее великолеп-
ными защитниками, а не бы-
строй «Красной машине». 

— Швеция сыграла в очень тер-
пеливый оборонительный хок-
кей. Прекрасно — очень строго и 
надежно — отработала в средней 
зоне, забрав у России то, чем она 
так дорожит, — скорость. Это 
именно то, чего россиянам боль-
ше всего не хватало для того, что-
бы генерировать голевые момен-
ты, — написал в своей колонке на 
официальном сайте НХЛ знаме-
нитый тренер Майк Кинэн. — Еще 
одной причиной поражения Рос-
сии стало плохое перемещение 
шайбы в чужой зоне. Все это при-
водило к тому, что непосредст-
венно до ворот соперника она 
практически не доходила. Также 
Кинэн обратил внимание на то, 
что сборной России надо обяза-
тельно наладить игру в большин-
стве. «В противном случае ко-
манду ждут серьезные пробле-
мы», — подытожил авторитетный 
специалист.

Надо сказать, что нашим хок-
кеистам традиционно тяжело да-
ются матчи именно с такими со-
перниками — медленными, вяз-
кими, тягучими. Похожий стиль 
регулярно практикуют и финны, 
на которых в последние годы рос-
сийская сборная обжигается ре-

гулярно. Но во втором матче, 
скорее всего, нас ждал совсем 
другой хоккей. Следующим со-
перником команды Олега Знарка 
стала сборная Северной Амери-
ки, составленная из хоккеистов 
США и Канады не моложе 23 лет. 
Она уже заявила о себе не только 
в выставочных матчах — накану-
не молодые американцы растер-
зали в своем первом матче Кубка 
мира Финляндию со счетом 4:1. 
Многие эксперты заговорили, 
что именно эта команда показы-
вает хоккей будущего. Он, без-
условно, яркий, с акцентом на 
атаку. И зрителям такая игра 
очень нравится. Есть подозре-
ния, что и российской сборной 
такая игра ближе и понятнее. Так 
ли это, мы могли убедиться в 
ночь с понедельника на вторник 
по московскому времени, когда и 
состоялся этот матч. Его итог 
стал известен уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать. 
Права на ошибку у нашей коман-
ды больше не было.

Шведы дважды смогли найти пути 
к воротам сборной России. И этого 
хватило для победы.

Акцент

 С самого начала игра склады-
валась так, как было выгодно 
шведам, а не нашей сборной
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Успех сборной Европы пока-
зывает, что можно быстро 
создать сильную команду 
из хороших игроков. R
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БРОСКОВ
по воротам сборной Швеции 
нанесли наши хоккеисты. 
Цели достиг лишь один

Последние новости, 
фото, расписание игр 
и турнирная таблица — 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/hockeycup2016

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/5716

А
Н

А
Т

О
Л

И
Й

 М
Е

Д
В

Е
Д

Ь



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 сентября 2016 
вторник №211 (7079)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вы будете принимать верные ре-
шения и давать точные прогнозы. 
Старайтесь не распыляться по 
мелочам. Удача на вашей стороне.

Телец 
В ближайшее время вы можете 
получить довольно крупную 
сумму денег. Однако стоит нем-
ного повременить с их тратой. 
Воздержитесь от навязанных 
услуг. Не покупайте бесполез-
ные вещи.

Близнецы  
Весьма вероятна встреча с чело-
веком, который круто изменит 
вашу жизнь. 

Рак 
Старайтесь не играть на чувствах 
других людей. Они быстро най-
дут ваши слабые места.

Лев 
Хорошее время для физической 
работы и участия в новых проек-
тах. Будьте активнее!

Дева 
Для правильной оценки ситуа-
ции вам не хватает информации, 
рисковать сейчас не время.

Весы 
Проталкивать свои идеи придет-
ся в борьбе. Тщательно продумы-
вайте свои каждодневные траты, 
но и не становитесь скопидомом. 

Скорпион 
День благоприятствует откры-
тию новых возможностей, прио-
бретению более высокого стату-
са. Боритесь с пессимизмом.

Стрелец 
Не исключены досадные ошибки, 
многие из которых будут об-
условлены вашей собственной 
несдержанностью. 

Козерог 
Вас посетят интересные мысли. 
Удастся даже превзойти своих оп-
понентов. 

Водолей 
Не провоцируйте конфликтов в 
коллективе. Советы посторонних 
могут оказаться ценными.

Рыбы 
Ваш успех будет зависеть и от 
гармонии во взаимоотношениях. 

20.09| 

ВТОРНИК

ЦБ пошел на снижение
Игорь Зубков
rg.ru/art/1308812
«Семь раз отмерь — один раз отрежь» — эта пословица 
прекрасно отражает правильный подход к оформлению 
ипотечного кредита. Несколько раз подумать, прежде 
чем взять ипотеку, нужно, в первую очередь, тем гражда-
нам, у которых уже есть невыплаченные кредиты, а так-
же на ком лежит ответственность за содержание семьи. 
Если в семье один кормилец, а супруга, например, нахо-
дится в декрете с маленьким ребенком, то нужно в пер-
вую очередь задуматься: что будет, если этот кормилец 
потеряет работу, на что содержать семью и выплачивать 
кредит. Самое главное при оформлении ипотеки — пони-
мать, что есть пути отступления на случай, если заемщик 
потерял основной источник дохода. Поэтому прежде чем 
брать кредит, необходимо обеспечить себе эти тылы.  Ос-
новной аргумент за то, чтобы брать ипотеку сейчас, — это 
беспрецедентно низкие ставки.
Игорь Маликов

Начальник градусника
Елена Домчева
rg.ru/art/1161254
Скоро россияне перестанут мерзнуть в своих квартирах, 
ожидая централизованного включения батарей. В неко-
торые дома тепло запустят уже при первых признаках 
похолодания, когда именно, решат региональные власти. 
Именно им минстрой предлагает дать право определять 
индивидуальные сроки начала и окончания отопитель-
ного сезона. Мое мнение такое: критерием начала или 
окончания отопительного сезона должна быть темпера-
тура в помещении, которая не может быть ниже 20 гра-
дусов. Поэтому осенью нужно включать отопление, ког-
да температура воздуха удерживается 5 дней ниже 15 
градусов, а весной — отключать отопление, когда темпе-
ратура воздуха 10 дней превышает 15 градусов.
Владимир Гимпельсон

В Бельгии впервые применили эвтаназию 
к ребенку
Соб.инф. 
rg.ru/art/1308531 
Есть страны, в которых эвтаназия разрешена законом. 
Но есть и немало примеров громких судебных процес-
сов, в которых медицинские работники обвиняются в 
умышленном умерщвлении человека. Все эти примеры — 
и те, что «за», и те, что «против», по-прежнему дискусси-
онны. И в нашей стране ломаются копья по поводу эвта-
назии. Наверное, эвтаназии быть, так как каждый чело-
век имеет право распоряжаться своей жизнью. От этого 
не уйти: не должны люди безумно страдать от боли. По-
чему им не помочь избавиться от этих мук? Хотя, я не 
представляю себя в роли человека, который сможет от-
ключить систему жизнеобеспечения умирающего. Эвта-
назия — удел интеллигентного, интеллектуального, циви-
лизованного общества. Мы, наша страна полностью от-
вечаем этим требованиям? Готовы мы к принятию зако-
на об эвтаназии? Вот тут у меня большие сомнения. Мы 
же знаем, как порой смертельно дерутся за те же ква-
дратные метры, на какие идут преступления. Возможны 
злоупотребления при эвтаназии? Да сколько угодно! Кто 
будет ее контролировать? Кто будет судьями? Больше во-
просов, чем ответов. Во всяком случае пока. 
Людмила Вишневецкая 

Непримиримая дискуссия о целесообразности узаконива-
ния эвтаназии продолжается во многих странах. Да, я счи-
таю, что такой выбор должен быть у человека, живущего в 
любом государстве, в том числе и в России — в большой, 
развитой, цивилизованной стране. С условием того, если 
человек испытывает сильные страдания из-за неизлечи-
мой болезни, и сам просит этого. Человек имеет право рас-
порядиться свой жизнью сам.
Анна Иванова 

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +7...+11, дождь

Санкт-Петербург +7...+13, дождь

Анадырь +5...+8, дождь

Архангельск +6...+13, облачно

Астрахань +9...+22, облачно

Благовещенск  +7...+20, облачно

Владивосток +12...+21, облачно

Волгоград +7...+18, дождь

Воронеж +5...+14, облачно

Екатеринбург +6...+13, дождь

Иркутск +8...+20, дождь

Казань +7...+10, дождь

Калининград +7...+16, облачно

Краснодар +14...+28, гроза

Магнитогорск +4...+14, дождь

Мурманск +7...+10, дождь

Нижний Новгород +7...+10, дождь

Новосибирск +12...+22, облачно

Омск +8...+17, облачно

Орел +4...+13, облачно

Оренбург +7...+16, облачно

Пермь +6...+11, дождь

Ростов-на-Дону +10...+21, дождь

Севастополь +16...+25, облачно

Симферополь +16...+26, дождь

Сочи +18...+29, облачно

Тамбов +3...+12, солнечно

Тюмень +8...+14, облачно

Уфа +6...+14, дождь

Хабаровск +8...+17, облачно

Челябинск +5...+14, дождь

Чита +6...+21, облачно

Элиста +9...+24, дождь

Южно-Сахалинск +6...+17, дождь

Якутск -1...+12, облачно

Ярославль +7...+12, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики обещают пас-
мурную, дождливую по-
году. Атмосферное дав-
ление —744 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
По-прежнему облачно. 
Возможен дождь. Атмос-
ферное давление не из-
менится.

ЧЕТВЕРГ
Похолодает. Целый день 
будет идти дождь. Атмос-
ферное давление — 
737 мм ртутного столба.

В Лондоне решили провести необычную акцию, чтобы продемонстрировать, в каком положении сейчас находятся беженцы. 
Активисты разложили около здания парламента сотни спасательных жилетов, которые символизируют кладбище для мигрантов. 
По данным британских СМИ, эти жилеты носили дети и взрослые беженцы, которые отправлялись в опасное путешествие по 
морю из Турции в Грецию. Причем некоторые из них были изготовлены контрабандистами из материалов, которые не могут удер-
живать людей на поверхности воды. Акция приурочена к саммиту ООН по миграции, на котором мировые лидеры будут обсу-
ждать пути преодоления миграционного кризиса. Ее организатором выступил Международный комитет помощи беженцам. Как 
заявили активисты, они рассчитывают, что «кладбище» спасательных жилетов напомнит правительствам развитых стран о необхо-
димости принять большее количество беженцев. 

СОБЫТИЕ 

19.09| ПОНЕДЕЛЬНИК

Я думаю, что чем больше будет 
льгот для многодетных семей, тем 
справедливее. Всячески привет-
ствую инициативу министра 
строительства Меня снижать бре-
мя ипотеки для семей с детьми, о 
чем «РГ» пишет на 1-й и 4-й поло-
сах. Но только если это будет су-
щественным снижением процен-
тов, реальной, а не показушной 
цифрой.

Вообще ипотека принесла мно-
го возможностей. Несмотря на то 
что в советское время люди могли 

работать на предприятии и иметь 
профсоюзные или иные социаль-
ные льготы, в том числе квартиры, 
которые выделяли предприятия 
для работников с определенным 
стажем, жилищный вопрос тогда 
был практически неразрешим. 
Мы, конечно, можем попробовать 
найти семью, которая в те време-
на получила квартиру на каком-
нибудь заводе. Наверное, они бы 
сказали, что тогда было проще, 
бремя выплаты, бремя финансо-
вой ответственности было суще-
ственно ниже. И каждая семья, 
даже с не очень высоким по тем 
меркам доходом, имела возмож-
ность выплачивать взнос за коо-
перативную квартиру.

Но в основном или происходи-
ло чудо и кто-то получал жилье, 
или люди могли прожить всю 
жизнь, несколько поколений сто-
ять в этой очереди, но ничего не 
менялось. Я жил с родителями, с 
бабушкой и дедушкой. У меня 
мама очень хорошо зарабатыва-

ла, она была начальником плано-
во-экономического отдела на при-
боростроительном заводе «Мано-
метр». Тем не менее мы получили 
трехкомнатную квартиру в конце 
60-х, а потом так и жили там впя-
тером. И гостинная у нас одновре-
менно  являлась комнатой родите-
лей. Для современного человека — 
это перебор. А мы прекрасно себя 
чувствовали, и тогда это была ши-
карная композиция. 

Тем не менее долг за квартиру 
сегодня налагает большую ответ-
ственность. Более того, возраста-
ет страх потерять работу, это мо-
жет означать тотальный коллапс 
для многих семей, тем более, где 
есть дети. Сегодня, конечно, более 
нервозное время с точки зрения 
ответственности за приобретение 
недвижимости.  Поэтому, повто-
ряю, приветствую «детский жи-
лищный вычет» части долга по 
ипотеке при рождении детей.

Подготовила Елена Кухтенкова

ОРУЖИЕ  Испытания скорострельной пушки 
истребителя Т-50 попали на видео 
rg.ru/art/1308483

ИССЛЕДОВАНИЕ  Кому противопоказана грустная 
музыка 
rg.ru/art/1308620

АВТО  Опубликованы официальные изображения 
универсала Lada Vesta
rg.ru/art/1309033

ГАДЖЕТЫ  Что лучше — iPhone 7 или монстры на Android 
rg.ru/art/1308151

ЗДОРОВЬЕ  Найден новый способ лечения гипертонии 
rg.ru/art/1309047

ОБЗОР  Что посмотреть по ТВ на текущей неделе
rg.ru/art/1308386

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Михаил 
Грушевский,
эстрадный пародист
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